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Tanto hablar de Innovación que
se ha cambiado de Consejería

■ José Esteban Ruiz

OPINIÓN

No me ha gustado la marcha de

Martín Soler de la Consejería de

Agricultura. Es cierto que su posi-

ción en Innovación también des-

pierta ilusión entre los miles de al-

merienses que le conocemos. Di-

cen que ha sido para que se ubique

mejor junto al presidente Griñán.

No lo tengo tan claro, lo que sí con-

fieso es que su actitud como res-

ponsable de Agricultura del Go-

bierno andaluz ha sido muy positi-

va y ha dado muestras más que de

sobra para demostrar que sabía per-

fectamente lo que tenía entre ma-

nos. Clara Aguilera tiene el listón

demasiado alto, pero a poco que

continúe la labor de su antecesor en

la misma línea tiene más que ase-

gurado el éxito.

La economía de Almería tiene

una salida muy clara: su sector agrí-

cola y éste a su vez adolece de una

mayor unión, Martín puso el acen-

to en la concentración, ha conse-

La última parte del mes de abril ha

centrado las miradas agrícolas en

el cambio de responsable en la Con-

sejería de Agricultura y Pesca de la

Junta de Andalucía, un adiós a Mar-

tín Soler y bienvenida a Clara Agui-

lera. Aunque seguro que no va a ser

un adiós en toda regla. El actual

consejero de Innovación, Ciencia y

Empresa tiene deberes para mo-

dernizar el sector hortofrutícola al-

meriense.

Si ya lo decía él cuando llegó a

Agricultura y Pesca, “lo importan-

te es la innovación en el sector”. Un

salto de calidad para las frutas y hor-

talizas almerienses. Tanto puso su

mirada en este ámbito -hasta se lle-

vó a la Consejería de Agricultura el

Instituto de de Formación e Inves-

tigación Agraria y Pesquera- que un

año después de tomar posesión en

su cargo la Innovación lo ha absor-

bido por completo.

Ha sido una pena que sólo haya

estado un año como titular del ramo

agrario. Una pena, por muchas co-

sas. Esfuerzo, trabajo, diálogo, pre-

disposición, entendimiento...son al-

gunos sustantivos que relaciono con

la figura de Martín Soler. Ha subi-

do como la espuma, dicen algunos

refiriéndose al peso político del al-

meriense en su entorno. Yo no quie-

ro dejar pasar la oportunidad que

tengo de felicitar al flamente con-

sejero de Innovación, Ciencia y

Empresa, por su nuevo nombra-

miento y por supueto, por el tra-

bajo realizado en las ocho provin-

cias andaluzas, donde ha logrado

que algunas ‘bellas durmientes’ des-

pierten de su eterno letargo y vuel-

van en sí mismos y se den cuenta

que queda mucho por hacer. 

Un trabajo de cimientos que que-

da por hacer...un referente que a

buen seguro continuará la nueva

consejera, o al menos esa es la es-

peranza que tienen todos y cada uno

de los agentes del sector.

Tendría sus detractores, nadie lo

duda, pero me hago cargo de que

hasta éstos, en lo más oculto de su

interior, reconocerían algún detalle

de su entrega.

Estará relacionado con el sector

agrario desde su responsabilidad en

su nuevo cargo. Pero ya no estará

para tratar en cuerpo y alma todos

los aspectos que afectan de lleno al

colectivo agrícola. Seguirá la ‘pe-

lea’ con Europa por acuerdos con

terceros países que no perjudiquen

a las frutas y hortalizas comunita-

rias; el tema de la concentración de

la oferta, en el que sin duda, ha

puesto mucho de su parte para que

el sector comience a plantearse que

es el camino a seguir, al margen de

‘egos’ y protagonismos. Además,

su ‘legado’ ha dejado una huella ex-

traordinaria en solo un año.

Por otra parte, las pautas marcadas por

Martín las considero fundamentales y

acertadas. Espero que desde su nuevo

destino pueda ayudar a Clara Aguilera a

conseguir, junto con las empresas, el an-

siado objetivo de concentrar el mercado

para dejar de estar en manos de la dis-

tribución y sus reiterados abusos. Soler,

desde Innovación puede hacer una labor

de apoyo muy importante y desde la cer-

canía al propio presidente puede poner

el acento en la política andaluza tenien-

do muy presente el aporte de Almería al

conjunto de la economía regional.

Desde estas líneas, mis más sinceras

felicitaciones a Martín Soler y a todo su

equipo y espero que Clara Aguilera des-

pierte tanta ilusión como lo hizo ‘nues-

tro consejero’. Por último, a las empre-

sas que dieron el primer paso para la con-

centración de la oferta, ánimo y suerte.

Es una tarea importante, decisiva, con-

veniente y necesaria. Todos creemos que

este es el camino, lo mismo que hace tres

años creímos que la lucha integrada era

la única salida y así ha sido. 

todo el sector, especialmente el co-

mercializador. Qué le vamos a ha-

cer, cada provincia y cada sector

tiene su particularidad.

guido estimular a las empresas para

que emprendan este camino y al-

gunas han sido valientes y están

asumiendo el riesgo de iniciar esta

andadura. Deseo que la nueva con-

sejera continúe este camino que es

el que todos creemos el más ade-

cuado.

He de reconocer que Martín So-

ler me ha sorprendido, quizás por

ello tenga el resquemor de su mar-

cha. Tampoco quiero poner las co-

sas más difíciles a la nueva res-

ponsable, confieso que no la co-

nozco como para poder juzgarla,

además aún no ha iniciado su labor.

El consejero almeriense ha sido

capaz de quitar protagonismo a

otros personajes del sector que tras

30 años desorientados han sido in-

capaces de llevar a buen puerto ini-

ciativas positivas en beneficio de

■ José Antonio Gutiérrez

¿Griñanazo a la concentración de la oferta?
Espero que no

OPINIÓN

TECNOLOGÍA
EN EL SECTOR
FUE UNO DE
LOS PRINCIPIOS
QUE DEFENDIÓ
MARTÍN SOLER
EN
AGRICULTURA
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ENTRE LAS TRES
COMERCIALIZADORAS
PONEN EN EL MERCADO
200 MILLONES DE
KILOGRAMOS DE
FRUTAS Y HORTALIZAS

■ José Esteban Ruiz

El ex consejero de Agricultura y

Pesca, Martín Soler quiso antes de

marcharse de su cargo, rumbo a In-

novación Ciencia y Empresa, de-

jar encaminado el apoyo de la Jun-

ta a la consolidación de un proyecto

de concentración de la oferta hor-

tofrutícola como el que mantienen

vigente desde hace ahora tres cam-

pañas, Agroiris, Ejidoluz y Mayba.

Estas comercializadoras, desde el

pasado mes de febrero gracias a un

aumento de su producción, envían

al mercado 200 millones de kilo-

gramos de productos hortofrutíco-

las. Una actividad que asegura la

renta, directa o indirectamente de

3.000 familias de la provincia.

Martín Soler, acompañado del

delegado provincial, Juan Deus, se

reunió en Almería con directivos

de la SAT Agroiris, concretamen-

te con su presidente, José Luque

Villegas, y con el director gene-

ral, Juan Antonio Díaz Planelles, a

los que ofreció el apoyo de su de-

partamento para impulsar un pro-

Consejo de Ministros para finan-

ciar determinadas actuaciones e in-

versiones del sector.

Todo está listo, para comenzar a

trabajar y certificar el inicial apo-

yo mostrado por la Junta.

3.000 familias aseguran su renta gracias a la unión
de Agroiris, Mayba y Ejidoluz con apoyo de la Junta

EN BREVE

RESULTADOS

■ Martín Soler, Juan Deus, José Luque y Juan Antonio Planelles, durante la reunión. / FHALMERÍA

yecto de concentración de oferta

que consolidaría la unión comer-

cial actual que hay entre esta so-

ciedad agraria de transformación

Agroiris, la SAT Mayba y la Coo-

perativa Ejidoluz, todas ellas ubi-

cadas en el municipio de El Ejido.

Los representantes de SAT Agroi-

ris le presentaron al titular de Agri-

cultura los resultados positivos que

se han registrado desde que estas

tres sociedades hortofrutícolas de-

cidieran hace tres años unir sus es-

fuerzos en la comercialización de

sus productos en los mercados na-

cional y europeo bajo la gestión co-

mercial de Agroiris.Las tres co-

mercializadoras reconocen los

avances que han registrado en este

tiempo de unión. 

En este sentido, Díaz Planelles

explicó que “en este tiempo en el

que estamos trabajando juntos he-

mos hecho posible, gracias al es-

fuerzo de todos, dar forma a un pro-

yecto de concentración, pero que-

remos ir más allá, consolidándo-

lo”. Para el director comercial de

Agroiris es primordial avanzar en

esta relación establecida. Por este

motivo, presentaron en su día a la

Junta una iniciativa que tiene como

principal objetivo solidificar lo ya

conseguido, aumentando si cabe,

las posibilidades de expansión del

grupo.

ción comercial de cooperativas y

SAT, entre otras entidades, con ayu-

das de hasta 400.000 euros; las ayu-

das para la mejora de estructuras

comerciales o la línea especial de

créditos del ICO aprobada por el

Martín Soler, durante la reunión,

informó sobre las ayudas de las que

disponen. Entre ellas, la Orden de

ámbito andaluz para la regulación

de los procesos de asociacionismo

para incentivar la fusión o integra-

ANTONIO FERNÁNDEZ
MALDONADO

PRESIDENTE EJIDOLUZ

SALVADOR MARTÍN
CALLEJÓN  

PRESIDENTE MAYBA

JOSÉ LUQUE
VILLEGAS

PRESIDENTE AGROIRIS

“Hemos comenzado la especiali-

zación de nuestras instalaciones

por productos, un asunto que es-

peramos poder concluir gracias al

apoyo que nos ofreció el anterior

consejero de Agricultura. Que-

remos crear una infraestructura

que nos permita mejorar y ofre-

cer mejores servicios  a nuestros

clientes y de esta manera lograr

que la actividad que realizamos

aumente la productividad en be-

neficio de los agricultores”.

“Martín Soler ha demostrado que

apuesta por la unificación defini-

tiva y nos ofrece toda la ayuda que

esté a su alcance. Del éxito de esta

unión comercial se beneficiará

todo el sector comercializador de

frutas y hortalizas de Almería.

Unas tres mil familias dependen

de esta iniciativa, ya que a los agri-

cultores cooperativistas y socios

hay que añadir los de 1.300 tra-

bajadores que hay en los distintos

centros de comercialización”.

“Estoy muy satisfecho por la res-

puesta de la Administración an-

daluza que con su apoyo, reco-

noce nuestra labor y apuesta por

nuestras posibilidades. El acuer-

do vigente entre las tres comer-

cializadoras nos ha permitido  has-

ta la fecha, obtener unos resulta-

dos que no hubiéramos conse-

guido de forma individual. Con

esta alianza y trabajando en unión

estamos funcionando a pleno ren-

dimiento”.

EN CIFRAS
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200MILLONES de kilogramos de frutas y hortalizas se co-
mercializarán durante la presente campaña.Con un au-

mento hasta febrero de 10 millones de kilos respecto de 2008.

142MILLONES de euros han registrado las tres comerciali-
zadoras en facturación neta en el último ejercicio.

400.000EUROS, cifra que hace referencia al benefi-
cio final.

618SOCIOS configuran esta iniciativa de concentración de la
oferta hortofrutícola sumando las tres entidades.

243COLABORADORES-AGRICULTORES que hay que aña-
dir a los socios. Cifra creciente en los dos últimos años.

1.289HECTÁREAS DE CULTIVO en producción vinculadas
al proyecto, lo que supone un 5% del total en rela-

ción a la provincia de Almería aproximadamente.

1.300TRABAJADORES dedicados a las tareas propias des-
arrolladas en los almacenes de manipulación, ad-

ministrativos, técnicos de campo, agentes comerciales, etc.



niendo esto en cuenta, Galdeano re-
conoció que es poco el tiempo que
tienen por delante para ir afianzan-
do el proyecto, sin embargo, afir-
mó que “con trabajo duro, todo es
posible”.

REACCIONES

Por su parte, las organizaciones
agrarias de la provincia ven con
muy buenos ojos los distintos pro-
cesos de unificación de la oferta, ya
que, en parte, responden a la que ha
venido siendo una de sus deman-
das históricas. En este sentido,
Francisco Vargas, presidente de
ASAJA-Almería, comentó que “en
principio, nos parece muy positi-
vo” y añadió que “todo lo que ten-

ga como finalidad pagar más al
agricultor nos parece bien”. Asi-
mismo, recordó que la finalidad de
este tipo de procesos es reducir en
la medida de lo posible los costes
de las comercializadoras y, de este
modo, contribuir al aumento de la
rentabilidad del sector. Las fusio-
nes implican, por un lado, la espe-
cialización de cada una de las par-
tes integrantes en un determinado
producto y, por otro, contar con una
posición más fuerte de cara a la gran
distribución que, en última instan-
cia, es quien controla el mercado.

Teniendo esto en cuenta, Andrés
Góngora, secretario provincial de
COAG, comentó que “como pro-
ductores, desde esta organización
agraria creemos que la concentra-
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YA HA NACIDO EL
PRIMER GRAN GRUPO
EN LA PROVINCIA Y,
ADEMÁS, EXISTEN
OTRAS EMPRESAS
QUE “BUSCAN NOVIA”

■ Isabel Fernández

Las empresas hortícolas de la pro-
vincia se han puesto manos a la obra
para que, como afirman desde la
Administración andaluza, 2009 sea
el año de la concentración de la
oferta. De hecho, en los primeros
cuatro meses de este año ya se ha
consolidado un proyecto que lle-
vaba más de dos fraguándose y que
no es otro que la constitución de
‘Única Group’ y, además, también
en este mismo tiempo, se ha ahon-
dado en la colaboración de otras
tres empresas que llevan años tra-
bajando de forma conjunta, como
son S.A.T. Agroiris, Mayba y Eji-
doluz. Ambos proyectos son prue-
bas fehacientes de que la agricul-
tura de la provincia aspira, claro
está, a perpetuarse en el futuro y,
para ello, no duda en aunar esfuer-
zos para alcanzar un fin común: los
mejores resultados para sus agri-
cultores.

En el caso del primer proyecto,
hace algo  más de un mes que se
presentó oficialmente y, entonces,
su presidente, José Martínez Por-
tero, afirmó que ‘Única Group’ na-
cía como uno de los grupos “más
importantes por su capacidad de ne-
gocio y volumen de comercializa-
ción en el panorama hortícola eu-

Las empresas se lanzan a la concentración de
la oferta y ya son varios los proyectos en marcha

■ I. F. G.

Las organizaciones agrarias alertan sobre
los posibles ‘peligros’ de las fusiones

Las organizaciones agrarias
ASAJA y COAG, a pesar de que
valoraron las distintas iniciativas
en pro de la unión de la comer-
cialización hortícola, llamaron la
atención sobre los ‘peligros’ que
un proceso mal llevado podría
traer consigo. Así, Andrés Gón-
gora, secretario provincial de
COAG, comentó que “tenemos

añadió que “la concentración no se
debe quedar ahí, sino que hay que
buscar un verdadero valor añadido
para los agricultores, para que les
queden unos céntimos más”. Así,
señaló que, junto a la financiación
de la Junta que podrán recibir los
distintos proyectos, también la
Unión Europea, a través de sus fon-
dos operativos, los podrá dotar eco-
nómicamente y “el objetivo no debe
ser sólo buscar esa financiación”.

que estar siempre vigilantes para
que la concentración sirva para
la defensa de las producciones al-
merienses frente a las de terceros
países”. Así, criticó que empre-
sas que traen producto desde el
norte de África “que no sea para
complementar sus producciones”
se aprovechen de este proceso de
de concentración de la oferta. 

Por su parte, Francisco Vargas,
presidente de ASAJA-Almería,

ALERTA

INICIATIVAS

■ Sólo en el caso de ‘Única Group’, sus cinco integrantes suman unos 160 millones de kilos de hortalizas. / FHALMERÍA

ropeo”. De hecho, esta cooperati-
va de segundo grado, formada por
Casur S.C.A., Cabasc, Ejidomar,
Ferva y Cohorsan, aglutina 1.800
hectáreas de cultivo, en las que se
producen 160 millones de kilos de
frutas y hortalizas por un valor apro-
ximado de 166 millones de euros.
Asimismo, y como se dijera durante
la presentación, ‘Única Group’ si-
gue abierta a nuevas incorporacio-
nes y, de este modo, ya son tres las
nuevas empresas que se han inte-
resado por el proyecto y que están
estudiando su reglamento de cons-
titución, sin embargo, Martínez Por-
tero indicó que “siguen analizando
su incorporación, pero aún no sa-
bemos nada”.

Por otro lado, también hace me-
nos de un mes, se presentó un nue-
vo proyecto a la Administración
pero, en este caso, de consolidación
de un acuerdo comercial ya vigen-
te. Así, responsables de S.A.T.
Agroiris se reunieron con el en-
tonces consejero de Agricultura y
Pesca de la Junta, Martín Soler, y
con su delegado, en funciones, en
Almería, Juan Deus, para darles to-
dos los detalles del proyecto y,
cómo no, pedir a la Administración
todo su apoyo en esta nueva ini-
ciativa de concentración. Estas tres
empresas comenzaron su colabo-
ración hace ya tres años y, desde
entonces, según afirmaron sus di-
rectivos, han sido muchos los be-
neficios obtenidos, por lo que el si-
guiente paso a dar está claro.

Hasta aquí lo conocido, sin em-
bargo, son otros los proyectos o ini-

ciativas que se están llevando a
cabo en la provincia en este mismo
sentido. Así, por ejemplo, las coo-
perativas Murgiverde, Campovícar
y Geosur están comenzando a dar
los primeros pasos para su futura
unión, aunque aún no son muchos
los detalles con los que se cuenta
con respecto a esta fusión. Así, Ma-
nuel Galdeano, presidente de Mur-
giverde, comentó que, “de mo-
mento, todo está muy reciente. Es-
tamos casi comenzando”. Como
ocurriera en las dos iniciativas an-
teriores, este nuevo proyecto tam-
bién espera contar con todo el apo-
yo posible por parte de la Admi-
nistración y “si todo sale bien, que-
remos empezar a funcionar a prin-
cipios de la próxima campaña”. Te-
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PROYECTOS

La Junta muestra su total apoyo
a los distintos proyectos iniciados
El anterior consejero de Agricul-
tura y Pesca de la Junta, Martín
Soler, ofreció todo su apoyo y el
de la Administración andaluza al
primer proyecto de concentración
de la oferta en la provincia, ‘Úni-
ca Group’, pero también al resto
de iniciativas que se están po-
niendo en marcha en este senti-
do. En cualquier caso, y con res-
pecto al caso de esa primera gran
plataforma de comercialización,
Soler afirmó que la Junta iba a fi-
nanciar con 400.000 euros du-
rante cuatro años los gastos que

genere la nueva estructura co-
mercial, como, por ejemplo, los
derivados de la contratación de
personal o alquiler de estableci-
mientos. Asimismo, indicó que
la Administración financiaría las
distintas inversiones que acome-
ta la plataforma con un 30 por
ciento a fondo perdido. Este mis-
mo apoyo incondicional fue el
mostrado por el consejero durante
el encuentro mantenido con los
directivos de la S.A.T. Agroiris,
y en el que éstos le presentaron
su propio proyecto de unión.

rativas que están ‘buscando novia’”,
pero, por lo pronto, no quiso ha-
cer mención a ninguna iniciativa en
particular. Lo que sí está claro es
que el sector comercializador ha
entrado en un “proceso imparable”,
como afirmó del secretario pro-
vincial de COAG y, por tanto, ya
no hay vuelta atrás. Todo lo con-
trario. Cualquier nuevo paso que se
vaya dando debe ir en dirección a
esa concentración. Nadie habla de
crear un único grupo, pero sí en tor-
no a una decena de ellos, de mane-
ra que, poco a poco, sea el sector
quien realmente controle los pre-
cios de sus hortalizas, que sea el que
decida sobre su propio negocio. En
todo esto, según Góngora, las gran-
des empresas jugarán un papel pro-
tagonista, ya que “son quienes de-
ben abanderar el proceso”.

■ Martín Soler. /FHALMERÍA

ción es necesaria”. “Todos sabemos
cuál es el funcionamiento del mer-
cado y son los grandes grupos quie-
nes lo manejan, por lo que hay que
aglutinar volumen de producto y,
sobre todo, fuerza”. Asimismo, el
responsable de COAG en la pro-
vincia señaló que, en este proce-
so, “hay que exigirle un mayor es-
fuerzo a las cooperativas para que
la concentración se consolide” y,
además, indicó que estas uniones
“deben consolidarse también en las
alhóndigas”. En cualquier caso, re-
conoció que, en este último mo-
delo de comercialización, el hecho
de ser un mercado mucho más
abierto dificulta el proceso.

Por otro lado, Góngora, más allá
de los proyectos que se conocen y
de otros de los que se habla, indicó
que “son otras muchas las coope-

■ Murgiverde, Campovícar y Geosur pueden ser los siguientes en dar el paso. / FHALMERÍA■ Nació la primera plataforma de comercialización. / FHALMERÍA



LA TITULAR DEL RAMO
EN LA JUNTA ES CLARA
AGUILERA, CONOCEDORA
DEL SECTOR POR SU
EXPERIENCIA COMO
GERENTE DE FAECA

■ José Esteban Ruiz

Martín Soler, en el nuevo ejecuti-
vo comandado por Jose Antonio
Griñán como presidente de la Jun-
ta de Andalucía, ha cambiado de
responsabilidades en el Gobierno
andaluz. El almeriense ha cambia-
do de Consejería. Deja la Agricul-
tura y Pesca para dedicarse de lle-
no a la Innovación Ciencia y Em-
presa. El puesto que deja Soler lo
ocupará Clara Eugenia Aguilera,
una granadina que conoce el sec-
tor gracias a su dilatada experien-
cia como gerente de la Federación
de Cooperativas Andaluzas (Fae-
ca), en Granada.

El entorno político de Martín So-
ler ha valorado este cambio como
muy positivo para el almeriense,

ya que aseguran que supone un
paso más en su carrera. Aunque esta
valoración genera ciertas dudas en-
tre el sector agrario, sus vínculos
con la agricultura no se han roto.

La innovación tecnológica del sec-
tor hortofrutícola almeriense y otras
especialidades agrícolas en el ám-
bito andaluz, mantendrán una co-
nexión entre las nuevas funciones

a desarrollar por Martín Soler y el
sector agrario de la comunidad au-
tónoma.

En este año y un mes que el al-
meriense ha sido consejero de Agri-

cultura y Pesca, se han llevado a
cabo muchos avances en el sector,
no sólo en el ámbito de las frutas
y hortalizas. Soler ha estado junto
al conjunto de la agricultura. Ha
sentado proyectos y orientado el
camino para mejorar en competi-
tividad frente a los competidores.
Todos esperan que la nueva con-
sejera continúe el trabajo realiza-
do por Soler y llegue con éxito a
conseguir resultados.

Clara Eugenia Aguilera García
nació en Granada en 1964 y hasta
ahora desempeñaba el cargo des
consejera de Gobernación. Ante-
riormente fue  secretaria general
de Relaciones con el Parlamento,
dependiente de la Consejería de la
Presidencia. Su carrera profesio-
nal ha estado ligada a la gestión y
dirección de empresas, especial-
mente en el campo de las coope-
rativas. Entre 1990 y 2000 fue ge-
rente provincial de la Federación
Andaluza de Empresas Coopera-
tivas Agrarias de Andalucía (FAE-
CA-Granada).

Martín Soler deja la Consejería de Agricultura y
Pesca y pasa a Innovación, Ciencia y Empresa

CAMBIOS EN EL GOBIERNO ANDALUZ

■ Martín Soler y Clara Aguilera junto a otras autoridades en Fruitlogistica 2009. / FHALMERIA

■ J. E. Ruiz

Todos se alegran por Martín Soler
y lo felicitan por su nuevo cargo
como consejero de Innovación
Ciencia y Empresa. Pero no es todo
bonito. Parte del sector agrario con-
sidera que ha dejado su trabajo tan
sólo planteado y este cambio pue-
de perjudicar una política a la que
no le faltan elogios.

Las organizaciones agrarias con-
sideran que el trabajo estaba “me-
dio a hacer” y que a pesar de ha-
ber sembrado el campo con pro-
yectos e iniciativas, con su marcha
no se han podido regar y cultivar
como debiera ser, así que los re-
sultados, que al fin y al cabo son los
que se califican con mayor nota, no
se han conseguido. De notable hu-
biera calificado su gestión Francis-
co Vargas, presidente de ASAJA,
de haber continuado como Conse-
jero de Agricultura y Pesca y con-
cluir su legislatura con parte de los
logros que prometía. Sin embargo
no pasa del bien. Para Francisca
Iglesias, secretaria general de UPA,
valora la labor del consejero según
actitud. De esta forma, considera

que en su relación con los agentes
del sector y su predisposición ha
obtenido un sobresaliente, mientras
que otorga un notable a la puesta en
marcha de proyectos y un suspen-
so en su faceta de conocimientos ya
que subraya que “su preocupación
por conocer al detalle todos los
asuntos relacionados con su mate-
ria dejaba que desear”. Iglesias opi-
na que lo hizo muy bien en cuanto
al sector de las frutas y hortalizas
pero no tanto en temas de ganade-

ría o en aquellos relacionados con
la Política Agraria Común.

Por su parte Andrés Góngora, se-
cretario provincial de COAG, que
coincide con UPA, sobre todo en su
escasa dedicación a la ganadería,
secretario provincial de Coag, pien-
sa que su labor debería continuar,
que no tendría que haberse produ-
cido el cambio, pero espera que de
alguna manera, sus nuevas compe-
tencias incidan en la mejora de la
agricultura almeriense”. Al respec-

to concretó que “sería conveniente
que desde Innovación impulse la
modernización de las explotacio-
nes agrarias de Almería”. Sobre la
valoración que hace de su labor, el
responsable de Coag le otorga “un
aprobado alto, digamos que un
bien”, puntualiza.

La reacción en la comercializa-
ción ha sido muy similar, aunque
menos crítica con Martín Soler. Ma-
nuel Galdeano, presidente de la In-
terprofesional Andaluza de Frutas

y Hortalizas (HORTYFRUTA) y a
su vez de la Asociación Provincial
de Empresarios Cosecheros Ex-
portadores de Productos Hortofru-
tícolas de Almería (COEXPHAL)
ha valorado positivamente el tra-
bajo desempeñado por el alme-
riense. En este sentido ha afirmado
que “creo que su trabajo ha sido,
fundamentalmente, clave para ana-
lizar con profundidad cuáles son los
retos que tiene que afrontar la hor-
ticultura en esta provincia y cuá-
les son los mecanismos que hay que
poner en marcha para convertirla
en más competitiva, más moderna
y más innovadora”. Por su parte, el
presidente de ‘ÚNICA GROUP’,
José Martínez Portero, ha manifes-
tado que le hubiera gustado que
continuara y es una decepción por-
que ha hecho muy buen trabajo. No
obstante cree que en Innovación
“también puede beneficiar al sec-
tor hortofrutícola de Almería, ya
que necesita mucho en este aspec-
to, tanto para la modernización de
invernaderos como en avances re-
lacionados con la IV y V gama”.

En estos momentos, el sector es-
pera que la nueva consejera de Agri-
cultura y Pesca, Clara Aguilera,
continúe la labor iniciada por Mar-
tín Soler, más si cabe, por su am-
plio conocimiento del sector gra-
cias a su experiencia como geren-
te de la Federación de Cooperati-
vas Andaluzas (FAECA).

El sector agrícola de Almería muestra decepción y
esperanza ante el nuevo cambio en la Consejería

REACCIONES

■ Miembros del sector con Soler en una de las reuniones. / FHALMERIA
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EFECTUARON ALGÚN
CAMBIO QUE AFECTA AL
COMPORTAMIENTO DE
LOS ASOCIADOS CON
ASUNTOS SOBRE LA
IMAGEN DEL COLECTIVO

■ José Esteban Ruiz

La Asociación Provincial de Em-

presarios Cosecheros Exportadores

de Productos Hortofrutícolas de Al-

mería se ha fijado un nuevo obje-

tivo: convertirse en Organización

de Productores de Frutas y Horta-

lizas y de esta manera gestionar con

solo un programa los fondos ope-

rativos de los miembros que formen

parte de la nueva OPFH.

Para dar tal paso, la primera ac-

ción llevada a cabo por la asocia-

ción ha sido modificar los estatutos

para adaptarlos a los requisitos es-

tablecidos en la última reforma de

la OCM de Frutas y Hortalizas. si-

guiendo lo dictado por el Regla-

mento europeo 1182/2007. El pa-

sado 3 de abril, en asamblea gene-

ral extraordinaria, y como segundo

punto del orden del día, se aprobó

por los asistentes a la convocatoria,

-según fuentes consultadas por este

periódico, no superaba el 20% de

los asociados-, aquellos puntos ne-

cesarios para convertirse en una Or-

ganización de Productores de Fru-

tas y Hortalizas.

Manuel Galdeano, presidente de

COEXPHAL ha valorado la ini-

ciativa como “productiva para el

conjunto de asociados”. Además,

adelantó que “esperamos poder fun-

cionar como Organización de Pro-

ción que  se conoce como

‘APROA’, es decir “se trata de la

constitución de nuestra asociación

como OPFH, independientemente

de la existencia de la otra asocia-

ción”. 

Las modificaciones llevadas a

cabo en la reglamentación estatu-

taria de COEXPHAL han sido nu-

merosas atendiendo a los criterios

establecidos en Europa, y en virtud

de ser posteriormente reconocida

por el Estado. En este sentido, en el

artículo 2 de dichos estatutos han

introducido un cambio en términos

de actividad a la que se dedican los

socios. Con la modificación, sólo

quedaría espacio para miembros de-

dicados al “cultivo y comercializa-

ción de productos hortofrutícolas o

de flores cortadas o plantas vivas”.

Así, aquellas sociedades que no

contemplan tales actividades entre

sus servicios no cumplirían este

apartado de los estatutos.

Por otra parte, las sanciones, en

virtud de la gravedad de la falta que

pudieran cometer cualesquiera de

los miembros asociados, se han con-

templado dentro de los nuevos es-

tatutos. Además, también se inclu-

ye una exposición sobre el correc-

to comportamiento tanto a nivel in-

terno como externo, de los socios.

COEXPHAL modifica sus estatutos para
convertirse en Organización de Productores

NUEVOS OBJETIVOS

■ Una de las asambleas de COEXPHAL, siendo aún presidente José Martínez Portero. / FHALMERÍA
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ductores en el inicio de la próxima

campaña”. En estos momentos, tras

la aprobación en la asamblea de los

estatutos “se deben ratificar legal-

mente”.  El proceso culminará con

el reconocimiento como OPFH por

el Estado miembro de la Unión Eu-

ropea, como indica la normativa co-

munitaria.

Una vez alcanzada la naturaleza

jurídica de OPFH, podrá gestionar,

a través de un único programa para

todos los miembros, los fondos ope-

rativos concedidos en una sola lí-

nea. Manuel Galdeano ha confir-

mado que “esta iniciativa está con-

templada al margen de la asocia-

■ J. E. R.

Impide a sus
socios hablar
‘mal’ de la
organización

COEXPHAL, entre los cam-

bios realizados en los estatu-

tos, y según obliga la norma-

tiva europea recoge en su mo-

dificación estatutaria un apar-

tado dedicado a las sanciones

previstas y los motivos de

aplicación para sus asocia-

dos. En el capítulo tercero,

dedicado a la pérdida de la

cualidad de miembros, des-

arrolla el articulo 14 (bis), a

través del cual añade la con-

sideración de faltas, diferen-

ciadas entre muy graves, gra-

ves y leves, “atendiendo a su

importancia, trascendencia y

malicia”. Uno de los nuevos

apartados, considera como

falta muy grave que los so-

cios “difundan noticias o co-

mentarios que puedan ser

gravosos para la imagen de

la asociación o menoscaben

la persona de cualquiera de

sus miembros”. Por tanto,

cualquier socio que haga pú-

blica cualquier información

tratada en el seno de COEX-

PHAL puede ser expulsado.



“Las ventas de tecnología han sufrido
un descenso importante por la crisis”

■ Isabel Fernández

INDUSTRIA AUXILIAR

■ Galera durante una ponencia en la última Expo _Agro. / FHALMERÍA

portante, fundamentalmente por fal-
ta de liquidez. 
- ¿Cuál cree que es el potencial
real de la industria auxiliar pro-
vincial?
- La industria auxiliar de la agri-
cultura tiene muchas posibilidades
de futuro. En estos momentos, la
producción está más orientada al
mercado local, siendo uno de los
principales retos de futuro abrir nue-
vos mercados tanto a nivel nacio-
nal como en el exterior para gene-
rar más actividad y, para ello, es
muy importante que los productos
de la industria puedan competir en
calidad y en precio con los de otros
países. En este sentido, la innova-
ción juega un papel muy importante
y, en estos aspectos, la aportación
de TECNOVA es fundamental.
- ¿Cuál es el principal reto al que
se debe hacer frente?
-En estos momentos, lo más im-
portante, sin duda, es incrementar
la cuota de mercado tanto a nivel
nacional como internacional, ya que
las ventas han sufrido un descenso
considerable por la falta de liquidez
y la situación de crisis actual.
- A día de hoy, ¿qué aspecto fun-
damental destacaría de este sec-
tor de la provincia?
- Sin duda alguna, es un sector que
se ha hecho a sí mismo, reinven-
tándose cada día para poder ofrecer
la tecnología necesaria en el mo-
mento preciso y al mejor precio. No
cabe duda de la importante apor-
tación que realiza a la economía de
la provincia, porque estamos ha-
blando de un sector que genera mi-
les de empleos. Además, es un sec-
tor clave que está contribuyendo a
la modernización del campo alme-
riense y a la mejora de la produc-

cultura, proporcionándoles todo el
asesoramiento necesario en mate-
ria de ingeniería,  investigación e
innovación, transferencia de tec-
nología y conocimiento, facilitán-
doles la implantación de herra-
mientas para mejorar su competiti-
vidad y desarrollando iniciativas
que permitan la apertura a nuevos
mercados. Son varios los proyec-
tos e iniciativas que estamos des-
arrollando, las nuevas líneas van
por la utilización de energías alter-
nativas aplicadas a la agricultura,
diseño de nuevas estructuras y el
incremento de valor de los alimen-
tos.
- El Centro trabaja mucho en  in-
vestigación, pero, desde luego, no
es ésta su única función, sino que
también pone en marcha accio-
nes de internacionalización. ¿Qué
importancia tiene para la indus-
tria auxiliar provincial la aper-
tura a nuevos mercados?
- Pues mucha, ya que permite po-
der trasladar a otros países la expe-
riencia y conocimiento adquirido
en el modelo que se ha desarrolla-
do en Almería y que, hoy por hoy,
se ha convertido en un caso de éxi-
to, siendo un modelo a imitar por
gran parte de los países de la cuen-
ca mediterránea y latinoamérica. La
tecnología desarrollada en Almería
es altamente competitiva tanto en
calidad como en precio.
- La horticultura almeriense,
como bien dice, sirve de ejemplo
para otras zonas. ¿Qué significa
esto para TECNOVA?
- TECNOVA juega un papel fun-
damental a la hora de dar a conocer
la potencialidad de nuestra indus-
tria auxiliar de la agricultura y a la
hora de difundir la cultura empren-
dedora y el modelo de producción
agrícola almeriense, que es todo un
referente a nivel mundial. Desde
hace años participamos en nume-
rosas jornadas divulgativas a nivel
internacional para dar a conocer el
modelo desarrollado en  Almería
y explicar la tecnología y sus apli-
caciones.

ción hortofrutícola.
- TECNOVA ha firmado recien-
temente un convenio de colabo-
ración con el IFAPA para la cre-
ación de un invernadero experi-
mental en La Cañada. ¿Qué va-
loración hace de esta colabora-
ción?
- Para nosotros es muy importante
poder contar con el apoyo de la Ad-
ministración andaluza y, en con-
creto, de IFAPA. El proyecto nos
va a permitir inicialmente poder
avanzar nuestras investigaciones en
tecnología de invernaderos, aunque
la idea es seguir colaborando en di-
versos proyectos de investigación
compartiendo recursos.
- Ésta es la primera acción desde
que ambas entidades firmaran

un acuerdo de colaboración a
principios de este 2009. ¿Confía
en que sea muy fructífero?
- Claro que sí, y así se lo hemos
transmitido tanto al consejero de
Agricultura como a Javier de las
Nieves, presidente de IFAPA y que
conoce muy bien la labor que se re-
aliza en TECNOVA, puesto que he-
mos mantenido un contacto muy
directo desde que era delegado de
Innovación, Ciencia y Empresa.
Nos consta que el consejero apues-
ta por TECNOVA y quiere apoyar-
nos para que el centro sea un refe-
rente a nivel mundial.
- ¿Qué líneas de trabajo se han
marcado a corto y medio plazo? 
- Seguir apoyando a las empresas
de la industria auxiliar de la agri-

MARI CARMEN GALERA
GERENTE DEL CENTRO TECNOLÓGICO DE LA INDUSTRIA

AUXILIAR DE LA AGRICULTURA-TECNOVA
La gerente de TECNOVA afirma
que la industria auxiliar de la agri-
cultura es “un sector que se ha he-
cho a sí mismo”, como ella dice,
“reinventándose día a día”. Esto le
otorga un papel estratégico en la
provincia, ya que, gracias a él, la
agricultura almeriense es, a día de
hoy, un modelo a imitar en todo el
mundo.
- Hace relativamente poco tiem-
po que TECNOVA fue reconoci-
do como centro tecnológico. Des-
de entonces y hasta ahora, ¿qué
ha cambiado?
- Este reconocimiento, por parte de
la Junta de Andalucía, ha sido cla-
ve, puesto que ha servido para po-
der poner en marcha las líneas es-
tratégicas en I+D+i que estamos
desarrollando actualmente y para
materializar el compromiso del Go-
bierno autónomo, y más en concreto
de la Consejería de Innovación,
Ciencia y Empresa en colaboración
con el Ministerio, de aportar cuatro
millones de euros para construir este
centro y poder así disponer de unas
instalaciones apropiadas para po-
der prestar el apoyo necesario en
materia de investigación, desarro-
llo e innovación a las empresas de
la industria auxiliar de la agricultu-
ra de Andalucía.
- ¿Qué percepción tiene, en es-
tos momentos, de la industria au-
xiliar de la provincia?
- En general, no demasiado opti-
mista, ya que aunque la agricultu-
ra, afortunadamente, sigue siendo
un pilar fundamental de la econo-
mía almeriense, no es ajena a la cri-
sis existente y las ventas de tecno-
logía han sufrido un descenso im-

■ I. F. G. 

“No hay otra salida que apostar de forma
decidida por la innovación y el desarrollo”

- ¿Cómo ve el futuro de la in-
dustria auxiliar de la agricul-
tura en la provincia?
- Creo que va a ser bueno, siem-
pre y cuando empiece a recupe-
rarse la economía en un espacio
de tiempo no demasiado largo. La
industria auxiliar es un sector am-
pliamente competitivo y con un
posicionamiento nacional e inter-
nacional importante, por lo que

agricultura durante los últimos
años y que seguirá haciendo du-
rante el futuro.
- ¿Hace falta una mayor apues-
ta por la I+D+i?
- Los poderes públicos, tanto los
autonómicos como los estatales,
son conscientes de que el futuro
de la economía española depende
mucho de estos factores, y están
cada vez más concienciados de que
no hay otra salida que apostar de
forma decidida por la innovación,

creo que queda mucho trabajo por
hacer.
- La evolución de la horticultu-
ra va de la mano de su industria
auxiliar. ¿Considera que ambas,
realmente, caminan al mismo
ritmo en la provincia?
- La una no sería lo que es sin la
otra. Si la agricultura ha llegado a
tener el peso que tiene en la eco-
nomía provincial se debe a la im-
portante contribución que ha rea-
lizado la industria auxiliar de la■ Invernaderos. / FHALMERÍA

el desarrollo y la investigación y,
en este sentido, creo que el futu-
ro es muy interesante, sobre todo
en Almería, donde es necesario
apostar por la agroindustria, que
creo que es una buena alternativa
para generar nuevo empleo.
- TECNOVA tendrá un nuevo
centro dentro del PITA. ¿Qué
tal marcha ese proyecto? 
- Estamos a la espera de que se fir-
me el convenio de colaboración
con la Junta y el Ministerio. Es-
pero que la mudanza se produzca
pronto, pero, por ahora, desco-
nozco cuándo. Lo que sí haremos
es trasladarnos temporalmente, en
junio, al edificio que ha construi-
do el PITA en la Universidad.

Abril 2009 - fhalmeríaActualidad8



fhalmería - Abril 2009 9



El sector muestra
su optimismo ante
el posible volumen
de producción
Aunque ya se han visto los
primeros kilos, pero los ex-
pertos en el sector han calcu-
lado que este año la produc-
ción de sandía será mayor que
la del melón, por el hecho de
que la campaña pasada, el pre-
cio medio obtenido por el me-
lón fue más bajo de cara a los
países europeos.  

EXPECTATIVAS

LAS COTIZACIONES
DEL GALIA ESTÁN
POR ENCIMA DEL
EURO Y EL NIVEL DE
AZÚCAR SATISFACE A
LOS CONSUMIDORES

■ Elena Sánchez

Los primeros kilos de melón y san-
día de la campaña 2008/2009 han
comenzado a salir conforme llegó
la primavera a la provincia alme-
riense. En este sentido, según han
explicado los expertos, las partidas
iniciales de ambas frutas están te-
niendo un alto grado de calidad, así
como unos precios aceptables para
el comienzo de la campaña de pri-
mavera. Asimismo, en primer lu-
gar, hablar del melón galia, el pri-
mer tipo de este producto que apa-
rece en las subastas de las comer-
cialización, ya que es el más tem-
pranero dentro de la demanda eu-
ropea. Sus cotizaciones están por
encima del euro, un precio que re-
sulta esperanzador para los agri-
cultores y que conforme vayan pa-
sando las semanas y el calor llegue
aún más al resto de Europa, la de-
manda aumentará. De hecho, este
es uno de los motivos por los que
las cotizaciones están siendo altas,
ya que la climatología está acom-
pañando a que los consumidores
demanden más esta fruta tan pro-
pia de verano. 

En lo que respecta a la calidad,
el buen tiempo también tiene que
ver con este aspecto, ya que las
temperaturas de entre 15 y 18 gra-
dos son las propias para que el cua-
je del fruto sea óptimo. De ahí, a
que tanto el calibre como el nivel
de azúcar de las primeras partidas
de melón galia estén siendo ex-
cepcionales. Por este motivo, la In-

terprofesional de Frutas y Horta-
lizas de Andalucía, HORTYFRU-
TA, está solicitando a los produc-
tores que no corten en verde para
mantener esa buena calidad del ini-
cio del ejercicio. El siguiente tipo
de melón que saldrá al mercado en
breves semanas será el Cantaloup,
un tipo más específico del merca-
do francés, pero que aún así, tiene
un consumidor fiel en la penínsu-
la española.

SANDÍA

Situación parecida es la que está
mostrando la sandía en estos pri-
meros coletazos de la campaña de
primavera. Ahora mismo, la úni-

ca que está en el mercado es la con-
vencional, es decir, la que tiene pe-
pitas y que cuenta con unos precios
que superan los 60 céntimos de
euro el kilo. Su calidad también está
siendo óptima, ya que el dulzor des-
taca ante su calibre. Los próximos
tipos de esta fruta que están por lle-
gar al consumidor son la Fashion,
es decir, sin pepitas, y la sandía
blanca

El resto de productos de prima-
vera, como pueden ser los pepinos,
calabacines o berenjenas, aún es-
tán sacando pocos kilos y sus coti-
zaciones no están reflejando la re-
alidad del campo, por lo que que-
da esperar a que reaccionen en las
siguientes semanas.

Los primeros kilos de melón y sandía
tienen buen precio y una alta calidad

■ E. S. G. 

Las judías
siguen sin poder
remontar sus
bajos precios

La judía en todas sus variedades
es la hortaliza que mejor suele
mantenerse durante toda la cam-
paña, sin embargo, en esta oca-
sión está registrando precios más
bajo de lo habitual, además de
que es el producto que más afec-
tado se puede ver después de que
se haya vuelto de un día de fies-
ta tanto a nivel nacional como in-
ternacional. En este sentido, des-
tacar que la que mejor se está en-
frentando a la situación es la Hel-
da, ya que supera los 1,50 euros
en sus cotizaciones, además de
que es la que más se salva tam-
bién en cuanto a producción. 

Por otro lado, seguida a la Hel-
da está la perona roja, una judía
que durante el año no suele ba-
jar de los tres o cuatro euros y,
sin embargo, en esta campaña se
mantiene por debajo de los dos
euros. El resto de tipos, como
le stryke, emerite o rastra que por
su escasa producción se mantie-
ne con altos precios, pero su mer-
cado es más escaso.

NEGATIVO PRIMAVERA

■ El melón galia es la primera fruta de verano que aparece en las subastas de la provincia. / FHALMERÍA

■ Judías. / FHALMERÍA

■ Tomates. / FHALMERÍA

EN BREVE

PEPINO
BAJA 

TOMATE
SUBE

CALABACÍN
BAJA

PIMIENTO
SUBE

BERENJENA
BAJA

Esta hortaliza sigue descen-
diendo de precio en las últi-
mas semanas lo que lleva a
que muchas organizaciones
agrarias hayan denunciado
su situación. Así, destacar
que el tipo Almería no supe-
ra los 15 céntimos de euro,
mientras que el francés roza
los 18 céntimos el kilo. El
mejor es el negro corto que
se mantiene por encima de
los 20 céntimos de euro. 

Se trata de los pocos pro-
ductos que están saliendo
de manera airosa de la
mala situación actual de
precios. Así, los tipos que
mejor están cotizando en
estas semanas son el en-
salada y el daniela madu-
ra que superan ambos el
euro, mientras que el que
peor se comercializa en
estos momentos es el to-
mate pera, a 75 céntimos.

Sigue sin remontar la
mala situación que
padece, a pesar de la
suspensión de segun-
das categorías esta-
blecida en su mo-
mento por HORTY-
FRUTA. Así, el cala-
bacín convencional
no llega a los 10 cén-
timos, mientras que
el tipo gordo roza los
15 céntimos el kilo.

Junto con el tomate, el
pimiento es la otra hor-
taliza que se mantiene en
las subastas. A pesar de
que cada vez hay menos
cantidad, los italianos y
lamuyos superan en todo
momento el euro como
primer corte, aunque los
California y sobre todo
la variedad amarilla no
supera los 70 céntimos
de euro el kilo. 

El mes pasado tenía un
buen corte final en las pi-
zarras que llegaban a su-
perar el euro en algunas
ocasiones. Sin embargo,
ahora sólo es la rayada la
que está en esta situación,
mientras que el tipo largo
y la redonda rozan los 50
y 45 céntimos de euro res-
pectivamente. Se espera
que la demanda vuelva a
subir en próximos días. 

Abril 2009 - fhalmeríaActualidad10
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✔ Es la hortaliza más rentable
fhalmería desvela en este ESPECIAL qué

multinacionales dominan el mercado de la semilla

LOS REYES DEL
PIMIENTO

EN ALMERÍA
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LOS PRECIOS DE ESTA
HORTALIZA HAN CAÍDO
EN EL CAMPO DE LA
PROVINCIA CON
RESPECTO AL PERÍODO
AGRÍCOLA 07/08

■ Rafa Villegas

El pimiento es, tras el tomate, el

cultivo estrella de la producción

que se cultiva en superficie inver-

nada en la provincia de Almería.

La mayor parte de las hectáreas

dedicadas a este producto se en-

cuentran situadas en la Comarca

de Poniente, muy especialmente

en el municipio de El Ejido, líder

indiscutible en esta hortaliza.

Esta campaña se ha mantenido

el volumen de producción de pi-

miento, consiguiendo incluso re-

gistrar una ligera subida, respec-

to a la anterior, como ha explica-

do el secretario Provincial de

COAG en Almería, Andrés Gón-

gora.

DATOS OFICIALES

Los productores de pimiento re-

accionaron rápidamente y bien a

la crisis surgida hace ahora dos

campañas por la detección de par-

tidas que habían sido tratadas con

el plaguicida Isofenfos metil, pro-

hibido en toda la Unión Europea.

Ello fue el detonante del cambio

hacia el control biológico de pla-

gas y la lucha integrada, que pre-

cisamente en este producto ha al-

canzado en la actual campaña

2008/2009 el 100% de la produc-

ción.

Los datos oficiales que se tienen

aún son los referentes a la pasada

campaña hortofrutícola

2007/2008, en la que se produjo

un descenso considerable de la su-

perficie cultivada de pimiento, lo

que conllevó un aumento de los

precios. Según los datos de la De-

legación de Agricultura de Alme-

ría, en la campaña anterior se cul-

tivaron de pimiento un total de

7.057 hectáreas en la provincia,

lejos de las 8.202 de la preceden-

te.

Con los datos oficiales en la

mano se puede afirmar sin miedo

que el pimiento fue el producto es-

trella de la campaña anterior, ofre-

ciendo un rendimiento medio de

5,54 euros por metro cuadrado,

una cifra muy cercana a los 6 eu-

ros que, como mínimo, son nece-

sarios para no acumular pérdidas

en la explotación durante una cam-

paña.

En el ejercicio agrícola anterior,

los agricultores almerienses pro-

dujeron, asimismo, un total de

446.871 toneladas de pimiento,

cantidad por la que éstos ingre-

saron en conjunto 389.673.000 eu-

ros, un valor que alcanzó con su

comercialización los 525.582.000

euros.

Con respecto al rendimiento me-

dio por cada hectárea de este pro-

ducto hortícola en la provincia al-

meriense, en la pasada campaña

2007/2008 se alcanzaron los

63.707 kilogramos por cada

10.000 metros cuadrados de te-

rreno, mientras que se logró un

rendimiento medio de 6,37 kilo-

gramos por cada metro cuadrado.

PRECIOS EN 2007/2008

Por otra parte, los datos oficiales

de la Delegación de Agricultura

de la Junta de Andalucía en Al-

mería apuntan que en ese período

el pimiento alcanzó en los dife-

rentes mercados de destino, tanto

en el nacional como en los inter-

nacionales, un precio medio de

0,87 euros por cada kilogramo,

bastante aceptable con respecto a

las campañas anteriores.

Esta campaña, sin embargo, los

pimientos están registrando unos

precios más bajos. Como suele ser

habitual los más cotizados han

sido los Lamuyos y los Italianos,

que cuentan con demanda nacio-

nal e internacional, y los más ba-

ratos los California, que sólo re-

ciben pedidos del extranjero.

Esta campaña se estabiliza la producción de esta
hortaliza tras el bajón registrado en la anterior

■ R. V. A.

Este producto ha ayudado a que Almería
sea líder en la balanza agroalimentaria 

La provincia de Almería ha lo-

grado, una vez más, liderar la

balanza agroalimentaria de An-

dalucía, tanto en toneladas ex-

portadas como en el valor ob-

tenido por las mismas. Mucho

ha ayudado para la obtención

de tal logro la gran cantidad de

pimiento que se produce en la

Comarca de Poniente.

La importancia de la produc-

ción de pimientos queda mani-

fiesta si se tiene en cuenta que

entre este producto hortícola,

los tomates frescos, así como el

aceite de oliva sumaron, en

2008, un valor total de 1.867,7

millones de euros o, lo que es

lo mismo, el 30,84% del valor

total de las exportaciones que

registró Andalucía durante el

pasado año.

Concretamente, Almería expor-

tó un total de 1.757453 toneladas

por un valor de 1.639,3 millones

de euros. Unas cifras muy supe-

riores a las registradas por la pro-

vincia de Sevilla, segunda en la

lista en la Comunidad Autónoma

andaluza. Y es que en ésta última,

vendieron un total de 1.249.389

toneladas de productos agroali-

mentarios, de los que obtuvieron

1.599,1 millones de euros.

EN ANDALUCÍA

BALANCE

■ Fue el producto estrella, en valor, en la provincia de Almería durante la pasada campaña 2007/2008. / FHALMERÍA

■ Este producto tiene mucho que ver en el liderato almeriense de la balanza agroalimentaria. / FHALMERÍA



ENTRE SUS TIPO
CALIFORNIA DESTACA
COMPAS RZ, GOSPEL
RZ, BULERIA RZ,
TARANTO RZ, LIRICA
RZ Y TRAVIATA RZ

■ José Esteban Ruiz

La empresa de semillas Rijk Zwaan
cuenta entre su oferta de variedades
de pimientos diversos tipos que se
adaptan a las distintas condiciones
de la zona y  preferencias del agri-
cultor, en cada uno de los tipos de
pimiento que habitualmente se cul-
tivan en la provincia de Almería. Al
respecto, José Luis Ruipérez, espe-
cialista de Cultivo de Pimiento de
Rijk Zwaan,  nos habló de la gama
que presenta para la próxima cam-
paña en la provincia de Almería. “Es-
tamos trabajando principalmente en
la gama de pimientos California,
rojo, amarillo y naranja y  al mis-
mo tiempo con pimientos cónicos,
y en Almería dentro de éstos, del tipo
italiano, además del Kappia.  (y Tur-
co).

CALIFORNIAS

En California rojo, para aquellos pro-
fesionales que hayan previsto co-
menzar pronto la campaña, Rijk

Zwaan cuenta con Compas RZ. Este
pimiento es idóneo para realizar un
trasplante desde junio hasta media-
dos de julio. Cumple con las exi-
gencias que busca el agricultor, ya
que “tiene una floración importante
y muy precoz, en esas fechas, para
la adaptación de la lucha integrada.
Presenta un calibre G y doble G, con
un color intenso”, asegura Ruipérez.
Éste es su tercer año en el mercado

Para este mismo ciclo, Rijk Zwaan
recomienda Gospel RZ.  Sobre todo,
es una buena opción para aquellos
agricultores que deseen recolectar
pimientos con calibres grandes, prin-
cipalmente doble y  triple G. Tiene

las mismas resistencias y las mismas
características que Compas RZ, pero
como aclara José Luis Ruipérez  “es
ideal para gente que busca ese cali-
bre, o para zonas que, por las con-
diciones a los que están sometidos
el cultivo, requieren de variedades
que le aseguren el calibre”. Presen-
tan resistenca a TM;0-3 y Tswv, am-
bas variedades.

En este mismo tipo, pero para un
ciclo más tardío, concretamente para
un trasplante desde mediados a fi-
nal de agosto, la casa de semillas
cuenta con  Buleria RZ. Una varie-
dad con un  alto vigor para afrontar
el desarrollo de la planta durante el

invierno. Sus frutos son de color ver-
de oscuro y rojo intenso en su ma-
duración, de aspecto equilibrado y
de gran grosor de su pared que lo si-
túa predominantemente en calibres
GG. Presenta resistencia, a Tm: 0-2
y a Tswv. 

Para cultivos de primavera, reco-
miendan Traviata RZ. “En Almería
este año, aunque no es un ciclo tra-
dicional en la zona, se ha comenza-
do a hacer algo de pimiento”, afir-
ma Ruipérez. Esta variedad se adap-
ta perfectamente a este periodo, cum-
ple con los requisitos para un buen
cuaje sin calefacción para los tras-
plantes de diciembre y enero. Sus
frutos están bien formados con dis-
posición en la planta y de calibre G
y doble G, con resistencia a TM;0-3
y Tswv

Respecto al California amarillo,
ofrecen Taranto RZ para trasplantes
en junio y julio. Esta variedad es muy
solicitada por su alta producción, y
resistencia a Tm; 0-2. Además cuen-
tan con Bachata RZ, una semilla in-
troducida hace dos años. Bachata,
un pimiento que  aporta las resis-
tencias, Tm: 0-3 y Tswv, su calibre
es mayoritariamente G y  GG.

También en amarillos, pero para
un ciclo más tardío, Lirica RZ.  Los
técnicos lo recomiendan  al agricul-
tor que busca una planta con vigor

extra y un gran calibre, en ciclos tar-
dios y por sus resistencias a Tm:0-
3 y Tswv.

Finalmente, en la gama de Cali-
fornia, Ruipérez recomienda en na-
ranja dos variedades. “Para Alme-
ría tenemos Sympathy RZ para tras-
plantes en el mes de julio, ya que
está demostrando que pase lo que
pase es muy estable, tanto en pro-
ducción, calibre como calidad y
Arancia, una nueva variedad que
aporta una resistencia a Tm:0-3 y
Tswv., es de diferente calibre, para
los que lo buscan más pequeño, prin-
cipalmente G, con un 30% doble “.

En pimientos cónicos, para la pró-
xima campaña, entre las distintas
variedades con las que cuentan, ofre-
cen al agricultor por sus buenos re-
sultados Kappy RZ y Bellisa RZ, un
tipo kappya (Turco), para trasplan-
tes de agosto, de piel lisa y madu-
ración en rojo. El principal merca-
do que demanda este tipo de pi-
miento es el alemán. Por otra par-
te, cuentan con un tipo Hungarian
Wax, Century RZ para un trasplan-
te en julio que aporta las condicio-
nes necesarias para ciclo tardío, y
resistencia a TM:0-2

José Luis Ruipérez explicó que
“este año estamos en plena intro-
ducción de un nuevo pimiento para
ciclo tardío, con un gran nivel de re-
sistencia, y destaca por su unifor-
midad de calibre a lo largo de toda
la campaña. Se trata de 35-607 RZ,
un Lamuyo de buena consistencia
que permite su recolección en rojo”,
y de máxima resistencia Tm:0-3 y
Tswv, donde la opción varietal con
resistencias para el productor son
muy limitadas.

Rijk Zwaan presenta su amplia oferta
en pimiento para la próxima campaña

VARIEDADES

■ Rijk Zwaan cuenta con una amplia gama en Californias. /FHALMERIA

■ Elena Sánchez

El pimiento tipo italiano se está
convirtiendo en las últimas cam-
pañas en el producto más reco-
mendado por los expertos en el
sector a los agricultores para su
cultivo. Y es que, como ha mati-
zado Andrés Góngora, secretario
provincial de COAG, “llevamos
unos años que el italiano está co-
giendo más cuota de mercado y su
fuerza en el consumidor nacional
está haciendo que sea el que me-
jor se mantenga en las pizarras a
lo largo de todo el ejercicio agrí-
cola”. 

Sin duda, lo principal a tener en
cuenta y lo que interesa de un pi-
miento es que sea rentable y que
luego dé el mejor precio. Desde
siempre esto es lo que se ha esta-
do obteniendo con el California,
el pimiento que aún cuenta con

el mayor número de hectáreas en
la provincia de Almería, pero que
de unos años hacia este tiempo es
“el que peor resultado está dan-
do”, como afirma Góngora. Para
el secretario provincia de COAG,
“lo bueno que tiene el italiano es
que su respuesta y resultado en el
mercado nacional está siendo im-

pecable, mientras que los tipos que
‘caen’ en el mercado internacio-
nal son los que más tienen que
competir con otros productos”. 

MÁS BARATO 

A la hora de comprar la semilla, la
más barata para el productor es

la del pimiento italiano, así como
también su trabajo a la hora de cul-
tivarlo. Le sigue el Lamuyo y por
detrás y como más cara es la se-
milla del California, destacando
la del amarillo y el rojo, éste, ade-
más, produce menos con relación
a su corte”. 
Sin embargo existe una única pega

aún, y es en lo que respecta a la
demanda. El tema es que si en al-
gún momento todas las hectáreas
que están destinadas al California
se ocuparan con italianos o La-
muyos, la duda está en si “todos
los kilos que se obtendrían se co-
locarían sólo en el mercado na-
cional. 

Sabemos que los California no
tienen problema de venderse tan-
to a nivel nacional como interna-
cional, ya que es el más conoci-
do fuera de nuestras fronteras, sin
embargo, aún estamos en duda de
que los otros tipos tuvieran tanto
tirón en España como el Califor-
nia en Europa”.

Aún así, el secretario provincial
de COAG ha concluido explican-
do que “parece ser que en los pró-
ximos años se va a comenzar a
apostar por otros tipos de pimien-
tos y no sólo por el California, ya
que el objetivo es volver a con-
quistar a Europa, pero sobre todo
poder hacer del mercado nacional
uno de los clientes más fuertes con
los que pueda contar la comercia-
lización agrícola de toda la pro-
vincia almeriense”. 

El tipo italiano gana terreno en los mercados
por su rentabilidad de las últimas campañas

PRODUCCIÓN

■ Los italianos tienen fuerte presencia en el mercado nacional. / FHALMERÍA
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ESTE PRODUCTOR
LLEVA VARIOS AÑOS
CONFIANDO EN LA
EMPRESA GRACIAS A
LOS EXCELENTES
RESULTADOS

■ José Esteban Ruiz

Felipe Fernández es un agri-

cultor de Las Norias de Daza

que desde que decidió apostar

por las variedades de pimiento

que ofrece Syngenta Seeds, ase-

gura que su preocupación anual

para decidirse por un producto

para su plantación ha desapare-

cido. Los buenos resultados ob-

tenidos en los últimos años ra-

tifican su convencimiento, y nos

confiesa que continuará con-

fiando en esta casa de semillas.

-¿Qué calidad presentan las

variedades de pimiento de

Syngenta?

-Normalmente, el calibre tien-

de a ser pimiento gordo, de-

pendiendo de la variedad, con

bastante dureza y firmeza y bue-

na conservación. Estoy obte-

niendo un porcentaje muy alto

de calibre GG, e incluso triple

G. Es un pimiento que no se

raya y con un aspecto exterior

atractivo gracias a su intenso

color rojo, su brillo y su forma

cuadrada en el caso de los Ca-

lifornia.

-¿Cómo se distribuye su ma-

duración?

-Son pimientos que maduran

paulatinamente. La producción

se reparte a lo largo de todo el

ciclo. No suelen concentrarse

grandes cantidades de produc-

ción en momentos determina-

dos de la campaña, sino que el

conjunto de los frutos alcanza

su punto óptimo de recolección

de forma progresiva.

-¿Qué opinión tiene de la

planta?

-La planta es muy fuerte y re-

sistente a temperaturas bajas.

No suele tener problemas de en-

fermedades, al menos esa es la

experiencia que he tenido has-

ta el momento. Es muy vigo-

rosa. Además, aunque yo tengo

la costumbre de destallarlas, no

es del todo necesario, por lo que

la mano de obra que requiere es

menor. No obstante, depende de

la variedad, pero generalmente,

el destalle es mínimo y en mo-

mentos puntuales.

-¿Ha cultivado Gaston y Alon-

so?

-Sí claro, además con buenos

resultados. Alonso me propor-

cionó un fruto muy bueno, gran

parte doble GG. Tuvo muy buen

cuajado y la destallé una vez por

que quise, pero estoy seguro que

otros agricultores optarían por

no hacerlo. El volumen de pro-

ducción fue alto. De Gaston

puedo decir que es una variedad

muy productiva para ser un la-

muyo.

-¿Cómo se comportan las

plantas en relación al control

integrado?

-Mi experiencia es magnífica.

No he tenido ningún  problema

de plagas, puesto que la insta-

lación de la fauna auxiliar ha

sido muy buena.

-¿Cumplen sus  necesidades a

la hora de ponerlas en el mer-

-En los últimos años no me

planteo buscar en otra casa de

semillas, puesto que estoy sa-

tisfecho con las variedades que

me ofrece Syngenta. Están des-

arrollando buenos pimientos,

con un aspecto espectacular y

una calidad extraordinaria. Sin

duda, con mi experiencia voy a

seguir confiando en Syngenta

Seeds. 

“Con las variedades de pimiento de Syngenta
Seeds obtengo un alto volumen de producción”

EXPERIENCIA

FELIPE FERNÁNDEZ
OCAÑA

AGRICULTOR

Dos de las variedades de pi-

miento California y Lamuyo

que ofrece Syngenta Seeds

para la próxima campaña son:

Alonso y Gaston. Ambas des-

tancan por su productividad,

resistencia a enfermedades y

una excelente adaptación a la

implantación del control bio-

lógico. 

Alonso cuenta con la con-

fianza de los agricultores. Es

ideal para realizar su tras-

plante a finales de julio o prin-

cipios de agosto. De planta

abierta y bien ventilada, cuen-

ta con un buen vigor y tole-

rancia al frío. Sus frutos son

de gran calidad, de un calibre

mayoritariamente G, muy fir-

me, de color rojo intenso, pa-

cado?

- A mí me piden un pimiento

más bien gordo, y yo apuesto

por las variedades de Syngen-

ta de mayor calibre, aunque

también cuenta con otras de me-

nor tamaño. Los resultados con

Syngenta son inmejorables para

mí. Obtengo el fruto que busco.

-¿Lleva mucho tiempo con-

fiando en Syngenta?

“En agosto, el California
‘Alonso’ y el Lamuyo ‘Gaston’
son la mejor opción”

■ Alonso, un California productivo de calibre homogeneo. 

■ Gaston, un lamuyo rojo intenso de gran firmeza. 

red lisa y de alta uniformidad

durante todo el ciclo. Presen-

ta resistencia alta a Tm3  e in-

termedia a TSWV P0.

Por su parte, Gaston, es un

lamuyo bien  formado, de co-

lor rojo intenso y con una fir-

meza extraordinaria. Esta va-

riedad desarrolla un gran vi-

gor vegetativo, con una es-

tructura abierta en planta que

apenas requiere la realización

de  poda. Gaston, es muy to-

lerante al frío, con una flora-

ción y cuaje de alta calidad,

manteniendo un buen tamaño

de fruto a lo largo del ciclo.

Se recomienda para trasplan-

tes a finales de julio y prin-

cipios de agosto. Tiene alta re-

sistencia a Tm0 y PVY0-2.
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EL TIPO LAMUYO SE
CONSUME MÁS EN EL
TERRITORIO NACIONAL
ADEMÁS DE EN LAS
ZONAS MERIDIONALES
DE FRANCIA E ITALIA

■ Rafa Villegas

La globalización está llegando

también a los gustos culinarios y

en la actualidad ya no existe tan-

ta diferencia, como ocurría anta-

ño, en las preferencias de cada

país respecto al calibre de pi-

miento que demandan. Así, cada

vez son más los que se decantan

por un tamaño más pequeño, es-

pecialmente el G, si bien es cier-

to que entre los comerciales con-

sultados hay quien considera que

el doble G no sólo no tiene los días

contados, sino que aún prevalece

en la mayoría de los mercados de

destino.

VARIEDADES

Lo que sí está claro es que prácti-

camente la totalidad del pimiento

Lamuyo que se produce en la pro-

vincia de Almería tiene como mer-

cado de destino el nacional, mien-

tras que las variedades de tipo Ca-

lifornia sí se exportan también a la

mayor parte de los países que com-

ponen la Unión Europea. Existen,

no obstante, algunas excepciones.

Y es que, como ha explicado el di-

rector comercial de la SAT ejiden-

se Nature Choice, Manuel Aréva-

lo, “el Lamuyo también se deman-

da en zonas muy puntuales, espe-

cialmente en el sur de Francia y en

el de Italia”.

Con respecto al pimiento italia-

no su demanda sigue siendo fun-

damentalmente nacional, aunque,

como ha explicado Sergio Rubio,

comercial de Ejidomar, “desde que

se cultiva el pimiento dulce Rami-

ro se está logrando introducir este

producto a mercados de destino in-

ternacionales como el holandés, el

británico, así como el alemán, en-

tre otros. Va a ser, con toda segu-

ridad un producto que tenga mu-

cha más salida aún en el futuro”.

En cuanto al California, está muy

extendida la demanda del Flow

Pack, que contiene tres piezas, ya

sean del mismo color, de dos co-

lores o, como suele ser habitual, tri-

color. El principal consumidor de

este producto envasado es el país

teutón, aunque también se recibe

Los California siguen liderando la demanda del
tipo corto almeriense en toda la Unión Europea

■ R. V. A.

En el Reino Unido venden por piezas y se
decantan por un producto más pequeño 

La mayor parte de los pimientos

que demandan a la provincia de

Almería desde el Reino Unido

son, como en el resto de países

de la Unión Europea, los de la

variedad tipo California. La par-

ticularidad de este mercado de

destino reside en el calibre que

solicitan. Y es que, además del

G, también se decantan por uno

que, como ha explicado Rubio,

“intentamos que los agricultores

socios de nuestra cooperativa

siembren cada vez variedades de

esos tamaños”. Y es que si se tie-

ne en cuenta que dos de los mer-

cados de destino de los pimien-

tos almerienses, como son el bri-

tánico y, sobre todo, el alemán,

se decantan más por esos cali-

bres, éstos son, sin lugar a dudas,

los que tienen mayor salida.

aún más pequeño, como es el cali-

bre M.

Así, uno de los formatos que más

gusta a los británicos, como ha con-

firmado Sergio Rubio, comercial de

la Sociedad Cooperativa Andaluza

Ejidomar, “son unas bolsas que con-

tienen entre siete y ocho pimien-

tos pequeños, del calibre M”.

El incremento de la demanda de

calibres más pequeños, como es el

caso del G y del M, está haciendo

PREFERENCIAS

GUSTOS

■ El pimiento variedad tipo California lidera la demanda europea, aunque varían los calibres según el mercado de destino. / FHALMERIA

■ Alemania es el principal consumidor de Flow-Pack tricolor. / FHALMERIA
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demanda de otros mercados, como

es el caso del polaco.

En lo que también coinciden tan-

to Sergio Rubio como Manuel Aré-

valo es en que la tendencia actual

es a vender cada vez menos a gra-

nel y más pre-packing.

CALIBRES

Con respecto a los calibres, Ale-

mania suele ser un fiel consumidor

de G, normal sobre todo si se tie-

ne en cuenta la gran demanda de

tricolor que realizan a la provin-

cia almeriense. Este formato suele

presentar un peso aproximado de

medio kilo.

Otros mercados de destino que

se suelen decantar especialmente

por calibres más pequeños, como

el G, son, además del Reino Uni-

do, que merece mención aparte por

su singularidad, todos los escandi-

navos, es decir, Dinamarca, Suecia

y Noruega.

Cabe recordar que se considera

calibre G, como ha explicado el di-

rector comercial de la SAT Nature

Choice, “a aquellos pimientos que

presentan un diámetro de entre 70

y 90 milímetros”.

El auge del tamaño G se debe,

principalmente, como ha explica-

do Manuel Arévalo, “a que en la

mayoría de los países se vende por

piezas y no por peso, por lo que se

prefiere este calibre que tiene una

muy buena apariencia en las cajas

y un mayor número de pimientos”.

El doble G, por su parte, aún se

demanda por parte de la población

turca que reside en Alemania, ade-

más de en Finlandia, donde aún se

vende por kilogramos y no por pie-

zas.



ENTRE TODAS LAS
EMPRESAS, SÓLO LA
PASADA CAMPAÑA SE
INGRESÓ MÁS DE
525.582.000 EUROS
SUBIENDO SU VALOR

■ Elena Sánchez

El 90 por ciento de las empresas de
la provincia almeriense apuestan
cada año por el pimiento como la
principal hortaliza para exportar a
los países internacionales. Las ci-
fras de este producto tanto en vo-
lumen de producción como de co-
mercialización aumentan entre las
comercializadoras, de igual modo
que la demanda, puesto que cada
vez son más los países que toman
Almería como su proveedor de pi-
miento. Ante esta acción, sólo en
el Poniente almeriense existen más
de 50 entidades que trabajan con
este producto, que en la campaña
2007/2008 llevó a que se contabi-
lizara un mayor aumento del valor
de la comercialización situándose

La mayor parte de las exportadoras apuestan
por Lamuyo y California como principal oferta

COMERCIALIZACIÓN

■ Más de 50 comercializadoras trabajan con pimiento en todo el Poniente de la provincia. /FHALMERÍA

en 525. 582.000 euros, una canti-
dad bastante superior a la de un año
antes que contabilizó 460.218.000
euros. Este incremento se debió so-
bre todo a la mejor aceptación que
tuvo en los distintos mercados eu-
ropeos, lo que lleva a que sean ya

tres las campañas consecutivas de
crecimiento. 

De manera más concreta, resul-
ta necesario nombrar a las comer-
cializadoras que tienen una activi-
dad más fuerte con el pimiento,
como puede ser la SAT Agroiris,

Nature Choice, que a través de su
director comercial, Manuel Aréva-
lo, ha dado a conocer que en la pre-
sente campaña se está trabajando
con un volumen de producción de
11 millones de kilos. Por su parte,
en lo que respecta a la facturación
de la entidad ejidense, del presen-
te año no se tienen aún cifras exac-
tas, pero Arévalo sí ha informado
que “en la campaña pasada supera-
mos los doce millones y medio de
euros, pero estamos casi seguros de
que este año el nivel de ingresos va
a ser menor, puesto que los precios
de este ejercicio han sido más ba-
jos”. 

OTRAS EMPRESAS

También, Agrupaejido, Agropo-
niente, Agroejido, Ejidomar o Mur-
giverde, entre otras muchas de la
lista de comercialización, son las
entidades que más cantidades de pi-
miento, en todas sus variedades, ma-
nipulan a lo largo de la campaña
agrícola, ya que sus pedidos se di-
rigen a varios países de Europa, aun-
que los principales son Alemania,
Francia, Países Bajos o Reino Uni-
do. Clientes que, además, cada año
muestran más la confianza a los
agricultores de la provincia por su
alto nivel de competencia y calidad
dentro de las explotaciones agra-
rias. 
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que sólo ella comercializó el año
pasado 40 millones de kilos de pi-
miento siendo la primera entidad
que más kilos de esta hortaliza mue-
ve en toda la provincia de Almería.
Del mismo modo, cifras altas son
las que también maneja en este caso



ENTRE GASTOS DE
SEMILLAS Y EL IVA
QUE NO RECUPERA EL
AGRICULTOR, SU
CULTIVO LLEGA A SER
UN GRAN LUJO

■ Elena Sánchez

Los costes de plantación de una

hectárea de pimiento vienen cos-

tando al agricultor en esta campa-

ña alrededor de 6.000 euros, según

los datos que ha dado a conocer el

presidente de Suca, Cristóbal Ba-

rranco. Y es que, las cifras que se

ponen sobre la mesa están afir-

mando que una hectárea de pi-

miento necesita 20.000 plantas, es

decir, 2 plantas por metro cuadra-

do. Teniendo esto en cuenta y que

la venta al público de la semilla tipo

California y lamuyo suponen 270

euros por cada mil semillas, las ci-

fras se multiplican dando como re-

sultado principal 5.400 euros de

gastos para el productor.  

Por otro lado, a estos desembol-

sos, hay que añadir el trabajo adi-

cional que lleva a cabo el semille-

ro para colocar la semilla en el plan-

tón, lo que supone un coste adi-

cional de 4,5 céntimos de euro por

semilla que multiplicado por esas

20.000 plantas dan un total de 600

euros que sumados a los 5.400 del

principio dan como resultado los

seis mil euros que tiene que pagar

el productor sólo por plantar el pi-

miento en su invernadero. 

Sin embargo, son otros los pagos

que a partir de ahí también se tie-

nen que realizar, como la desin-

fección y abono del terreno, el blan-

queo o la suelta de insectos, la cual

está saliendo por 0,45 céntimos por

metro, es decir, 4.000 euros por

hectárea. Finalmente, el presiden-

te de Suca ha informado que des-

pués de conocer estos datos, se tie-

ne estimado que “para poder obte-

ner algún beneficio neto al final de

la campaña, en este caso, el kilo de

pimiento se tendría que vender a

unos 0,70 céntimos por kilo, y aún

así, probablemente se quede con

ingresos cero al final del año”. 

La plantación de pimiento
cuesta más de 6.000 euros

■ E. Sánchez

Los laboratorios dedican sus
estudios a la mejora de los
cultivos y control de plagas

Los laboratorios de la provincia

almeriense tienen como una de sus

principales tareas el estudio de la

mejora de los cultivos o el control

de plagas que afectan a la pro-

ducción de pimiento. En este sen-

tido, durante las campañas 2007-

2008 y 2008-2009 son varios los

proyectos que entidades como

IFAPA, la Fundación Cajamar, en-

tre otras, están desarrollando para

beneficiar a los agricultores a la

hora de iniciar sus cultivos. Entre

estos proyectos destacar el cono-

cido como ‘Protocolo de actua-

ción para el ajuste de la fertiliza-

ción nitrogenada en cultivo de pi-

miento en invernadero’ con el ob-

jetivo de facilitar a los técnicos de

campo y agricultores un protoco-

lo de actuación destinado a redu-

cir la acumulación de fertilizan-

tes nitrogenados en el agua y el

suelo y a mejorar la calidad de las

cosechas. Con todo ello, los re-

sultados ofrecerán a técnicos y

agricultores una propuesta de ac-

tuación asequible a las condicio-

nes del sector hortícola almerien-

se, que les permitirá cumplir con

las obligaciones derivadas de la

actual legislación sin ver perjudi-

cada la productividad de sus cul-

tivos.

Por otro lado, el estudio del con-

trol de plagas como el trips es uno

de los objetivos principales que

tienen marcados los distintos la-

boratorios que ejercen en la pro-

vincia. De ahí, a que la entidad

Biobest haya finalizado un pro-

yecto conocido como ‘Control de

trips en pimiento mediante ne-

matodos entopatógenos frente al

control químico’ y que concluyó

que en la primera fase del cultivo,

donde los niveles de trips son ba-

jos, se podrían ahorrar tratamien-

tos químicos, ya que ambas es-

trategias tienen una incidencia

muy parecida en la población de

trips. No se encontraron diferen-

cias estadísticas a nivel de pro-

ducción entre los dos tratamien-

tos. No obstante sí se observó una

proliferación espontánea de ene-

migos naturales en el cultivo de

pimiento con control con nemá-

todos, lo que indica que esta téc-

nica puede ser una buena estra-

tegia si se combina con la suelta

de enemigos naturales.

Sin duda, muchos estudios que

cada día ayudan a que el sector de

la I+D se esté convirtiendo en un

gran pilar dentro de la agricultu-

ra para fomentar la innovación y

las nuevas formas que llevan a una

práctica agrícola más cercana a las

exigencias de los clientes y con-

sumidores. Prueba de ello, es el

estudio realizado sobre Reducción

de la lixiviación de nitratos en cul-

tivo de pimiento en suelo enare-

nado mediante el ajuste del nitró-

geno y volumen de riego aporta-

dos’, que tenía como objetivo la

evaluación de una estrategia de

manejo, para el pimiento, basada

en las extracciones del cultivo,

desarrollando y evaluando un mo-

delo matemático simple para los

aportes de nitrógeno y riego. 

Estos y otros muchos ensayos

entre empresas públicas y priva-

das cuentan con la colaboración

tanto de ayuntamientos como de

la Consejería de Agricultura y Pes-

ca de la Junta de Andalucía y es-

tán motivando el buen hacer y los

resultados rápidos para permitir

la puesta en marcha de los mis-

mos a los agricultores dentro de

su propio invernadero. Además,

temas como la refrigeración, el

mastranzo o los pesticidas tam-

bién engloban al mundo científi-

co.

I+D CAMPAÑA ACTUAL

■ Lo normal es que una hectárea tenga 20.000 plantas. / FHALMERÍA

■ Vista interior de un laboratorio científico. / FHALMERÍA

■ E. S. G. 

Los productos de V gama elabo-

rados a través de hortalizas de la

provincia almeriense cada vez es-

tán más catalogados como ‘delicias

gourmets’ que abren una nueva lí-

nea de mercado a los amantes de la

alta restauración. En este sentido,

los productores de Almería han co-

menzado a sacar al mercado este

tipo de alimentos exquisitos al pa-

ladar. Así, cabe destacar la oferta

puesta en el mercado por parte de

La Gergaleña, entidad almeriense

que se dedica a la elaboración de

dichos productos. 

En primer lugar destacar aque-

llos que están hechos de manera ar-

tesanal como el coulis de pimiento

realizado a través de trozos de pi-

miento asado al carbón y propio

para acompañarlo con  aperitivos,

carnes o pescados. 

Por  otro lado, destacar la trilogía

de pimientos o los pimientos asa-

dos, platos que se preparan en po-

cos segundos y que se acompañan

con calidad. Del mismo modo, en

el apartado de confituras se en-

cuentra la de pimiento rojo, verde

o amarillo elaborado a través de re-

ducción de producto junto con jugo

de limón. Sin duda, productos no-

vedosos que llevan la misma cali-

dad y vitaminas que una hortaliza

normal, pero que sirven abrir líne-

as y modos de comercialización.

La V gama introduce sus ‘delicias’
en mercados y tiendas gourmets

CONSUMO

■ Productos elaborados artesanalmente por La Gergaleña. / FHALMERÍA
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VELERO Y TRAÍÑA
SON PARA CULTIVOS
TEMPRANOS, AIFOS
PARA CICLO MEDIO,
MIENTRAS QUE
DARSENA ES TARDÍO 

■ Rafa Villegas

La casa de semillas Seminis ofer-

ta una amplia gama de variedades

de pimiento tipo California para

la próxima campaña hortofrutí-

cola. Todas ellas se adaptan a la

perfección al control integrado du-

rante todo el ciclo de cultivo, un

factor muy importante, sobre todo

si se tiene en cuenta que este año

el 100% de la producción de esta

hortaliza se ha tratado con lucha

integrada en la provincia alme-

riense.

Entre la oferta de Seminis cabe

reseñar la recomendación de la

plantación de las marcas comer-

ciales Velero y Traíña para culti-

vos tempranos; así como Aifos,

que se adapta mejor al ciclo me-

dio y, finalmente, Dársena, que es

ideal para plantaciones de ciclo

tardío.

Las cuatro variedades comer-

ciales de Seminis garantizan re-

sistencia  al Tobamo (P0, 1, 2, 3),

L4 además de al TSWV (P0), lo

que es un factor que las hace más

que atractivas.

Tanto Velero como Traíña son

variedades híbridas de pimiento

tipo California de maduración en

rojo e ideales para plantaciones

de ciclo temprano en invernade-

ro en Almería. Son plantas equi-

libradas, de entrenudos cortos, vi-

gor medio y estructura abierta, lo

que facilita su poda y cuajan en

condiciones de alta temperatura.

Los frutos de Velero son de ca-

libre G-GG (90 mm.) y presentan

un peso de 200 gramos, de pared

gruesa y muy firmes. Presenta fru-

tos muy uniformes, tanto en ta-

maño como en forma, con predo-

minio de los cuatro cascos y for-

ma cuadrada. Tiene un excelente

color tanto en verde como en rojo

en la maduración. Presenta una

fácil recolección con pedúnculo.

Desde Seminis recomiendan su

plantación entre los meses de ju-

nio y julio.

El fruto del Traíña, por su par-

te, ofrece un calibre G-GG, de

unos 85 mm. y un peso de unos

190 gramos con una buena fir-

meza. Además, destaca por la gran

uniformidad de sus frutos en cuan-

to a tamaño y forma, con un buen

color tanto en verde como en rojo.

La variedad destaca, asimismo,

por su producción y calidad de

Las variedades de Seminis se adaptan al cultivo
almeriense y a las técnicas de control biológico 

■ E. S. G. 

Nuevos tipos
con sabores
más dulces de
lo habitual

El mercado exige innovar con-

tinuamente y eso es lo que se está

haciendo en el sector agrícola.

Con el objetivo de mejorar en el

sabor del pimiento, Andrés Gón-

gora, secretario provincia del

Coag, ha informado que en esta

campaña se ha comenzado a dar

a conocer dos nuevos tipos de pi-

miento. Ambos con sabores más

dulces de lo habitual, ya que, se-

gún Góngora, “de un tiempo a

esta parte, el consumidor mira

más el sabor que el color o el ta-

maño”.  Así, las nuevas tenden-

cias van hacia una forma más

corta y picuda y que son más

consistentes, no se aflojan y se

encuentran en rojo, verde, ama-

rillo y blanco.

MERCADO

NOVEDADES

■ Aifos es una variedad de tipo California que se adapta perfectamente al ciclo medio. / FHALMERÍA

■ Elena Sánchez

El frío que ha reinado práctica-

mente durante todo el invierno en

la provincia de Almería ha hecho

que los agricultores se planteen

nuevas formas para que los pro-

ductos puedan resistir mejor a las

bajas temperaturas. De ahí, a que

se esté planteando la solicitud de

semillas que sean más vigorosas,

es decir, que se adaptan mejor a las

condiciones adversas, para que el

cultivo salga adelante en el ejerci-

cio agrícola sin problemas aparen-

tes. En este sentido, Francisco Var-

gas, presidente de ASAJA-Alme-

ría ha explicado que la solución

más rápida sería “la utilización de

este tipo de semillas, sin embar-

go, nos estaríamos arriesgando, ya

que si plantamos una semilla más

vigorosa y luego nos llega un in-

vierno caluroso estaremos mer-

mando considerablemente la pro-

ducción”. Por este motivo, Vargas

ha añadido que “debemos de saber

claramente lo que tenemos que de-

cidir para no cometer errores”. Lo

que sí tienen seguro desde el sec-

tor productor es que piden semillas

que toleren las plagas y virus, así

como que tengan un alto grado de

calidad.. Además, el presidente de

ASAJA-Almería ha añadido que

“lo último en necesidad es una

planta que necesite menos nu-

trientes y poca cantidad de agua

para poder validar los costes. Con

todo ello, las casas de semillas ya

están trabajando en ello y espera-

mos soluciones a corto plazo”. 

Agricultores plantean plantas más vigorosas
que puedan resistir más las condiciones de frío

CLIMATOLOGÍA

■ La semilla es la parte más importante en la actividad de un agricultor. / FIRMA

frutos en temprano y es de fácil

recolección con pedúnculo. La fe-

cha ideal para su plantación es en-

tre finales del mes de junio y los

últimos días de julio.

Dársena, por su parte, es una va-

riedad de California de madura-

ción en rojo, adaptada a planta-

ciones de ciclo tardío y que pre-

senta una planta de entrenudo me-

dio, vigorosa y de estructura abier-

ta, lo que facilita su cultivo en en-

tutorado tradicional y poda ho-

landesa. Cuaja bien con el frío y,

gracias a que mantiene una flora-

ción continua, se adapta al frío.

Los frutos del Dársena son de

calibre G-GG (de 80 a 95 mm.)

y unos 190 gramos de peso, con

pared gruesa y muy firmes. Son,

además, uniformes tanto en ta-

maño como en forma, con predo-

minancia de cuatro lóculos y for-

ma trapezoidal. Presentan un co-

lor verde oscuro y un atractivo co-

lor rojo en maduración.

Aifos, finalmente, es un Cali-

fornia de maduración en rojo. Su

planta, con entrenudos cortos, tie-

ne pocos tallos laterales, vigor me-

dio y estructura abierta. Sus fru-

tos son de calibre G-GG de 85 a

95 mm. y unos 200 gramos de

peso, pared gruesa y excelente

tanto en verde como en rojo.
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SON LOS DATOS DE
LA CAMPAÑA 07/08
DE LAS EMPRESAS
COMERCIALIZADORAS
Y QUE PERTENECEN
A COEXPHAL

■ Rafa Villegas

El pimiento es, sin lugar a dudas,
uno de los productos, junto al to-
mate, más demandados a la pro-
vincia de Almería por varios pa-
íses de la Unión Europea (UE).
No obstante, entre Alemania, Ho-
landa, Reino Unido y Francia se
llevan en torno al 70% de la pro-
ducción total. De los países euro-
peos que no pertenecen a la UE
destaca la compra de esta hortali-
za por parte de Suiza, mientras
que fuera del territorio continen-
tal europeo cabe destacar, aunque
aún suponen unas ventas resi-
duales, los dos países más im-
portantes de América del Norte,
como son Canadá y Estados Uni-
dos.

Aparte de Alemania, que bien
merece un capítulo aparte por su
importancia, según los datos de la
Memoria de la campaña horto-
frutícola de Almería 2007/2008
de COEXPHAL, Holanda es el
segundo país que más adquirió

producto de la provincia, concre-
tamente 28.790.366 kilogramos
o, lo que es lo mismo, el 19,6%
del total. 

Reino Unido también destaca
en la tercera posición de impor-
tadores de pimiento almeriense de
los productores que comerciali-
zan a través de alguna empresa
asociada a COEXPHAL con la
compra de un total de 15.277.659

kilos, representando el 10,4% del
total. Nada despreciable es, asi-
mismo, la cantidad de pimiento
de la provincia que adquirió la pa-
sada campaña el país galo. Así,
Francia adquirió un total de
14.046.332 kilogramos, un 9,56%
del total. Italia representó el
6,25% de las compras, Bélgica el
3,5%, Suiza el 2,61, así como Po-
lonia el 2,46 y Finlandia el 1,81%.

Más del 90% del tipo corto se
consume en la Unión Europea

■ R. V. A.

Holanda e Israel mantienen
su posición de competidores
de la producción almeriense 

El cultivo de pimiento se hizo
aún más fuerte en la provincia
de Almería la pasada campaña
agrícola, mientras que en el con-
junto nacional se produjo una re-
ducción del volumen vendido
del 6,4%, aunque también con
un incremento de los precios y
el valor.

Además, según se desprende
del completo Análisis de la cam-
paña hortofrutícola de Almería
2007/2008 realizado por el Ser-
vicio de Estudios de la Funda-
ción Cajamar, Holanda sigue
siendo el principal competidor
almeriense en pimiento, con un
volumen de producción alcan-
zado, la pasada campaña, de
236.048 toneladas, por un va-
lor de 503.064.000. Ello supone
un descenso del 2% en produc-
ción respecto a la anterior, así
como una bajada del 5,95% en
valor. No obstante, pese a la dis-
minución, continúa mantenien-
do unos precios medios supe-
riores a los del conjunto de la
Unión Europea de los 27.

En segunda posición se ha si-
tuado como país competidor de
pimiento de la provincia alme-
riense Israel, uno de los merca-

dos de origen de esa hortaliza
que, sin lugar a dudas, más in-
quietan y preocupan al campo
provincial en los últimos años.
Y es que, en la pasada campaña
el país hebreo logró aumentar en
un 1,06% su producción, hasta
alcanzar las 84.436 toneladas, si
bien es cierto que su producción
de pimiento sufrió un brusco
descenso en valor, concreta-
mente del 28,80%, con los que
se situaron en 122.399.000 eu-
ros.

CRECIMIENTO BRUSCO

El país que sí ha logrado au-
mentar considerablemente su
producción de pimiento y que
obtuvo más valor que en la pa-
sada campaña con respecto a la
2006/2007 fue Marruecos. El
país alauita, si bien aún supone
sólo el 10% de España, ya ha su-
perado a Turquía en ventas y se
perfila, como se recoge en el In-
forme de Cajamar “como un
competidor de poder creciente a
largo plazo en este producto”.

Marruecos produjo 45.359 to-
neladas de pimiento, un 34,59%
más, por un valor de 55.386.000
euros, un 90,28% más. Le siguen
Turquía, Bélgica y Egipto.

OTROS PRODUCTORES DESTINO

■ Decenas de camiones salen a diario hacia Alemania. / FHALMERÍA

■ R. V. A.

Para la inmensa mayoría de las
comercializadoras almerienses,
especialmente de la Comarca de
Poniente donde se produce la ma-
yoría del pimiento provincial, si
se les pregunta cuál es el princi-
pal cliente de este producto no tie-
nen ninguna duda y responden
que es Alemania. Y es que el país
teutón, pese   a ser en su territorio
donde se localizaron dos partidas
con Isofenfos metil, ha valorado
positivamente el cambio que se
ha realizado hacia una agricultu-
ra más acorde con el medio am-
biente.

Alemania representa aproxi-
madamente un tercio del total de
pimiento exportado en la campa-
ña anterior, la 2007/2008. Por po-
ner un ejemplo, para las comer-
cializadoras que están asociadas
a la Asociación Provincial de Em-
presarios Cosecheros Exportado-
res de Productos hortofrutícolas
de Almería (COEXPHAL), y que
representan en torno al 65-70%
del total almeriense, el país cen-
troeuropeo representa el 31,98%

del volumen total exportado en
ese período.

Concretamente, las empresas
asociadas a COEXPHAL expor-
taron a Alemania un total de
46.971.716 kilogramos de pi-

miento en la campaña pasada. De
este modo, el país germano man-
tiene un sólido liderato en impor-
tación de esta hortaliza procedente
de la provincia almeriense, con
una gran ventaja respecto al res-

Alemania se lleva casi un tercio del
pimiento que produce la provincia

LÍDER

■ En el país teutón se celebra Fruit Logistica, la feria hortofrutícola más importante del mundo. / FHALMERÍA

to de países que adquieren tam-
bién este producto del resto de la
Unión Europea.

La importancia de este país
como importador de pimiento al-
meriense hace que presente algu-

nos aspectos negativos, en el sen-
tido de que tiene mucho que ver
con los precios de venta del pi-
miento. Así, por ejemplo, en este
ejercicio, si bien los precios de to-
das las variedades de pimiento es-
tán cotizando mucho más bajo que
lo hicieran en la campaña pasada,
cuando consiguió proclamarse
como producto estrella, en esta las
variedad que se envía práctica y
exclusivamente a la zona central
de Europa y no al territorio na-
cional, se está vendiendo más ba-
rata. Ésta es el California, tanto
verde, como rojo y amarillo, prin-
cipalmente.

Por el contrario, las variedades
que tienen demanda tanto nacio-
nal como internacional, como son
los italianos, tanto rojos como ver-
des, así como los lamuyos, sí han
tenido algo más de aceptación y,
aunque bajos, han conseguido
mantener unos precios algo más
elevados.

Con los datos de importación de
productos hortofrutícolas alme-
rienses por parte de Alemania
queda más que claro la importan-
cia que tiene ese mercado.
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■ I. F. G. 

El Amblyseius swirskii y el
Orius laevigatus combaten
las plagas perfectamente

El Amblyseius swirskii y el

Orius laevigatus son los depre-

dadores naturales más utilizados

en el cultivo de pimiento y, ade-

más, están dando muy buenos

resultados. El primero de ellos

se emplea, fundamentalmente,

para combatir la mosca blanca,

mientras que el segundo es muy

efectivo en la lucha contra el trip.

Una y otra son las dos plagas

más temidas por los agriculto-

res almerienses, aunque, en los

últimos años, han encontrado en

el A. swirskii y en el Orius dos

enemigos muy difíciles de ven-

cer. 

Con respecto al A. swirskii,

éste es un ácaro fitoseido que se

alimenta de los huevos de la

mosca blanca o, en su defecto,

de sus larvas. Aunque su utili-

zación está especialmente reco-

mendada para el cultivo de pi-

miento, también ha demostrado

ser un gran depredador de mos-

ca blanca en berenjena, pepino,

melón, calabacín, sandía e, in-

cluso, en fresas. Gracias a él, se

podría decir que el control in-

tegrado en pimiento ha sido po-

sible.

Junto a él, el Orius laeviga-

tus es el segundo gran depreda-

dor empleado en este cultivo,

aunque, en este caso, para eli-

minar el trip. A diferencia del A.

swirskii, el Orius es capaz de

controlar grandes cantidades de

trip tanto en su estado de larva

como adulto. Asimismo, y a la

vez que combate el trip, también

ha demostrado ser muy eficaz

para luchar contra lepidópteros,

arañas rojas, pulgones y, en oca-

siones, puede ‘echarle una

mano’ al A. swirskii en su parti-

cular ‘combate’ con la mosca

blanca. Ambos depredadores se

adaptan perfectamente a las con-

diciones del invernadero y, cómo

no, a la planta.

FAUNA AUXILIAR

■ Isabel Fernández

El cultivo de pimiento fue el pri-

mero en hacer uso de la lucha in-

tegrada para combatir las plagas en

la provincia y, a día de hoy, es el

que tiene el mayor número de hec-

táreas de cultivo bajo este método.

En esta campaña 2008-2009, se-

gún datos de la Delegación Pro-

vincial de Agricultura, son más de

6.000 las hectáreas en producción

con la ayuda de fauna auxiliar o

lo que es lo mismo, casi el 75 por

ciento de la superficie total. Sin em-

bargo, la cosa no se va a quedar ahí,

ya que el objetivo último es que

todo el pimiento almeriense se haga

con control integrado de plagas.

Los pasos dados en este sentido han

sido muchos y, sobre todo, agi-

gantados.

De hecho, si en la campaña 2005-

2006 eran apenas 51 las hectáreas

que se cultivaban con la ayuda de

fauna auxiliar, en la 2007-2008 eran

más de 4.000 y, en la actual, 2.000

más. Este aumento progresivo ava-

la la tesis de que ya no hay vuelta

atrás para el sector productor de

hortalizas de la provincia alme-

riense y, aunque la hubiera, serían

muy pocos los agricultores que vol-

verían al método tradicional de cul-

tivo.

Sólo durante la campaña pasada,

el 97 por ciento de las hectáreas que

entonces se cultivaron con fauna

auxiliar alcanzaron un rotundo éxi-

to. Esta campaña, la 2008-2009, su-

puso un punto de inflexión para la

agricultura almeriense, puesto que,

quienes aún no se habían decidi-

do a dar el ‘gran salto’ hacia el nue-

vo método de control de plagas, fi-

nalmente, disiparon todas sus du-

das y, a día de hoy, aportan su par-

ticular granito de arena al nuevo

‘milagro almeriense’. El carácter

intensivo de la agricultura de Al-

mería, unido a las sucesivas res-

tricciones en la utilización de fito-

sanitarios, trajo consigo la necesi-

dad imperiosa de cambiar los mé-

todos de cultivos y los agricultores

de la provincia, una vez más, no

tardaron ni un segundo en aceptar

y asimilar el cambio.

Por municipios, El Ejido está a

la cabeza en superficie cultivada

con fauna auxiliar y, de hecho, el

100 por cien de sus hectáreas se

producen de este modo. Sin em-

bargo, no es el único. Adra, Vícar,

La Mojonera, Roquetas de Mar o

Níjar, también han dado el paso ha-

cia esta producción más respetuo-

sa con el medio ambiente. El per-

fil del consumidor ha cambiado y,

con él, el del productor que, para

seguir estando en el mercado, ha

optado por unos alimentos más sa-

nos y sostenibles ambientalmente.

El objetivo es alcanzar el 100% de
la superficie con control integrado

FUTURO

■ Pimientos. / FHALMERÍA
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DESTACADAS
PERSONALIDADES
ACUDIERON A LA
CITA EN LA CIUDAD
DE VALENCIA,
COINCIDIENDO CON
VARIAS FERIAS

■ CIA

El primer operador español de fru-
tas y hortalizas frescas ha reunido
en Valencia a más de 350 perso-
nas procedentes de 21 países en-
tre operadores de la gran distribu-
ción alimentaria europea, impor-
tadores, cooperativistas y prensa
especializada del sector agroali-
mentario. El objetivo de este Con-
greso es perfilar las principales lí-
neas estratégicas de Anecoop para
los próximos años, que pasan por
profundizar en la fórmula del li-
derazgo de Anecoop basada en la
concentración y en la integración
así como en el respaldo del valor
de la marca Bouquet, una marca
reconocida en el circuito interna-
cional por la distribución, por la
prensa especializada y por el con-
sumidor final.  

El presidente de Anecoop, Juan
Safont, ha asegurado que el pro-
pósito de Anecoop ha sido gene-
rar interés entre las cooperativas
y la gran distribución. “Queremos
profundizar en nuestro modelo

empresarial, basado en la unidad
de acción comercial de las coope-
rativas en el mercado y la inte-
gración de productos diferencia-
dos bajo una misma marca, don-
de Anecoop controla todo el pro-
ceso: desde la producción hasta la
comercialización”. 

El VI Meeting Bouquet se ha di-
vidido en dos partes: una cena de
bienvenida el día 27 de abril, que
tuvo lugar en L´Hemisfèric en la
Ciudad de las Artes y las Ciencias
y unas sesiones técnicas que se ce-

El VI Meeting Bouquet de Anecoop tuvo como
ejes vertebradores la sandía sin pepitas y el caqui

CONGRESO

■ Directivos de cooperativa de segundo grado ANECOOP.

Puesta de largo del nuevo Grupo
Empresarial del ‘Kaki Persimon’
Uno de los puntos fuertes del pro-
grama fue la presentación del Gru-
po Persimon de Anecoop, un nue-
vo Grupo Empresarial que posi-
bilitará la integración en la co-
mercialización del Kaki Persimon,
en el que participan ya 14 coope-
rativas socias de Anecoop. 

La celebración de este Congre-
so coincidió con dos de las ferias
más representativas del sector que
tienen lugar en las mismas fechas
en Valencia: Euroagro.Fruits y Vi-
noélite, en las que Anecoop tam-
bién estuvo presente como expo-
sitor. Asimismo, los días 28 y 29
se celebró en Feria Valencia el

Congreso Internacional de Frutas
y Hortalizas Frescas (Fresh Con-
gress) en el que intervino Joan
Mir, Subdirector General de Ane-
coop del Área de Gestión y Es-
trategia, en una mesa redonda que
trató sobre la aplicación de la in-
novación para el éxito comercial.

Actualmente el Grupo Aneco-
op cuenta con una estructura de
16 empresas distribuidas por toda
Europa, de las que 7 filiales y em-
presas participadas están ubica-
das fuera de España. Su sede prin-
cipal está en Valencia y cuenta con
tres delegaciones en Murcia, Al-
mería y Sevilla. Esta red comer-

de Anecoop Praga; Jean-Luc An-
glés, director Comercial de Ane-
coop France; Piedad Coscollá, res-
ponsable de Márketing Comercial
e Imagen Corporativa de Aneco-
op; Ignacio Juárez, director Uni-
dad Comercial Norte; Ángel del
Pino, director de Producción y
Desarrollo; Juan Carlos Bolta, sub-
director Comercial; José Escoms,
director Unidad Comercial Cen-
tro y Marco Fernández, director
de la Oficina de Andalucía.  

Estas sesiones se han organiza-
do en dos bloques temáticos: uno
técnico y comercial y un segundo
bloque más estratégico. El prime-
ro de los bloques, el técnico y co-
mercial, trataron temas como el
Kaki, aspectos técnicos y estra-
tegia comercial, hortalizas, cítri-
cos y sandías. El segundo bloque
abordó la definición de Bouquet,
su marca, concepto y estrategia. 

■ Anecoop apuesta firmemente por la comercialización de su ‘Kaki’

lebraron el día 28 en el Centro de
Eventos de Feria Valencia. En él
participaron ponentes de la talla
de Eduardo Primo Millo y Gerar-
do Llácer, profesores de Investi-
gación del Centro de Citricultura
y Producción Vegetal del IVIA;
Eduardo Baamonde, director Ge-
neral de la Confederación de Co-
operativas Agroalimentarias de Es-
paña, Roberto Della Casa, profe-
sor de Marketing y Gestión de
Empresas Agroalimentarias de la
Universidad de Bolonia (Italia) y

las doctoras María Montaña Cá-
mara y María de Cortés Sánchez
Mata, ambas profesoras de la Fa-
cultad de Farmacia de la Univer-
sidad Complutense de Madrid, en-
tre otros.

Por parte de Anecoop participa-
ron también en estas sesiones de
trabajo, el director General, José
Mª Planells; Miguel Abril, direc-
tor General de Anecoop France;
Joan Mir, subdirector General en
el Área de Gestión y Estrategia;
Ferrán Cabrera, director General

Las hortalizas
centraron la
ponencia de
Miguel Abril
Una de las ponencias que
llamó más la atención fue la
que llevó a cabo el director
General de Anecoop Fran-
ce, Miguel Abril Nevot,
quien la tituló: ‘Hortalizas
Bouquet: Historia de una Si-
nergia’.

En la misma, Abril Nevot
hizo un repaso por todas las
etapas que ha vivido Ane-
coop, desde su nacimiento
como Agrupación Nacional
de Exportación de Coope-
rativas Citrícolas, en 1979,
al rápido crecimiento de los
años ‘80, pasando por la
apertura de las oficinas de
Almería, Murcia o Sevilla;
así como el comienzo de co-
mercialización de la sandía
Bouquet, en la campaña
1991-1992.

Cabe destacar que Aneco-
op comercializa más horta-
lizas que cítricos o frutas.

cial consta de las siguientes em-
presas: en Francia, Anecoop Fran-
ce e International Fruit Service
(IFS); en Reino Unido, Fesa U.K.;
en Holanda, 4 Fruits Company;
en Polonia, Anecoop Polska; en

República Checa, Anecoop Pra-
ha y en Rusia, Anecoop Russia.
Además Anecoop ha ampliado su
red logística con nuevos almace-
nes en Francia, Inglaterra y Eslo-
vaquia.
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La casa de semillas Rijk Zwaan acaba
de presentar a su ‘Emperador’, un por-
tainjertos que, según explicó su exper-
to en la materia, David Herzog, “es de
vigor alto y se caracteriza por tener un
equilibrio muy bueno”. Asimismo, y sin
perder de vista los problemas que sue-
len ocasionar los nematodos del suelo,
“su nivel de resistencia es muy alto”.
Con respecto al vigor, éste es esencial
para conseguir que  las plantas puedan
resistir mucho mejor el frío y, además,
“da una respuesta muy buena en con-
diciones de suelo difícil”, como puede
ser, por ejemplo, el sustrato salino.

Por otro lado, y en lo que se refiere a
su resistencia a nematodos, ‘Empera-
dor’ ha demostrado ser muy eficaz an-
tes estos ‘enemigos del suelo’, que pen-
saron que se habían apoderado de él
cuando comenzaron a eliminarse des-
infectantes. En este sentido, David Her-
zog apuntó que, cuando un agricultor
opta por la utilización de injertos, los
primero que debe plantearse es “¿por
qué se usan?” y, en este caso, “la pri-
mera razón es por las enfermedades del
suelo”. Precisamente por ello, el nuevo
portainjertos de Rijk Zwaan es resis-
tente a tres tipos de nematodos y, ade-

más, al virus del mosaico del tabaco
(ToMV), al Verticulum albo-atrum y a
otros tantos tipos de Fusarium.

Por otro lado, el nuevo conquistador
del ‘mar de plástico’ es, además de un
portainjertos que aporta vigor y resis-
tencia a nematodos, un pie que consi-
gue una producción uniforme. En este
sentido, el experto en portainjertos de
Rijk Zwaan señaló que “hemos com-
probado que da una producción unifor-
me durante todo el ciclo, es decir, no a
va dar mucho calibre al principio y lue-
go va a bajar”. Este aspecto, desde el
punto de vista de la comercialización,
es muy importante, ya que el agricultor
podrá estar seguro de que su producto,
en este caso sus tomates, van a tener una
gran aceptación en los mercados de des-
tino.

Con respecto a las variedades de to-
mate más adecuadas para la utilización
de ‘Emperador’, el responsable de Rijk
Zwaan indicó que “lo recomendamos
para cualquier tipo de tomate rama”,
aunque, sus últimos ensayos también
han demostrado que “va muy bien con
los larga vida sueltos”. El portainjerto
es, a juicio de Herzog, “una de las res-
puestas alternativas a los químicos” y,
de hecho, no duda en afirmar que “la
clave para el futuro está en la asociación
de una desinfección que, quizás, será
menos eficiente, pero para esto tenemos
variedades resistentes a enfermedades
y nematodos”. “La combinación de todo
esto va a permitir a la agricultura seguir
adelante y también a los cultivos de to-
mate”, concluyó.
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INNOVACIÓN

Vigor y resistencia en Poniente y Levante
Confimaplant tiene sedes tanto en el Poniente como
en el Levante provincial y, según afirma su res-
ponsable técnico, Fernando de la Torre, el hecho de
contar con clientes en puntos tan dispares de la ge-
ografía almeriense hace que, para unos y otros, las
plantas que ofrecen deban ser distintas. Así, expli-
ca que “en Poniente, solemos utilizar injertos me-

nos vigorosos para el tomate de los que ponemos
en el Levante”. La razón no es otra que la menor
salinidad del suelo del Campo de Dalías. En cual-
quier caso, de la Torre afirma que no hay problema,
puesto que “hay ‘portas’ adaptados a todas las va-
riedades de tomate”, independientemente de la zona,
e incluso, de su climatología.

ZONAS DE INFLUENCIA

LOS TÉCNICOS

JOSÉ E. COLOMINA
DTOR. TÉCNICO DE CULTIVO DE

TOMATE DE BONNYSA

“Además de al mercado nacional,
también nos dirigimos a Inglate-
rra, Holanda, Escandinavia y Ale-
mania.  A estos clientes destina-
mos los casi 100 millones de kilos
anuales que producimos de toma-
te. 
El 100%  de nuestras plantaciones
son injertadas y, para nosotros, es
una herramienta fundamental para
mantener la rentabilidad de nues-
tros cultivos que, además, están re-
partidos por distintas zonas de pro-
ducción. Así, el 40 por ciento de
nuestras plantaciones, la mayoría,
están en Alicante, mientras que el
60 por ciento restante se reparten
a partes iguales entre Murcia, Al-
mería y Tenerife”. 

CARMELO GUILLÉN
RESP. TEC. DE HERNÁNDEZ
ZAMORA-GRUPO PALOMA 

“En la zona en la que nos encon-
tramos, en Murcia, solemos tener
muchos problemas de ‘muerte sú-
bita’ en los cultivos. Por eso, en el
caso de nuestra empresa, tenemos
casi el 100% de la producción de
tomate injertada, ya que, de este
modo, conseguimos raíces más
fuertes. Éste es, de hecho, el resul-
tado de 9 años de experiencia con
los injertos. Con respecto al tipo de
tomate que cultivamos, nos cen-
tramos, sobre todo, en el ramillete
y el tomate canario y ambas pro-
ducciones están enfocadas a la ex-
portación. La Unión Europea,en ge-
neral, aunque sobre todo el Reino
Unido, es nuestro principal desti-
no”.

Semilleros Laimund
ofrece producciones
más duraderas
Francisco Molina, responsable técnico de Semi-
lleros Laimund, está convencido de que uno de los
mayores beneficios del injerto es que “te garantiza
un mayor tiempo de cultivo”. De hecho, su utiliza-
ción da un mayor vigor, en muchos casos, a varie-
dades que por sus características intrínsecas son más
‘débiles’. Este aporte de vigor contribuye a prolon-
gar el ciclo de cultivo y, con él, a aumentar la pro-
ducción. Junto a esto, Molina señala que, en todo el
tiempo que lleva trabajando en el semillero, nunca
se ha encontrado con una variedad que no tolere el
injerto, es más, asegura que “todas las variedades
son susceptibles del uso del injerto” y, por ello, no
duda en que se acabará imponiendo.

ALARGANDO EL CICLO

CLAUDIO LANG-
LENTON

RESP. TEC. JULIANO BONNY

“En nuestra empresa tenemos 300
hectáreas de cultivo de tomate que
producen unos 120.000 kilos cada
una. Hacemos uso del injerto y, has-
ta hoy, ha ido muy bien. De hecho,
y gracias a él, ya casi no usamos
fungicidas para el suelo y, además,
nuestras producciones son de gran
calidad”.

ISIDORO
CARRICONDO 

JEFE DPTO. TÉCNICO CASUR

“Los injertos son una garantía para
el cultivo. Por un lado, elimina cual-
quier problema de suelo y, por otro,
da más vigor a variedades poco vi-
gorosas y de las que interesa, sobre
todo, la calidad. El injerto da muy
buenos resultados y, de hecho, el
60% de nuestra producción es in-
jertada”.

El ‘Emperador’ de Rijk Zwaan inicia
la conquista del ‘mar de plástico’

ESTE PORTAINJERTO
TIENE UN ALTO NIVEL
DE RESISTENCIA A
NEMATODOS Y,
ADEMÁS, GARANTIZA
UNA PRODUCCIÓN
UNIFORME DURANTE
TODO EL CULTIVO

Publirreportaje

Los problemas con nematodos ya no existen
La desaparición de desinfectantes para el suelo su-
puso un enorme varapalo para los agricultores de la
provincia, que vieron cómo una semilla podía de-
jar de ser productiva. Sin embargo, a día de hoy, esto
ya no es un problema. Así, Juan Ignacio Tijeras, res-
ponsable técnico del semillero Crisel, comentó que
“la utilización de injertos es muy importante para

combatir nematodos” y, de hecho, afirma que éstos
han jugado un papel “definitivo” en determinados
cultivos, sobre todo en el tomate. Teniendo esto en
cuenta, no es de extrañar que, en breve, “el injerto
se introducirá en todos los cultivos” y, de hecho, en
su caso, ya cuentan con un 10 por ciento de culti-
vo de berenjena injertada.

CONTRA LAS ENFERMEDADES

Soluciones para todo tipo de suelos
Juan Antonio Hurtado, responsable técnico de Sa-
liplant, afirma que “hay fincas en las que es im-
prescindible el uso de portainjertos” para para po-
der sacar adelante la producción. En este sentido,
indica que, a la hora de elegir un pie u otro, hay que
tener en cuenta una serie de parámetros como, por
ejemplo, los principales problemas del suelo en el

que se desea plantar o los incidentes puntuales que
puedan llegar a darse. En cualquier caso, apunta que
“nunca hay problemas para encontrar un ‘porta’ ade-
cuado’”. En Salipant están convencidos de que el
injerto es el presente del cultivo de tomate pero, so-
bre todo, el futuro y, de hecho, para la próxima cam-
paña prevén aumentar un 25% su utilización.

NO HAY SUELOS IMPOSIBLES

Cristalplant ayuda al
agricultor a obtener
mayor rentabilidad
La introducción del injerto en la producción de to-
mate, no sólo en la provincia, sino a nivel nacional,
e incluso internacional, es una tendencia que ya no
tiene vuelta atrás y Francisco Escobar, gerente de
Cristalplant, tiene muy clara la razón. “Los agri-
cultores se han trasladado al injerto porque, al fi-
nal, obtienen más rentabilidad”, afirma. En este sen-
tido, Escobar explica que, gracias al empleo de in-
jertos, “se obtiene más producción y más calidad”
y, por tanto, los beneficios también son mayores.
Asimismo, comentó que la utilización de ‘portas’ es,
a día de hoy, esencial para luchar contra nematodos
y enfermedades del suelo y, por ello, “diría que casi
el 70 por ciento del tomate ya es injertado”.

PRODUCCIÓN Y CALIDAD

Almeriplant ‘enraíza’
cualquier variedad
del cultivo de tomate
Aunque hay más variedades de tomate que por-
tainjertos, desde Almeriplant aseguran que “todos
son compatibles con cualquier tomate”. De hecho,
su responsable técnico, Prudencio Granero, afir-
ma que, en los diez años que llevan injertando to-
mate, nunca han tenido ningún problema a la hora
de elegir un pie para una variedad concreta, puesto
que “los que hay responden a la demanda”. En todo
este tiempo, además, indica que la evolución en su
semillero de la utilización de injertos ha sido pro-
gresiva y, así, para la próxima campaña, aunque aún
no sabe en qué porcentaje exacto, de lo que sí está
seguro es de que “vamos a aumentar la cantidad
de injertos en tomate”.

RESPUESTAS PARA TODOS



CON LA AMPLIACIÓN
EL CENTRO ANALÍTICO
MUNICIPAL ESTÁ
HABILITADO PARA LA
CERTIFICACIÓN EN
105 SUSTANCIAS

■ José Esteban Ruiz

El laboratorio municipal CUAM

de El Ejido ya cuenta con la acre-

ditación al máximo nivel 105 ma-

terias activas, gracias a la reciente

ampliación concedida por la Enti-

dad Nacional de Acreditación y

Certificación (ENAC), en la cuál

lo habilita para garantizar los re-

sultados analíticos de 14 sustancias

más. 

Desde el Consistorio ejidense in-

formaron a través de un comuni-

cado que el proceso comenzó a ges-

tarse el pasado mes de noviembre.

No fue hasta los primeros días del

mes de abril cuando “se recibió no-

tificación de ENAC, en la que se

acordaba incluir estos 14 pestici-

das, Aldrin, Benfluralina, Carbo-

fenotion, Diclofluanida, Dieldrin,

Espiromesifen, Etofenprox, Iso-

fenfos Metil, Kresoxim Metil, Me-

tidation, Paclobutrazol, Piridafen-

tion, Tiociclam y Vinclozolina, en

los procedimientos analíticos en

técnicas de cromatografía de ga-

ses/masas/masas”, aclararon des-

de el Ayuntamiento del municipio

de El Ejido.

Para conseguir esta validación,

el laboratorio tuvo que demostrar

con evidencias objetivas que el mé-

todo analítico que emplean es el

adecuado para el fin en el que se

pretende utilizar y que cumple con

los requisitos establecidos en la nor-

mativa. Por ello, aseguran que “ha

supuesto un esfuerzo para el Cen-

tro Universitario Analítico Muni-

cipal”.

Para el concejal de Agricultura y

Medio Ambiente del Ayuntamien-

to de El Ejido, Jorge Viseras, “el la-

boratorio CUAM está  a la van-

guardia en Europa de las técnicas

analíticas resultantes de la transfe-

rencia de los proyectos de des-

arrollo del departamento de Quí-

mica Analítica de la Universidad

de Almería y seguiremos acome-

tiendo nuevas ampliaciones, así

como, mantendremos un nivel de

actualización propio de el nivel que

el mercado exige”.

Pero la intención del CUAM es

contar con la acreditación para otras

materias activas más y aumentar

así sus posibilidades y servicios di-

rigidos al sector agrario. Por tanto,

está previsto que el centro analíti-

co tenga una nueva auditoría por

parte de ENAC, para ampliar el al-

cance con nuevos plaguicidas ana-

lizados por la metodología

‘LC/MS/MS’.

Esta ampliación no va a suponer

un coste añadido en los análisis en

relación a las tarifas aplicadas en

el CUAM, ya que como han acla-

rado desde el Consistorio, “la nue-

va acreditación se hace para 14 ma-

terias que ya estaban incluidas en

los informes de ensayo”.

El laboratorio CUAM recibe la
acreditación de ENAC para
catorce materias activas más

■ R. V. A.

La Fundación Mediterránea
premia a Grupo Agroponiente
y Cajamar en su aniversario

La Fundación Mediterránea ha

reconocido durante la celebra-

ción de su décimo aniversario la

labor de fomento del empleo que

han llevado a cabo en el último

año tanto el Grupo empresarial

Agroponiente como la entidad

financiera Cajamar. El acto tuvo

lugar en el Auditorio de la Uni-

versidad de Almería.

La Fundación Mediterránea

cuenta con la estrecha colabora-

ción de más de 300 empresas al-

merienses, mediante las que se

gestionan prácticas de empresa

y, posteriormente, contratos la-

borales a los universitarios.

La Fundación ha premiado al

Grupo Agroponiente por haber

sido la empresa que más contra-

tos laborales post-prácticas ha

tramitado con esta entidad. El

grupo empresarial lleva colabo-

rando desde el nacimiento de la

Fundación en la contratación de

universitarios en prácticas para

posteriormente, en un número

elevado de casos, realizarles un

contrato de trabajo.

En el último año, el Grupo

Agroponiente le ha ofrecido un

contrato laboral a un total de sie-

te estudiantes que han realizado

las prácticas en la empresa pro-

vincial.

El encargado de recoger el pre-

mio del Grupo Agroponiente fue,

en esta ocasión, Antonio Casti-

llo, director financiero de la em-

presa, quien se mostró satisfe-

cho por el galardón y aseguró

que “siempre que esté en nues-

tra mano y podamos contribuir

con el futuro de los jóvenes al-

merienses lo seguiremos ha-

ciendo”.

Por otra parte, la entidad fi-

nanciera Cajamar también reci-

bió un galardón. En esta ocasión

fue por haber sido la entidad que

más prácticas de empresas ha

gestionado.

El acto, que fue multitudina-

rio, estuvo presidido por la Mi-

nistra de Innovación, Ciencia y

Empresa, Cristina Garmendia,

quien estuvo acompañada por el

rector de la Universidad de Al-

mería, Pedro Molina; el conse-

jero de Innovación, Ciencia y

Empresa de la Junta de Andalu-

cía, Francisco Vallejo; y el pre-

sidente de la Fundación Medi-

terránea, joaquín Moya Angeler,

ante la mirada de un elevado nú-

mero de personalidades repre-

sentativas de la sociedad alme-

riense que no quisieron faltar a

la celebración del aniversario de

Fundación Mediterránea.

OBJETIVOS

La Fundación surgió con un ob-

jetivo muy claro, como es tra-

bajar para facilitar el futuro la-

boral a quienes serán el futuro

de la provincia.

Por otra parte, en el acto de

conmemoración del décimo ani-

versario también se llevó a cabo

un reconocimiento a las perso-

nas que han colaborado con la

Fundación Mediterránea, así

como a las empresas que más

han contribuido con el denomi-

nado Servicio Universitario de

Empleo en el último año, en

cuanto a prácticas de empresas

y contratos se refiere.

RECONOCIMIENTO SERVICIO AL SECTOR AGRARIO

■ Garmendia entrega el premio a Grupo Agroponiente. / FHALMERÍA

Aceite Campos de Uleila busca nuevos
mercados en Japón, Ucrania y EEUU

La empresa Campos de Uleila,

que además de a la producción

y comercialización de aceite de

oliva también cuenta con al-

mendros, frutales y viñedos, ha

alcanzado en la última campa-

ña su cifra récord de producción

oleícola. Y es que sus olivos son

aún muy jóvenes, concreta-

mente de 1998, por lo que aún

no han alcanzado el máximo

rendimiento.

La productora y comerciali-

zadora ya llega a todo el terri-

torio nacional, especialmente

a la provincia de Almería, y las

comunidades autónomas de Ma-

drid, Galicia y Cataluña. Ade-

más, la empresa ha iniciado con-

tactos, de cara a la próxima cam-

paña, para intentar introducirse

en mercados como el estadou-

nidense, el ucraniano y el japo-

nés. Y es que todo el aceite pro-

cede de aceitunas controladas

con producción integrada y co-

rrespondientemente certificadas

por la Junta de Andalucía.

Campos de Uleila produce un

aceite con una acidez mínima, sólo

0,1, gracias a la recolección de las

aceitunas frescas y sanas, como ha

explicado la gerente de la empre-

sa, Mariola Hidalgo. En sus 50

hectáreas de olivar cuentan con tres

variedades de aceituna bien dife-

renciadas, como son la Hojiblan-

ca, Picual y Aberquina.

Campos de Uleila oferta varios

formatos diferentes. Así, ha intro-

ducido en los mercados tres bote-

llas de cristal de 250 mililitros por

cada una de las variedades de acei-

tuna con la que trabajan, además

de un Coupage que mezcla con

cuidado equilibrio los matices de

la Aberquina, Picual y Hojiblan-

ca. La empresa no vende a granel,

un sector que ha registrado pérdi-

das, y mantiene sus precios.

CRECIMIENTO

Noviembre 2007 - fhalmería48

■ R. V. A.

■ Vista de su olivar. / FHALMERÍA
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■ Jorge Viseras, concejal ejidense en el laboratorio CUAM. / FHALMERÍA



EL FUTURO PASA POR
ASEGURAR A LOS
DIVERSOS MERCADOS
LA CERTIFICACIÓN DE
RESIDUO CERO EN
LOS PRODUCTOS

■ Elena Sánchez

El futuro de la calidad hortofrutí-

cola, no sólo a nivel nacional sino

también internacional, pasa por uni-

ficar las normas que hacen refe-

rencia al producto. Actualmente

existen un sinfín de sellos  que cer-

tifican la calidad de los productos

de manera separada, ya que unas

son necesarias para presentarlas en

España y otras en Europa, pero es

que incluso existen algunos países

y también cadenas de supermerca-

dos que exigen su propia certifica-

ción. Por este motivo, las comer-

cializadoras tienen que estar con-

tinuamente realizando auditorías

para obtener cada una de las nor-

mas, lo que supone un alto coste

que se podrían ahorrar. 

Agrocolor apuesta por unir
todas las normas de calidad

CERTIFICADOS

■ El producto certificado es la mayor exigencia del cliente. / FHALMERÍA

En estos momentos, el primer

paso de dicho reto de futuro se ha

dado con la creación de la norma

UNE 155.400 de control biológi-

co, la cual, según ha informado

Luis Miguel Fernández, gerente de

Agrocolor, “engloba cuatro certi-

ficaciones nacionales como son la

de Producción Integrada y Calidad

Certificada de la Junta de Andalu-

cía, Global Gap y la 'N' de Aenor,

que es la que va a aparecer en los

productos que contengan este nue-

vo sello”. 

Sin duda, para Fernández, “éste

es el primer paso de tantos que aún

nos quedan por dar para poder ha-

blar de una sola certificación que

acredite todas las normas de cali-

dad que puede tener un producto

hortofrutícola a la hora de ser co-

mercializado”.  Sin embargo, para

llegar a conseguir este objetivo a

medio plazo, el gerente de Agro-

color ha argumentado que habría

que intentar “introducir algunos re-

quisitos de almacén, que son los

que no están todavía dentro de la
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UNE 155.400”. Esto quiere decir,

continúa Luis Miguel Fernández,

que “tenemos que aglutinar ade-

más de asuntos de campo, también

los de almacén. Me refiero al sis-

tema de calidad ISO 9000 y Aná-

corren, directamente, es una he-

rramienta para vender, sin más. Sin

un certificado de calidad y confor-

me está el mercado, la empresa que

no acredite su seguridad no va a po-

der exportar”. De igual manera,

otro de los fines que se quieren con-

seguir es llegar, algún día, al 100

por cien de la producción bajo con-

trol biológico. Se está consiguien-

do ya con la plantación de pimien-

to, pero el objetivo es obtenerlo con

todos los productos hortícolas.

lisis de Peligros y Puntos de Con-

trol Crítico, APPCC. En este sen-

tido, también entrarían las normas

BRC tan exigida en Gran Bretaña

o la IFS perteneciente a la alianza

franco-alemana”. 

Asimismo, para el gerente de

Agrocolor, Luis Miguel Fernández,

“el concepto de calidad ha cam-

biado sobremanera a la hora de co-

mercializar. Antes suponía una he-

rramienta para vender mejor, pero

ahora mismo, en los tiempos que

El primer paso
es la norma
UNE 155.400
Para Agrocolor, el primer

paso hacia la unificación es

la norma UNE 155.400 que

actualmente la tienen en la

provincia de Almería alrede-

dor de 15 empresas entre las

que se encuentran Agropo-

niente Natural Produce; Ca-

basc; Casur; Ejidocargo; Eji-

domar; Eurosol; Frutas Es-

cobi; Frutas Matillas; Geo-

sur; Hortamar, entre otras. 



LOS 80.260 EUROS
DE AYUDA SERVIRÁN
PARA LA ADQUISICIÓN
DE EQUIPOS EN SU
CENTRO DE RECOGIDA
DE LECHE DE CABRA

■ Rafa Villegas

La Sociedad Cooperativa Andalu-

za ‘La Pastora de Taberno’ conti-

núa en su línea de mejora y mo-

dernización de su maquinaria. Así,

para la adquisición de equipos que

serán instalados en un centro de re-

cogida de leche de cabra, la coo-

perativa recibirá una subvención

de 80.260 euros por parte de la

Consejería de Agricultura y Pesca.

Al respecto, el delegado en Al-

mería en funciones de la Conse-

jería de Agricultura y Pesca de la

Junta de Andalucía, Juan Deus, ha

explicado que “el montante total

de la inversión que va a ejecutar

esta cooperativa ganadera alme-

riense se eleva a casi 349.000 eu-

ros, de los que casi una cuarta par-

te serán subvencionados con fon-

dos públicos.”.

Y es que, de la subvención que

ha autorizado la Dirección Gene-

ral de Industrias y Calidad Agro-

alimentaria, un 70 por ciento será

aportada por la Unión Europea, a

través de los denominados Fondos

FEADER, mientras que el resto co-

rresponde a fondos propios tanto

de la Consejería de Agricultura y

Pesca de la Junta de Andalucía,

como del Ministerio de Medio Am-

biente y Medio Rural y Marino

(MARM).

Una de las condiciones que im-

pone la Dirección General de In-

dustrias y Calidad Agroalimenta-

ria a la empresa ganadera es que la

inversión debe ejecutarse antes del

próximo 31 de agosto.

‘La Pastora de Taberno’ se dedi-

ca a la producción de leche de ca-

bra, así como a la venta de piensos,

realizados con materias primas

como la cebada, avena, maíz, ha-

rina de girasol o alfalfa, para sus

socios. La Junta ya la había sub-

vencionado anteriormente.

La Pastora de Taberno recibe
una subvención de la Junta

■ R. V. A.

Primaflor amplía su oferta de
productos de I y IV gama
para adaptarse a la demanda

La empresa hortofrutícola pul-

pileña Primaflor ha llevado a

cabo la inclusión de nuevas re-

ferencias a su ya amplia oferta

de productos. Y es que debido

a la actual situación de crisis eco-

nómica se ha producido una ma-

yor demanda general de pro-

ductos más económicos, por lo

que desde el grupo empresarial

almeriense han decidido incor-

porar más variedad en su mar-

ca Baby Fresh.

Los productos que han inclui-

do de cuarta gama son ensalada

Cuatro Estaciones, que la pre-

sentan en un envase de 450 gra-

mos; la tradicional lechuga Ice-

berg, en uno de 300 gramos; así

como ensalada denominada

Gourmet, que la ofertan en un

envase de 320.

Por otra parte, el grupo em-

presarial pulpileño ha decidido

añadir a su amplia oferta nuevos

productos hortofrutícolas en fres-

co y de cuarta gama. En esta oca-

sión, la empresa ha añadido dos

nuevas referencias de verduras

listas para cocinar en microon-

das.

Con respecto a las dos nuevos

productos, que ya se encuentran

disponibles en las grandes dis-

tribuidoras de productos agroa-

limentarios, la primera opción

se trata de una bolsa compuesta

de brócoli, zanahoria y puerro.

Por otro lado, también han aña-

dido una última que está inte-

grada por brócoli, coliflor, za-

nahoria y judía verde.

DATOS DE LA EMPRESA

Por otra parte, cabe recordar que

en Primaflor cuentan con una

producción de aproximadamen-

te 4.000 hectáreas de un amplio

surtido de productos hortícolas,

especialmente una gran variedad

de lechugas. 

Primaflor comercializa pro-

ductos de I y IV gama a través

de sus marcas Prima, Baby

Fresh, Sol de Pulpí, Ajosol y Pri-

maflor. El grupo empresarial lo

hace por medio de sus cuatro ca-

nales, como son Distribución,

HORECA, Mercado e Industria.

DISTRIBUCIÓN

■ R. V. A.

Grupo Caparrós presenta en
Madrid su nuevo producto,
el aceite ‘Oro de Níjar’

El Grupo Caparrós ha presen-

tado en el marco de la XXIII

edición del prestigioso Salón

Internacional del Club de Gour-

mets, que tuvo lugar entre los

pasados 30 de marzo y 2 de

abril en la Feria IFEMA de Ma-

drid, su nuevo producto. Se tra-

ta, concretamente, de un acei-

te de oliva Virgen Extra obte-

nido de aceitunas arbequinas

procedentes de la finca ‘El Oli-

var del Parque Natural’, con la

denominación de ‘Oro de Ní-

jar’.

La finca se encuentra ubica-

da en la localidad nijareña de

Fernán Pérez, en el corazón del

Parque Natural de Cabo de

Gata-Níjar. El olivar cuenta con

una superficie total de 20 hec-

táreas y unos 20.000 olivos de

entre cuatro y seis años.

Con respecto a las caracte-

rísticas del aceite de oliva ‘Oro

de Níjar’, destaca por su muy

baja acidez, así como por su ca-

tegoría superior. Este zumo de

oliva se extrae, como han con-

firmado desde el grupo empre-

sarial “de aceitunas seleccio-

nadas en su perfecto estado de

madurez y prensadas median-

te procedimientos mecánicos,

empleando las últimas tecno-

logías del sector”.

‘Oro de Níjar’ se presenta, de

momento, en dos formatos dis-

tintos, uno de 250 mililitros, así

como otro de 500. El Grupo

Caparrós aprovechó, además,

su presencia en el XXIII Salón

Internacional del Club de Gour-

mets de Madrid para llevar a

cabo una serie de degustacio-

nes de productos, tanto de Ca-

parrós Nature como de La Ger-

galeña.

NOVEDAD

MEJORAS

■ La empresa se modernizará mucho con la subvención. / FHALMERÍA

■ R. V. A.

Con tan sólo dos años de vida Bo-

degas Antonio Jiménez se está

consolidando en la provincia al-

meriense introduciendo en el mer-

cado nuevas añadas de sus me-

jores vinos, así como un nuevo

caldo. Se trata, concretamente, de

un rosado fermentado en barrica

de roble francés. La bodega se en-

cuentra ubicada en la localidad de

Padules, en las instalaciones de la

antigua bodega Paco Ferre. Van a

salir al mercado las añadas 2006

de Montejaro, 2008 del Blanco y

2008 del Rosado.

Bodegas Antonio Jiménez cuen-

ta con una capacidad de 200.000

botellas al año, aunque aún no han

alcanzado el 100% de su rendi-

miento. Toda la uva que utilizan

para la elaboración de sus vinos

la compran en la zona, como ha

explicado el enólogo de la em-

presa, Juanma Alonso. Y es que,

como ha comentado, toda “pro-

cede de uva con la Denominación

de Origen ‘Vino de la Tierra Ri-

vera del Andarax’, controlado con

su correspondiente certificación”.

Además del rosado, la empresa

oferta un blanco 100% monova-

rietal Macabeo, un tinto joven, tin-

to media crianza criado en barri-

ca de roble americano, así como

un crianza.

Con respecto a las marcas co-

merciales, la bodega llega a todos

los centros comerciales y la ma-

yoría de los supermercados de la

provincia bajo el nombre de Paco

Ferre, mientras que para la res-

tauración sí utiliza la denomina-

ción de Antonio Jiménez. Subli-

mis, Antonio Jiménez Selección,

Montejaro, Madora, Antón Joven,

Antón Sirah, Antón Rosado y An-

tón Blanco, son los nombres co-

merciales de sus vinos.

La empresa realiza visitas guia-

das a la bodega y, además, gracias

a un acuerdo con el Restaurante

Abad completan la oferta con una

comida y el regalo de una botella.

Bodegas Antonio Jiménez inicia la
venta de nuevas añadas de sus vinos

COMPROMISO

■ Vino. / FHALMERÍA
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RECONOCIMIENTO

La Asociación Ajusa del núcleo
de población ejidense de San
Agustín ha decidido celebrar su
25 aniversario con la construcción
de un monumento homenaje al
agricultor y la agricultora, artífi-
ces del milagro económico del Po-
niente almeriense.

El monumento consistirá, como
han confirmado desde la propia
asociación, en “erigir dos figuras
humanas, un hombre y una mu-
jer de diseño contemporáneo y
acabado plano, realizadas en ace-
ro inoxidable de dos metros de al-
tura, instaladas sobre sendas co-
lumnas de hormigón de 2,80 me-
tros de altura por uno de lado”.

sidente de Casur,  José Martínez
Portero y el jefe del Servicio de
Agricultura, José Antonio Aliaga.
De hecho, el responsable de Agri-
cultura del Consistorio ejidense,
Jorge Viseras, hizo hincapié en la
mejora de las tecnologías que se
encuentran en las plantas de resi-

Un grupo de expertos y miembros
del sector han afirmado que la per-
fección de este nuevo modelo de
producción que reina en toda Al-
mería pasa por mejorar la higie-
ne rural en los campos. Éste y
otros argumentos se sacaron de
las jornadas que Suca llevó a cabo
el 27 de marzo y en las que par-
ticiparon los concejales de Agri-
cultura de El Ejido, Adra, Vícar y
Roquetas de Mar, así como el pre-

duos, ya que “depende mucho de
ello, el poder innovar y mejorar
los sistemas de gestión de restos
agrícolas”. Además, inculcar que
“con la higiene rural tenemos que
tener respeto al medio ambiente
indispensable para mantener una
imagen intachable de nuestras

prácticas agrícolas y seguir sien-
do un modelo a seguir”.

TERCERA JORNADA

Por otra parte, el invernadero del
futuro será más alto que la me-
dia actual, estará un poco más in-

clinado y, además, tendrá una ma-
yor superficie de ventilación. Así
lo explicó Juan Carlos López, in-
vestigador de la Estación Experi-
mental de la Fundación Cajamar
y ponente en la tercera jornada
conmemorativa del vigésimo
quinto aniversario de la coope-
rativa de segundo grado Suca. Se-
gún indicó, “la tendencia actual
es a hacer invernaderos cada vez
con más altura, con más volumen”
para, así, “mejorar el clima den-
tro del invernadero”.

Éstas estarán acabadas en mármol
con hortalizas en bajorrelieve. 

Ajusa está llevando a cabo una
campaña de captación de colabo-
radores para sufragar los 22.000
euros que cuesta el proyecto. Ade-
más, ha recibido el apoyo del
Ayuntamiento de El Ejido, que le
permitirá instalar las dos figuras
en la Plaza de San Agustín, en una
zona pública.

Desde Ajusa han querido des-
tacar que “el diseño de las figuras
es obra de Santiago Girón de El
Ejido y su construcción la lleva-
rá a cabo una empresa ejidense.
Además, el acabado será en már-
mol blanco de Macael, también
realizado por una empresa de la
provincia.

De momento son más de 20 las
empresas que han decidido cola-
borar con este proyecto que re-
conoce la figura del agricultor al-
meriense. Cabe resaltar que todos
los colaboradores figurarán en una
placa a los pies del monumento.

INAUGURACIÓN

Desde la Asociación Ajusa han
confiado que el acto de inaugu-
ración del monumento está pre-
visto para el próximo 14 de junio,
fecha que esperan que se convierta
en una intensa jornada de convi-
vencia entre vecinos y visitantes
y que sirva para rendir este me-
recido homenaje a los agriculto-
res de la tierra.

El Ayuntamiento de La Mojo-
nera ha recibido una subven-
ción de aproximadamente
100.000 euros de la Consejería
de Agricultura y Pesca de la
Junta de Andalucía que se des-
tinará a la mejora de una serie
de caminos rurales del término
municipal mojonero.

El delegado provincial de
Agricultura y Pesca en funcio-
nes, Juan Deus, ha explicado
que las actuaciones previstas

MEJORAS

■ Las dos figuras del agricultor y agricultora que se instalarán en la Plaza de San Agustín. / FHALMERÍA

se llevarán a cabo en los cami-
nos rurales ‘Los Cortijillos-San
Nicolás’ y ‘Pepe Bono’. Asi-
mismo, Deus ha destacado que
ambas supondrán una inversión
global de 178.185 euros. Las
obras van a ser ejecutadas en
un breve plazo de tiempo por
la Administración autónomica
a través de la empresa pública
EGMASA.

Gracias a las obras se mejo-
rará considerablemente el ac-
ceso a más de 40 fincas de La
Mojonera.

JORNADAS DE SUCA

La Asociación Ajusa celebra su XXV
aniversario con un monumento de
homenaje al agricultor de la zona

Al igual que ha hecho el Ayun-
tamiento de Dalías, un total de
19 municipios de la provincia
de Sevilla han confirmado su
posición de ‘lucha’ contra los
denominados como Organismos
Modificados Genéticamente. Y
es que el municipio daliense ha
sido uno de los primeros, a ni-
vel nacional, en declararse ‘Mu-
nicipio Libre de Transgénicos’.

Dalías lleva una clara apues-
ta por la conservación de los olo-
res y sabores de las frutas y hor-
talizas, por lo que desde la Con-
cejalía de Agricultura, el primer

edil del ramo, José Gabriel Aran-
da, considera que ello se “pue-
de conseguir manteniendo las
semillas de antaño” y evitando
los daños que podría causar en
el suelo el uso de semillas mo-
dificadas genéticamente que,
como ha afirmado el concejal,
“provocarían un monopolio
mundial en su venta”.

■ Vega daliense. / FHALMERÍA

19 municipios
de Sevilla se
libran de los
transgénicos

La Junta aporta 100.000
euros para el arreglo de dos
vías rurales de La Mojonera

COMO DALÍAS

El sector apuesta por una mayor higiene rural
en el campo e invernaderos de futuro más altos

■ Rafa Villegas

■ CIA

■ R. V. A.

■ R. V. A.
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EN ESTA ZONA SE
CONCENTRA LA
MAYOR SUPERFICIE
ECOLÓGICA BAJO
PLÁSTICO, CON UNAS
300 HECTÁREAS

■ Isabel Fernández

El frío y el exceso de humedad de

este invierno han mermado de for-

ma considerable las producciones

ecológicas de la comarca de Níjar

y, de hecho, han sido muchos los

agricultores que ante la imposibi-

lidad de seguir adelante con sus

plantaciones las arrancaron, inclu-

so, antes de llegar al final del ci-

clo de cultivo. En este sentido, Juan

García, gerente de Ecopark, afir-

mó que “este año hemos tenido un

importante problema con el frío y

con la humedad y, de hecho, hemos

perdido muchos kilos”. Por norma

general, las producciones biológi-

cas suelen tener una merma de en-

tre 1 y 2 kilos por metro cuadrado

con respecto a las convencionales,

entre otros motivos, por su mayor

exposición no a las plagas, sino a

las enfermedades.

Asimismo, en esta campaña, y

debido a esa climatología un tan-

to ‘especial’, el gerente de Ecopark

afirmó que, en el caso de su em-

García. Sólo en el caso de la fresa

ecológica, de la que existe una úni-

ca explotación de dos hectáresas

en el municipio de Níjar, sí se dejó

ver bastante este hongo durante los

últimos meses, según manifestó el

gerente de Campojoyma, Francis-

co Jesús Montoya. Sin embargo,

en el tomate, que es el cultivo ma-

yoritario, las incidencias por botry-

en cada una de las plantas cultiva-

das bajo abrigo”.

Asimismo, en este invierno tan

peculiar, los agricultores ecológi-

cos, como los del convencional,

han tenido que hacer frente a la

botrytis, un hongo aparecido a cau-

sa del exceso de humedad, aunque,

paradójicamente, “este año no ha

habido tanta como otros”, matizó

presa, “hemos recogido unos 2 ki-

los menos por metro cuadrado de

cultivo”. Lo normal en la produc-

ción biológica es, según apuntó,

que un metro cuadrado de cultivo

de tomate ecológico produzca en-

tre 6 y 7 kilos, sin embargo, en esta

campaña, “a duras penas hemos lle-

gado a los 5 kilos” y añadió que

“hemos perdido entre 3 y 4 ramos

tis no han sido más de las habitua-

les cada año.

PRIMAVERA

Así las cosas, los productores eco-

lógicos de la comarca de Níjar no

pueden hacer un balance muy po-

sitivo de la campaña otoño-invier-

no y, debido, precisamente a esto,

muchos de ellos ya hace bastante

tiempo que se lanzaron a la pues-

ta bien de tomate de ciclo corto,

como es el caso de Ecopark, o de

sandía, que es el cultivo por exce-

lencia que toma el relevo del to-

mate. La intención es recuperar, en

la medida de lo posible, lo perdido

durante la primera mitad de la cam-

paña hortícola, aunque, como mu-

chos de ellos afirmaron, aún es un

poco pronto para hacer ningún tipo

de previsiones.

En total, en toda la provincia al-

meriense, son más de 34.000 las

hectáreas de producción ecológi-

ca, 300 de ellas bajo abrigo y, de

éstas, la gran mayoría en la comarca

de Níjar. En los últimos años, aun-

que poco a poco, la demanda de

este tipo de alimentos libres de re-

siduos ha ido creciendo de forma

paulatina y, de hecho, en muchos

mercados europeos comienza a im-

ponerse su consumo.

El frío de este invierno también se ceba con las
producciones ecológicas de la comarca de Níjar

■ I. F. G. 

Los comuneros de Rambla
Morales votan la venta de
la desaladora a ACUAMED

La Comunidad de Regantes de

Rambla Morales someterá a vo-

tación de sus socios la venta de

la desaladora a la sociedad esta-

tal de Aguas de las Cuencas Me-

diterráneas (ACUAMED) el pró-

ximo día 30 de abril para, de este

modo, poder sufragar la deuda

contraída por la anterior junta di-

rectiva y que asciende a unos 120

millones de euros. De momen-

to, ambas entidades ya han man-

tenido un primer contacto para

la venta de la planta, sin embar-

go, no se han puesto de acuer-

do en los términos de la transac-

ción. Así, mientras ACUAMED

sólo estaría dispuesta a adquirir

las tuberías necesarias para com-

pletar su red de distribución en

todo el Levante provincial, des-

de Rambla Morales se niegan a

quedarse con infraestructuras que

no les sirvan para nada. Además,

tampoco se ha llegado a un

acuerdo económico.

Asimismo, en la asamblea ge-

neral ordinaria en la que se aco-

meterá este punto, también se so-

meterá a votación la rescisión del

contrato que, en estos momen-

tos, tiene la desaladora con la

empresa Técnicas Reunidas. Ya

a principios del mes de marzo,

el presidente de la Comunidad,

Juan Garrido, dio un ultimátum

a la empresa que, desde el mes

de mayo de 2008, cesó el sumi-

nistro para el regadío de las ex-

plotaciones agrarias.

AGUA DE RIEGO

BALANCES

■ El tomate es también el cultivo por excelencia en ecológico en la comarca de Níjar. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

La Concejalía de Agricultura y Me-

dio Ambiente del Ayuntamiento de

Níjar ha iniciado las obras para la

mejora y acondicionamiento del

camino que une El Rondón de

Campohermoso con Pueblo Blan-

co, uno de los más transitados del

municipio. La intervención reali-

zada por el área de Agricultura ni-

jareña consiste en la ampliación del

ancho de la vía en dos metros para,

de este modo, conseguir una ma-

yor holgura que facilite el tráfico

rodado y, sobre todo, el pesado.

Esta obra permitirá, según infor-

maron desde el propio Ayunta-

miento, aumentar la visibilidad en

este tramo de, aproximadamente,

unos 240 metros y conocido como

el ‘Cortijo Pepito’ y, así, evitar ac-

cidentes. De hecho, hasta el mo-

mento, han sido varios los sinies-

tros localizados en la zona, aunque

ninguno de ellos de carácter grave,

debido a la lentitud con la que cir-

culan los vehículos por esta vía.

Por su parte, el edil de Agricul-

tura y Medio Ambiente de Níjar,

José Requena, explicó que, junto a

estas intervenciones, “volveremos

a instalar badenes para obligar a

utilizar la marcha lenta y un muro

de no más de 60 centímetros y que

tiene como fin evitar la tentación

de rodearlos”. Asimismo, las obras

incluyen la reconducción de plu-

viales para evitar la entrada de

aguas procedentes de la Serrata en

las viviendas, cortijos e inverna-

deros aledaños.

Según confirmaron desde el Con-

sistorio del municipio nijareño, la

ampliación de la vía así como las

intervenciones para evitar el ane-

gado de explotaciones agrarias y

viviendas ha sido posible gracias

al acuerdo alcanzado entre la Con-

cejalía del ramo y los propietarios

lindantes con la zona en obras. Por

último, indicaron que todas estas

acciones tienen como única finali-

dad facilitar el acceso a las fincas

de la zona.

El Consistorio arregla el camino de
Campohermoso a Pueblo Blanco

NÍJAR

■ Obras. / FHALMERÍA
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EN EL CASO DE LAS
VARIEDADES MÁS
TARDÍAS, LA MERMA
EN LA PRODUCCIÓN
DE ESTE AÑO RONDA
EL 60 POR CIENTO

■ Isabel Fernández

Las últimas heladas producidas en

la provincia han traído consigo, se-

gún Francisca Iglesias, secretaria

general de UPA-Almería, que ya

se pueda dar por perdida el 100 por

cien de la producción de almendra

marcona y desmayo, las dos varie-

dades más tempranas y, en el caso

de la primera, la de más calidad y,

por tanto, precio. Iglesias explicó

que “estas dos variedades son las

que primero cuajan y la helada pro-

ducida el Viernes Santo se lo ha lle-

vado todo”. Este año, y a pesar de

ser una variedad temprana, la mar-

cona floreció algo más tarde de lo

habitual y, gracias a ello, se ‘libró’

de las heladas anteriores, sin em-

bargo, no ocurrió lo mismo con la

UPA afirma que se ha perdido el 100%
de almendra marcona por las heladas

SIN PRODUCCIÓN

■ Los agricultores acumulan tres años de pérdidas. / FHALMERIA.

última. Con respecto a las varie-

dades tardías propiamente dichas,

la secretaria general de UPA-Al-

mería indicó que, sólo en la zona

del Alto Almanzora, “se ha perdi-

do en torno al 60 ó 70 por ciento de

la producción”.

Así las cosas, los productores de

almendra de la provincia acumulan

ya tres años de pérdidas, “tres años

en los que no hemos tenido cose-

cha ni precio”, lamentó Iglesias,

quien añadió que, teniendo todo esto

en cuenta, “lo que queda de cam-

paña se presenta muy mal”.

La secretaria general de UPA-Al-

mería señaló, además, que los agri-

cultores afectados no pueden, ni si-

quiera, esperar que el seguro les in-

demnice por las pérdidas en sus pro-

ducciones, puesto que “sólo cubre

las producciones tardías. Las tem-

pranas no tienen cobertura por el

alto riesgo de heladas”. De hecho,

no existe ningún tipo de póliza para

las variedades marcona y desmayo.

Precisamente por esto, los produc-

tores, por norma general, “aunque

ponen marcona y desmayo, ponen

también una parte de otras varie-

dades para asegurarse algo al final

de la campaña”.

Por último, y a  falta de un infor-

me final, desde esta organización

agraria en la provincia lamentaron

que el sector de los frutos secos y,

concretamente, del productor de al-

mendra, acumula un nuevo mal año,

mientras desde la Administración

“no se toma en serio a este sector”.

Ni siquiera la apuesta de muchos

agricultores por la almendra ecoló-

gica en los últimos años ha ayuda-

do a paliar la situación de crisis,

puesto que, junto a las pérdidas por

heladas, “no se vende y, si lo hace,

el precio no es más alto porque ten-

ga mayor calidad”.

Exigen mayor
control a las
importaciones
desde EE. UU
A pesar de que hace tres años

que las pérdidas en la pro-

ducción de almendra de la

provincia son más que cuan-

tiosas, lo cierto es que eso no

ha contribuido a aumentar sus

precios en origen. En este sen-

tido, Francisca Iglesias la-

mentó que “la almendra pe-

pita comuna se vende a 2’50

euros el kilo”, un precio nada

rentable, sin embargo, no se

puede hacer nada, ya que “lo

pone Estados Unidos”. La

competencia con este país es

muy fuerte, tanto que “poner

un kilo de almendra de Cali-

fornia en la provincia cuesta

2’50 euros”. Así las cosas, la

secretaria general de UPA-Al-

mería afirmó que “incluso las

comercializadoras de España

compran la almendra allí y la

revenden a Europa”. Esto su-

pone una competencia desle-

al y, sin embargo, “no se to-

man medidas”.

nas se ha recogido el 60 por ciento

del producto”, por lo que el 40 por

ciento restante se ha quedado en las

fincas. Soler explicó que los pro-

ductores han optado por no recoger

las lechugas debido a sus bajas co-

tizaciones y, de este modo, indicó

que, “cuando los precios son bue-

nos, se cortan todas”, sin embar-

go, en estos momentos, “hay un alto

porcentaje de producto que, o bien

porque tiene un calibre muy gran-

de o muy pequeño, se está quedan-

do sin recoger”.

Por su parte, desde la Asociación

de Productores y Exportadores de

Frutas y Hortalizas de la Región de

Murcia (PROEXPORT), su direc-

tor general, Fernando Gómez, ex-

plicó que “el frío del invierno ha re-

gulado la producción, sin embargo,

El precio de la lechuga se hunde en origen
debido a un exceso de oferta en esta campaña

COMERCIALIZACIÓN

■ I. F. G. 

Los bajos precios de la lechuga,

propiciados por un exceso de ofer-

ta, están haciendo que gran parte

de la producción almeriense de esta

hortaliza se esté quedando sin re-

colectar. De hecho, Pascual Soler,

vicepresidente de ASAJA-Alme-

ría, comentó que “se han dejado

muchas lechugas sin cortar” y, así,

indicó que, según los datos con los

que cuenta su organización, “ape-

al final, cuando han comenzado a

subir las temperaturas, ha sido cuan-

do han llegado las cantidades”. Asi-

mismo, añadió que “la política de

precios bajos entre las distribuido-

ras se ha extendido y no se ha po-

dido aguantar”. En este sentido, se-

ñaló que, aprovechando el exceso

de oferta, “las grandes cadenas de

distribución han presionado a la baja

los precios en origen”, más aún si

se tiene en cuenta el actual contex-

to de crisis económica.
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La Comisión Provincial de Segui-

miento del Programa de Fomento

de Empleo Agrario ha asignado cer-

ca de ocho millones de euros a 89

municipios almerienses para el des-

arrollo de proyectos que persiguen

generar empleo y efectuar obras de

insfraestructuras en los municipios

de Almería. Del mismo modo, a la

hora de repartir el dinero se ha te-

nido en cuenta el número de sub-

sidiarios agrícolas de cada locali-

dad, con el fin de conseguir que al-

cancen las 35 jornadas necesarias

para tener derecho al subsidio agra-

rio y contribur así a que la pobla-

ción no tenga que desplazarse para

obtener ese número mínimo de jor-

nadas. 

Los responsables de la Conse-

jería de Agricultura encargados de

otorgar estas ayudas han informa-

do que el Programa de Fomento del

Empleo Agrario está financiado por

el Ministerio de Trabajo e Inmi-

gración a través del Servicio Pú-

blico de Empleo Estatal, que su-

fraga los costes laborales de los pro-

yectos que los ayuntamientos pre-

sentan y se ve complementado con

el pago de los materiales por parte

de la Junta de Andalucía y la Di-

putación Provincial. 

Finalmente, la Junta ha dado a

conocer que gracias a estos pro-

gramas, en los últimos 20 años, se

ha contribuido a frenar la emigra-

ción y fijar la población en las zo-

nas rurales que están más desfavo-

recidas. 

Municipios de la provincia
reciben 8 millones para el
Fomento del Empleo agrario

Martín Soler visitó los stands de las empresas
almerienses en el Salón Internacional del Gourmets

El anterior consejero de Agri-

cultura y Pesca de la Junta de

Andalucía, Martín Soler, visitó

los diferentes stands de las em-

presas almerienses que acudie-

ron entre el 31 de marzo y el 2

de abril al Salón Internacional

del Gourmets celebrado en Ma-

drid. En este sentido, el máximo

responsable de Agricultura de

Andalucía pudo degustar los ja-

mones de Serón, el aceite de las

empresas Castillo de Tabernas,

Oro del Desierto y Campo de

Uleila, así como los vinos de

Fondón o de la Bodega Viñal-

manzora. También hubo tiempo

para hacer una parada por la V

Gama de La Gergaleña que no

quiso perder la oportunidad de

estar presente en uno de los sa-

lones internacionales más im-

portantes de Europa. 

CONSEJERÍA AGRICULTURAAYUDAS

■ El consejero mostró interés por el curado del jamón. / FHALMERÍA

REPRESENTANTES DE
LA CONSEJERÍA DE
AGRICULTURA
MOSTRARON EN UNA
VISITA EL APOYO DE
LA JUNTA AL SECTOR

■ J. E. Ruiz

Los cítricos, como la mayor parte

de los sectores que configuran la

actividad agrícola, no atraviesan un

momento de optimismo. No obs-

tante, la diversificación varietal y

la apuesta por obtener productos

ecológicos se sitúan como la estra-

tegia a seguir y de esta manera, ge-

nerar un valor a la producción de

cítricos. En esta línea trabaja la Jun-

ta de Andalucía y así se lo han he-

cho saber a algunas comercializa-

doras almerienses situadas en la

zona del Andarax, como son ‘SAT

Cítricos del Andarax’ y ‘Albenti-

llas’. En este sentido, gran parte de

los productores de cítricos que co-

mercializan sus productos a través

de estas sociedades almerienses, lle-

van ya un tiempo adaptándose a las

exigencias del mercado y apostan-

do por nuevas variedades y un cul-

tivo más respetuoso con el medio

ambiente que garantiza la seguri-

dad alimentaria y calidad en el pro-

ducto final, como es el ecológico.

APOYO

■ Reponsables de la Junta visitaron la empresa Albentillas. / FHALMERÍA

tructurales que hay que afrontar

como los proyectos de futuro. Ra-

fael Martín señaló que “para el des-

arrollo económico y social de estos

proyectos es fundamental la cola-

boración público-privada”, de ahí

que sea esencial un dialogo fluido

entre Administración y sector.

Entre las conclusiones extraídas

por los representantes de la Conse-

jería de Agricultura y Pesca, se ma-

nifiesta  “un alto grado de coinci-

dencia y colaboración por parte de

los directivos y los representantes

de la Consejería de Agricultura y

Pesca”. Así, han determinado que

apostarán por el desarrollo de pro-

gramas comunes de actuación para

conseguir desarrollar un modelo de

producción sostenible.

El director general de Planificación

y Análisis de Mercados de la Con-

sejería de Agricultura y Pesca, Ra-

fael Martín, y el delegado en fun-

ciones en Almería, Juan Deus, man-

tuvieron recientemente reuniones

con estos productores del sector de

los cítricos almerienses y han visi-

tado los centros de comercializa-

ción de ambas empresas. El objeti-

vo principal según han expresado

“ha sido transmitir confianza y apo-

yo al sector para desarrollar los pro-

yectos de futuro de los citriculto-

res, que han sido en los últimos años

un ejemplo a seguir por su apuesta

por la producción ecológica  y la in-

corporación de nuevas variedades”.

En estos encuentros analizaron  por

ambas partes los problemas es-

El futuro del sector citrícola pasa
por el cultivo ecológico y la
diversificación de las variedades 

■ E. S. G. 

Representantes de organizacio-

nes de regantes del Bajo Andarax

se reunieron recientemente con el

responsable provincial de la Agen-

cia Andaluza del Agua y le pidie-

ron que, con carácter de urgencia,

se establezcan los mecanismos

oportunos para vigilar los verti-

dos de aguas residuales al río. Asi-

mismo, según informaron en una

nota, solicitaron a la Agencia que

“cuantifique el volumen de aguas

no depuradas que se vierten ac-

tualmente al mar procedentes de

la estación depuradora de Alme-

ría”. En el transcurso de la reu-

nión, los regantes quisieron hacer

partícipe a esta entidad de su pre-

ocupación en torno los problemas

que podría ocasionar a los culti-

vos de la zona su riego con aguas

no aptas, algo que no sólo afecta

a las producciones de hortícolas

de la zona, sino también a las

plantaciones de cítricos.

Por otro lado, las organizacio-

nes de regantes, que forman par-

te de la Federación de Regantes

de Almería (FERAL), también

quisieron advertir a la Adminis-

tración sobre los riesgos poten-

ciales de una situación que se pro-

longa bastante en el tiempo sin

que se haga nada y, de este modo,

argumentaron que “temen que los

vertidos incontrolados de aguas

residuales afecten al desarrollo

normal de las plantaciones y pro-

voquen, si continúa la pasividad

oficial, graves pérdidas econó-

micas en la zona baja del río”.  En

este sentido, y en el caso concre-

to de los productores de cítricos,

éstos pidieron una solución a la

falta de agua que padecen y que

se ve agravada por el alto precio

que deben pagar por las aguas reu-

tilizadas, un coste que no pueden

asumir debido a su pérdida de ren-

ta. Por último, los regantes tras-

ladaron a la Agencia su intención

de unirse a la futura Junta Central

de Usuarios, ya que consideran

que este órgano “permitirá de-

fender mejor los intereses de to-

dos los usuarios”.

Regantes de FERAL piden
más control de los vertidos
de las aguas residuales

BAJO ANDARAX

■ Agua para riego. / FHALMERÍA

■ I. Fernández
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TRANSPORTE DE FRUTAS Y HORTALIZAS

El transporte de frutas y hortalizas

hasta el lugar de destino, puede lle-

gar a ser toda una reducción en los

costes que habitualmente deben

afrontar las empresas hortofrutíco-

las almerienses, claro está, siempre

que se presenten todas las condicio-

nes. Lo más importante, en el caso

de la línea marítima Almería-Dun-

kerque, que se pondrá en marcha a

partir de noviembre y que se com-

plementará con el transporte por ca-

rretera, es que se complete la capa-

cidad disponible en el barco que efec-

tuará el transporte. 

El Vohburg fue el barco que reali-

zó la prueba  piloto del transporte al-

ternativo para la mercancía horto-

frutícola hasta sus lugares de desti-

no en Europa.  Su puesta en marcha

enmienda adoptada por unanimi-

dad en la que, además, según  ex-

plicó la senadora, “también se ex-

pone que se solicite a la Comisión

información sobre los resultados

de dichas importaciones para eva-

luar las consecuencias en el fun-

cionamiento de los mercados eu-

ropeos”. Sobre las medidas que se

deben adoptar por parte de la Co-

misión Europea, Agüero señaló

que “no se deben ampliar los con-

El Senado ha instado al Gobier-

no a solicitar a la Comisión Eu-

ropea que se incrementen los con-

troles sobre las importaciones de

productos hortofrutícolas proce-

dentes de terceros países. Esta ini-

ciativa se sometía a votación en la

Comisión de Medio Ambiente,

Agricultura y Pesca, en el Senado,

y se adoptaba con el respaldo de

todos los grupos políticos. 

Para María del Mar Agüero, se-

nadora popular por Almería, no ha

sido un impedimento que a la mo-

ción presentada se le añadiera una

tingentes actuales de exportación;

que se adapten los precios de en-

trada a los costes reales de pro-

ducción europeos; que se consi-

dere al sector hortofrutícola como

estratégico, que se ponga en mar-

cha la preferencia comunitaria para

nuestros productos y no se libe-

ralice la importación de ningún

producto hortofrutícola, y que los

posibles acuerdos de asociación

con terceros países llevan apare-

jadas medidas de apoyo y mante-

nimiento de la competitividad de

los productos europeos”. 

Por otra parte, para el senador,

Diego Asensio, la aprobación de

la moción viene a corroborar que

todos están en un mismo frente.

Considera que “es similar al do-

cumento firmado por las cuatro co-

munidades autónomas, Murcia,

Valencia, Canarias y Andalucía

que posteriormente fue presenta-

do a la ministra y respaldado por

ésta”.

En esta línea, en el Congreso de

los Diputados también se aprobó,

igualmente por unanimidad, im-

pulsar la mejora de los controles

de entrada de los productos ali-

mentarios procedentes de países

de fuera de la Unión Europea, para,

de esta forma “combatir la com-

petencia desleal a los productos

comunitarios”, apuntó el partido

socialista. El diputado socialista

por Almería, Juan Callejón, ase-

guró que son conscientes de la im-

portancia de que el control de las

importaciones funcione.

oficial será el próximo mes de no-

viembre, con dos salidas semanales

con 150 contenedores cada  uno.

Aproximadamente, cada contene-

dor tiene capacidad para 25.000 ki-

logramos de hortalizas. Sobre estos

viajes, Mikel Barker, responsable de

Andalucía Fresh Line, apuntó que

“se van a fletar tres barcos con des-

tino a Dunkerque y Rotterdam, con

conexiones inmediatas a Reino Uni-

do, Alemania, Francia, Holanda y

estamos estudiando la demanda ha-

cia Polonia y Escandinavia”. 

En la prueba, varias empresas par-

ticiparon enviando productos, tales

como  Casi, Agroponiente, Indasol,

Casur, Ferva, Coprohníjar y San Isi-

dro, así como otras ubicadas en la

Región de Murcia. El primer viaje

llegó hasta el centenar de contene-

dores, cuando en un principio se es-

timaba enviar no más de 45, según

la empresa gestora.Trinidad Cabeo,

presidenta de la Autoridad Portua-

ria, explicó que “la prueba no trata-

ba de manejar grandes volúmenes,

sino una cantidad manejable, ya que

contamos con medios limitados”.

Inicialmente se enviarán frutas y

hortalizas de las zonas de influencia

del puerto de Almería como puede

ser la zona de la Costa de Granada

o la Región de Murcia. No obstan-

te, como indicó el responsable de

Andalucía Fresh Line, empresa que

gestionará la línea, “estamos abier-

tos al transporte de otros productos

como pueden ser los elaborados por

el sector del mármol”.

Sobre este proyecto, Trinidad Ca-

beo comentó durante la presentación

del barco, que “es una apuesta in-

novadora, que se habla desde hace

■ El Vohburg protagonizó la prueba piloto del transporte alternativo para las frutas y hortalizas de la provincia. / FHALMERÍA

‘CRISIS DEL TOMATE’

El sector del transporte por

carretera de la provincia afir-

ma que la consolidación de

la vía marítima  para comer-

cializar hortalizas podría con-

tribuir a la destrucción de em-

pleo en su ramo. Así, Fran-

cisco Amat, propietario de la

empresa Transportes Alme-

ría Cargo, comentó que, con

la llegada del barco, “la si-

tuación va a ser más mala

para el sector de lo que ya es”.

Según explicó, si un sólo bar-

co puede cargar hasta 300

contenedores, eso significa-

ría que “serán 300 los ca-

miones que se quedarán pa-

rados y, por tanto, 300 los

conductores que estarán en

paro”. Para Amat es inacep-

table que, en un momento en

el que el país se encuentra su-

mido en una grave crisis, “en

Almería, en lugar de crear

empleo, lo estemos destru-

yendo”.

Por su parte, desde Frigo-

ríficos del Poniente, Antonio

Hernández, apuntó que “so-

mos muchos los que vivimos

del transporte de hortalizas

en esta provincia” y, por ello,

lamentó que la puesta en mar-

cha definitiva de la línea Al-

mería-Dunkerque “pueda ha-

cer que muchas personas

ahora con trabajo se queden

en el paro”.

REACCIONES

Sale desde Almería hasta Dunkerque
el primer barco con frutas y hortalizas 

El Senado aprueba una moción que insta al Gobierno a pedir a la
Unión Europea que incremente los controles a las importaciones

El transporte
terrestre cree
que afectará
a su sector

■ J. E. Ruiz

■ José Esteban Ruiz

■ I. F. G.

mucho tiempo pero que hasta el mo-

mento no había cuajado por diver-

sas circunstancias”.  

COSTES

El responsable de la empresa  que

gestionará la línea explicó que “la

reducción en el coste aumenta si se

alcanza un volumen determinado de

mercancía”. Al respecto, concretó

que “en el caso del Vohburg, tiene

una capacidad para transportar 300

contenedores de 45 pies, que son las

mismas medidas que las que tiene el

camión frigorífico que se encarga de

transportarlas habitualmente”. Por

tanto, de completar su aforo, “su-

pondría una reducción del 40% en

relación a lo que cuesta habitual-

mente el transporte por carretera”,

concluyó Barker.
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■ E. S.

La Junta pone
en marcha la
campaña ‘No
cortes en verde’ 

La Consejería de Agricultura y

Pesca de la Junta de Andalucía,

como viene siendo habitual por

estas fechas, ha puesto en mar-

cha un nuevo plan de control

para evitar que se corte la san-

día y el melón sin la maduración

suficiente. Así, bajo el lema ‘No

cortes en verde’, pretendeevitar

la caída de los precios por la

mala calidad de las produccio-

nes. Según ha informado Juan

Deus, delegado en funciones de

Agricultura en la provincia,

“pretendemos que no se venda

en el mercado ninguna partida

que no reúna las condiciones de

maduración suficientes, como

por ejemplo, los niveles de azú-

car”. Ante esta acción, los equi-

pos de Inspección de Calidad de

la Delegación de Agricultura y

Pesca han comenzado a des-

arrollar su labor por toda la pro-

vincia de Almería, si bien, sus

actuaciones están centradas en

las comarcas del Almanzora,

Campo de Níjar y Poniente-

Campo de Dalías.

UN CLÁSICO

■ J. E. R.

La construcción
de invernaderos
en Holanda cae
un 50 por ciento

La crisis no está dejando indem-

nes a los competidores hortíco-

las de la provincia de Almería.

Sobre el desarrollo del sector ne-

erlandés se han conocido datos,

publicados por el Ministerio de

Medio Ambiente, Medio Rural

y Marino,  en el Boletín de In-

formación Internacional Agroa-

limentario. En un artículo se re-

cogen las conclusiones de un es-

tudio realizado por el Instituto de

Economía Agraria, encargado por

la ministra de Agricultura holan-

desa, Gerda Verburg. Entre otros

datos, se establece una tendencia

a la baja en la construcción de

nueva superficie invernada. Los

contratistas de obras estiman que

la construcción de nuevos inver-

naderos en 2009 ocupara entre

250 y 300 hectáreas, mientras que

el pasado año se cubrió una ex-

tensión de 500 hectáreas. En ge-

neral, todas las cifras ofrecidas

por el Instituto de Economía ad-

vierten de un impacto, según

apuntan en el Ministerio, más

acusada por la crisis.

CRISIS

■ E. S.

Genoma España
y productores de
tomate trabajan
en un proyecto

El proyecto ESP-Sol, promovi-

do entre otras entidades por la

Fundación Cajamar y desarro-

llado por Genoma España, va a

permitir obtener tomates con

mayores propiedades vitamíni-

cas. La Fundación mantuvo en

abril una reunión en Almería con

los principales productores de

esta hortaliza y conseguir, así,

más apoyo al estudio que va a

permitir desarrollar un progra-

ma de mejora genética del to-

mate para obtener nuevas va-

riedades. En este sentido, el di-

rector general de la Fundación

Genoma España ha señalado

que “con este proyecto hemos

identificado los genes del tomate

relacionados con los rasgos de

la calidad organolépticas, nutri-

cionales y de salud, lo que nos

permitirá, entre otras cosas, ob-

tener nuevas variedades de in-

terés comercial con mayor cali-

dad”. 

ESP-SOL EN ALMERÍA

■ E. S.

Empresas de la
industria
auxiliar cierran
acuerdos

Varias empresas almerienses de

la industria auxiliar de la agri-

cultura consiguieron cerrar

acuerdos comerciales con dife-

rentes importadores internacio-

nales durante una serie de en-

cuentros que se realizaron en la

provincia.  Así, México, Chile,

Estados Unidos y Marruecos

fueron los países quela Agencia

Andaluza de Promoción Exte-

rior, EXTENDA, atrajo a tierras

almerienses para que intercam-

biaran opiniones e hicieran ne-

gocio. 

Entre las entidades que cerra-

ron acuerdos se encuentra Bio-

golden Solutions aficanda en la

capital. Por otra parte, Ritec Hi-

dro fue otra de las empresas de

la provincia almeriense que ha

salido satisfecha de estos en-

cuentros organizados por EX-

TENDA al cerrar contactos con

clientes mexicanos.

MISIONES COMERCIALES

AUNQUE NO ES UNA
HORTALIZA QUE SE
ENCUENTRE ENTRE
LAS PREFERIDAS DE
LOS AGRICULTORES
PARA ESTE PERIODO

■ Elena Sánchez

El cultivo de pepino Almería en pri-

mavera se estima que descienda un

30%. En este dato han coincidido

varios miembros del sector, entre

ellos Juan Navarro, gerente de la

casa de semillas De Ruiter. Al res-

pecto, argumentó que “el produc-

tor ha mantenido hasta último mo-

mento el cultivo viejo de otoño,  por

los buenos precios que estaba re-

cibiendo y  no se ha arriesgado a

plantar más producto del que está

acostumbrado cada año”. 

Otro de los motivos de esta afir-

mación la ofrece Francisco Vargas,

presidente de ASAJA en Almería,

quien asegura que “la producción

de pepino Almería de esta campa-

ña de primavera va a ser muy es-

casa porque el agricultor paga un

alto coste por la semilla. No la com-

pra y así se ahorra el gasto si por

un casual tuviera que arrancar la

plantación”. Para Vargas, los pro-

ductores “están muy mal de dine-

ro y van a abaratar costes, por lo

que prefieren plantar otro tipo de

pepino como el español o el fran-

cés, u otro producto como puede

ser el calabacín”. 

En un principio, Vargas explica

que “el invierno tan duro que se ha

tenido con frío y poca luz ha hecho

que varias explotaciones desapa-

recieran, por lo que las hectáreas

que estaban destinadas al pepino

holandés se han dedicado ahora al

negro corto o al francés”. Final-

mente, un nuevo argumento lo

aporta Manuel Arévalo, director

comercial de Nature Choice, “por-

que el productor recuerda que el

año pasado el precio al que cotizó

fue muy bajo. El agricultor siem-

pre suele tener en cuenta estos da-

tos de un año para otro”. Por ello,

concluye Arévalo, “ha generado

que muchos no se hayan decanta-

do tanto por dicho tipo de hortali-

za. O bien optaron por pepino fran-

cés o español, o bien es calabacín”.

El cultivo de pepino ‘Almería’
baja un 30% esta primavera

PREVISIONES

■ El pepino tipo Almería es más escaso en primavera. / FHALMERIA

■ I. F. G.

El Comité de Crisis de la Interpro-

fesional de Frutas y Hortalizas de

Andalucía (HORTYFRUTA) deci-

dió volver a suspender la venta de

las segundas categorías de beren-

jena, después de varios días en los

que se comercializó esta hortaliza

tras haberse levantado la primera

suspensión establecida días antes.

Desde la Interprofesional han dado

a conocer que, por su parte, se man-

tiene la ‘no venta’ en el caso del ca-

labacín. Así, María José Pardo, ge-

rente de HORTYFRUTA, explicó

que “sigue en niveles muy bajos de

calidad y, además, todavía queda

mucho producto”. Según indicó, la

intención es que “todo lo que está

saliendo ahora, con el cambio de

cultivo, y que es producto de baja

calidad, no se comercialice”.

Asimismo, la gerente de la Inter-

profesional adelantó que el Comi-

té de Crisis se volvería a reunir para

seguir la evolución de los precios

de esta hortaliza, aunque no se aven-

turó a predecir cuánto tiempo po-

dría prolongarse la suspensión. 

Con respecto al pepino tipo Al-

mería, el otro producto que también

acumula bajos precios debido a pro-

blemas de calidad, señaló que, en

estos momentos, “ya es muy poco

el producto y, además, hay otros pa-

íses competidores que están co-

menzando a entrar en el mercado”,

como es el caso de Holanda. Así las

cosas, y pese a que sus cotizacio-

nes no se mantienen, “no vamos a

retirarlo”.

En total, en los once días que ha

durado la primera retirada de be-

renjena y en los que también se han

dejado de comercializar las segun-

das categorías de calabacín, desde

HORTYFRUTA estimaron que se

ha retirado del mercado en torno a

un 20 por ciento del total de se-

gundas que se estaba comerciali-

zando con anterioridad a la puesta

en marcha de esta medida. Junto a

esto, la gerente de la organización

quiso poner de manifiesto el buen

hacer de las empresas que han he-

cho efectiva la retirada y, así, afir-

mó que la no venta “se ha cumpli-

do en la gran mayoría de las em-

presas en las que se han llevado a

cabo inspecciones”.

HORTYFRUTA vuelve a suspender
la venta de ‘segundas’ en berenjena

CRISIS DE PRECIOS

■ Berenjenas. / FHALMERIA
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Acuerdo para intercambios
entre profesores y directivos 

PROYECTOS

■ Miguel Urrestarazu (izqda), Silvia Burés y Pedro Molina durante la reunión mantenida. / FHALMERÍA

■ Investigadores agrícolas dentro del laboratorio. / FHALMERÍA

■ Elena Sánchez

La Universidad de Almería, UAL,

ha firmado un acuerdo de colabo-

ración en proyectos de producción

vegetal con la empresa Bures. Así,

el rector de la institución alme-

riense, Pedro Molina, se ha reuni-

do con la administradora de la en-

tidad, Silvia Burés, y el investiga-

dor del departamento de Produc-

ción Vegetal, Miguel Urrestarazu,

para tratar los temas que se iban a

llevar a cabo en dicho convenio de

colaboración. 

En concreto, Bures permitirá a

través de esta firma aumentar las

herramientas operativas para ofer-

tar a sus clientes, no sólo las mate-

rias primas de diversos tipos de sus-

tratos, que ya hace en los merca-

dos nacionales, sino que permiti-

rá ampliar la vegetación tradicio-

nal en los edificios públicos y pri-

vados, bajo la óptica de un uso efi-

ciente de energías renovables, efi-

ciencia en el uso de agua y nu-

trientes, así como el uso de mate-

riales reciclados y plantas de inte-

Savia Biotech ha firmado un con-

venio de colaboración con la Uni-

versidad de Almería (UAL) y la

Fundación Mediterránea me-

diante el cual se realizarán inter-

cambios entre profesores y di-

rectivos de la empresa de base

tecnológica. El fin del acuerdo es

la transferencia de conocimien-

tos y experiencias entre las enti-

dades. Así, los alumnos de Inge-

niería Técnica Agrícola podrán

conocer las aplicaciones que tie-

nen las técnicas de genética mo-

lecular en programas de investi-

gación reales.

rés especial autóctonas. Para la Uni-

versidad de Almería todo esto re-

presenta una visión más moderna

y amigable de las obras civiles des-

de el respeto más profundo al cui-

dado medioambiental, como apun-

tó el investigador Miguel Urresta-

razu en su encuentro con Pedro

Molina. 

NOVEDADES

En concreto, las novedades de cu-

biertas ecológicas, paredes y mu-

ros, todos ellos tienen un uso rela-

tivamente moderno y aplicado de

la ingeniería agronómica. Así, tan-

to el investigador como la admi-

nistradora de la empresa, Silvia Bu-

rés afirmaron que “esto constituye

un ejemplo de cómo la Universi-

dad de Almería se vuelca de nue-

vo en ayudar al sector empresarial

y en especial a los sectores de la

agronomía en sus distintos ámbi-

tos”. Sin duda, un nuevo acuerdo

que hace que la producción vege-

tal esté presente entre la sociedad

almeriense. 

La UAL firma un acuerdo de colaboración con
una empresa en materia de producción vegetal
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■ E. S. G. 

■ E. Sánchez

El investigador Emilio Molina lleva las
microalgas a una reunión en EE.UU.

BIOCOMBUSTIBLES

■ Emilio Molina en su laboratorio de la Universidad. / FHALMERÍA

presente, ha supuesto una oportu-

nidad para que equipos multidisci-

plinarios compartan experiencias

en  la investigación de fabricación

de nuevas energías. Así, la UAL ha

podido transmitir su experiencia

y conocimiento en esta materia. 

El investigador del departamento

de Ingeniería Química de la UAL,

Emilio Molina, ha participado en

una reunión científica en la ‘Na-

tional Foundation’ de Estados Uni-

dos sobre energías renovables, prin-

cipalmente para la producción de

biofuel y energía fotovoltaica. En

concreto, el título de la ponencia

de Molina en esta reunión fue

‘Cambios en la producción de bio-

fuel a partir de microalgas’. De he-

cho, durante el encuentro se abor-

daron las innovaciones que serán

necesarias para el desarrollo de

energías sostenibles económica-

mente viables. 

Asimismo, desde la UAL han

manifestado que para el departa-

mento de Ingeniería Química es de

gran relevancia y trascendencia, en

el sentido del reconocimiento que

supone para la labor institucional

que uno de sus investigadores sea

invitado a debatir sobre el futuro

de la política científica americana

de biofuel. 

Este encuentro, en el que el pro-

fesor Molina era el único europeo

SAVIA BIOTECH



SE PRETENDE DAR
CON UN MODELO DE
CRECIMIENTO CAPAZ
DE ESTABLECER LA
PRODUCCIÓN DE UN
FENOTIPO CONCRETO

■ Elena Sánchez

Un grupo de investigadores de la

Estación Experimental de la Fun-

dación Cajamar está colaborando

en el desarrollo del proyecto

‘Spicy’ sobre pimiento. En con-

creto, la traducción al español de

este estudio es ‘Herramientas inte-

ligentes para la predicción y mejo-

ra de la producción’. En este sen-

tido, el responsable de este estudio

en la Fundación Cajamar, Juan José

Magán, ha explicado que “el obje-

tivo fundamental es desarrollar he-

rramientas que faciliten la vida del

mejorador, de las casas de semillas.

Además, otro de los fines que se

pretenden conseguir es dar con un

modelo de crecimiento del pi-

miento que sea capaz de predecir

la producción de un determinado

fenotipo, lo que permitirá ahorrar

tiempo y recursos en los procesos

de mejora genética”. 

Ante esta acción, los encargados

del estudio han explicado que los

genetistas, para sacar una nueva va-

riedad, lo que hacen es realizar mu-

chos cruces entre líneas parentales

y, a partir de ahí, sacan híbridos.

Con ello, tras los cruces, lo que se

obtiene son los resultados que in-

forman cuáles de ellos son los que

tienen unas características más ade-

cuadas. Cabe destacar que en este

momento, Magán ha explicado que

“existe un modelo de crecimiento

determinado que predice la cose-

cha en función de determinadas

condiciones medioambientales,

pero no por fenotipo concreto de

pimiento”. Desde la Fundación se

van a encargar de trabajar en la va-

lidación del modelo de crecimien-

to, de las herramientas de evalua-

ción rápida del fenotipo y además

va a realizar un experimento feno-

típico a gran escala en las condi-

ciones del sur de Europa. Con ello,

Juan José Magán ha explicado que

“desde enero estamos estudiando

varios ensayos fenotípicos para po-

der valorar los datos. En realidad

estamos haciéndolo en dos partes.

La primera que es la actual y va a

durar hasta el mes de julio, y el se-

gundo ciclo será de julio hasta sep-

tiembre”.

La mejora en la producción
de pimiento pasa por ‘Spicy’

■ E. Sánchez

Investigadores almerienses
descubren un nuevo ‘bicho’
eficaz al pulgón del melón

El pulgón del melón, Aphis goss-

ypii, es una plaga de importancia

en aumento en los cultivos de cu-

curbitáceas, siendo Mizus persicae

la otra especie con presencia más

significativa en los cultivos de in-

vernadero en la península.  En base

a esta situación Biomip ha infor-

mado que junto con el Grupo de

Investigación AGR-200 de la Uni-

versidad de Almería ha encontra-

do, reproducido y valorado otro hi-

menóptero parasitoide, Lysiphle-

bus testaceipes, originario de Cen-

troamérica y con una respuesta fun-

cional positiva con altas tempera-

turas. Así, la entidad ha dado a co-

nocer que se ha desarrollado un tra-

bajo de investigación con el obje-

tivo de valorar la eficacia en la pa-

rasitación y control de poblaciones

de A. gossypii infestando sobre cu-

curbitáceas por parte de L. testa-

ceipes comparándola con A. co-

lemani en condiciones controladas

de humedad y temperatura, repro-

duciendo las condiciones ambien-

tales de los invernaderos de Al-

mería en primavera para las pro-

ducciones de melón, sandía y pe-

pino. En la investigación se utili-

zó como material vegetal los cul-

tivos de melón, sandía y pepino in-

fectados por una población sobre

hojas de A. gossypii de entre 100

y 150 ninfas de pulgón. 

INSECTOS AUXILIARES

■ E. S. G. 

Expertos afirman que los
fitoquímicos del vino actúan
ante varias enfermedades

Un grupo de expertos de Esta-

dos Unidos han afirmado que

existen fitoquímicos en algunos

alimentos como el vino que ac-

túan favorablemente ante enfer-

medades como la inflamación

crónica, incluyendo el cáncer y

la diabetes. En este sentido, fi-

toquímicos tales como el resve-

ratrol pueden impedir el flujo

normal de ciertas señales quí-

micas o mensajes enviados has-

ta y desde las células involucra-

das en la inflamación crónica.

En particular, los experimentos

mostraron que ciertos fitoquí-

micos como los de las uvas ne-

gras impiden moléculas llama-

das TBK1 y RIP1, que permiten

prevenir algunas enfermedades.

PROTECCIÓN

FUNDACIÓN CAJAMAR

■ La Fundación Cajamar se encarga de los ensayos fenotípicos. / FHALMERÍA

■ Biomip y la Universidad de Almería realizan el estudio. / FHALMERÍA

■ E. Sánchez

Algunos marcadores de las fram-

buesas, manzanas y cerezas resul-

tan resistentes a la pudrición de la

raíz, la cual es causada por el hon-

go Phytophthora. Un grupo de in-

vestigadores del Servicio de In-

vestigación Agrícola de Estados

Unidos ha confirmado, a través de

un estudio, que estos tres frutos

comparten rasgos genéticos claves

para resistir a varias enfermedades.

Y es que, tanto la cereza como la

frambuesa y la manzana son de la

familia de plantas Rosaceae y con-

tienen genes de resistencia encon-

trados en muchas otras plantas. Así,

los científicos descubrieron 75 mar-

cadores de genes de resistencia en

la frambuesa roja. La mayoría de

ellos tuvieron una semejanza del

50 al 87 por ciento a los marcado-

res en otras especies de Rosaceae.

Sin duda, este descubrimiento po-

drá ayudar a los agricultores de

plantas a desarrollar variedades de

frambuesa roja más resistentes y

comerciales. Por otro lado, los in-

vestigadores del ARS también iden-

tificaron 90 marcadores para genes

de resistencia en los cultivos de ce-

reza dulce y agria que tienen dife-

rentes niveles de resistencia a la

mancha foliar y las cenicillas pol-

vorientas. 

Así, los estudios preliminares su-

gieren que hay semejanzas entre

los marcadores genéticos de resis-

tencia del melocotón a la enferme-

dad sharka y a los marcadores ge-

néticos de resistencia a la cerecilla

polvorienta. Con ello, si investiga-

ciones adicionales fueran positivas,

estos marcadores podrían ser úti-

les en el desarrollo de métodos más

eficaces de mapear los genes de re-

sistencia.

Marcadores de frambuesa roja son
resistentes a la pudrición de la raíz

ENFERMEDADES

■ Frambuesas rojas. / FHALMERÍA
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TAMBIÉN SE HA
EVOLUCIONADO EN
EL CIERRE DE LA
BOLSA Y EN LA
REDUCCIÓN DEL USO
DE PLÁSTICO 

■ Elena Sánchez

■ E. S. G. 

■ E. S. 

Investigadores de la empresa Kop-

pert, dedicada a los insectos auxi-

liares para la lucha integrada en

agricultura, han logrado mejorar el

envase en el que se introducen las

diversas unidades de nematodos

parasitarios de insectos, gusanos

microscópicos que pueden emple-

arse efectivamente para combatir

las larvas de muchas clases de in-

sectos plaga. En este sentido, el pri-

mer aspecto que se ha logrado me-

jorar ha sido, según José Miguel

Fernández, Produce Manager de

Koppert España, “la calidad del

producto, de ahí a que hayamos

conseguido una mayor permeabi-

lidad, es decir, un mejor intercam-

bio de gases entre el exterior y el

interior del envase, cosa que ante-

riormente no se tenía con el primer

producto, ya que éste sólo era per-

meable por una de las caras”. De

hecho, según Fernández hay inter-

Investigadores de Koppert mejoran
el envase para los nematodos y
aumentan su permeabilidad

Estrategias de
las plantas
para superar
la sequía

La Consejería de Agricultu-

ra y Pesca de la Junta de An-

dalucía ha informado que un

grupo de investigadores del

Instituto de Biología Mole-

cular y Celular de Plantas de

la Universidad Politécnica de

Valencia ha identificado las

estrategias de las plantas para

afrontar las situaciones de se-

quía y los ataques de hongos.

Concretamente, los científi-

cos han descifrado parte de

las estrategias empleadas por

las plantas para activar la res-

puesta adecuada ante situa-

ciones de sequía y el ataque

de hongos patógenos. A tra-

vés de los avances obtenidos,

se pueden desarrollar nuevos

cultivos mejor adaptados a

estas situaciones. 

Asimismo, el método de

obtención es a través del mu-

tante ocp3, cuya pérdida en

las plantas presenta una in-

contestable resistencia fren-

te a distintos hongos necro-

trofos como Botrytis cinerea

o Plectosphaerella cucume-

rina, y al mismo tiempo son

capaces de tolerar prolonga-

dos periodos de sequía. 

POLITÉCNICA VALENCIA

INTAEX estudia
la forma de
paliar el daño
en las frutas

El Instituto Tecnológico

Agroalimentario de Extre-

madura, INTAEX, va a lle-

var a cabo un nuevo proyec-

to de investigación, cuyo ob-

jetivo es la identificación de

proteínas responsables de los

daños provocados por el frío

en la fruta de hueso. Así, se-

gún informa Diario Digital

Agrario, este proyecto abre

una nueva línea de trabajo

denominada Proteómica en

post-cosecha de gran impor-

tancia para el sector por su

aporte tecnológico e innova-

ción a la investigación tradi-

cional. En este sentido, el fin

es conseguir dar con proteí-

nas que aguante bien las ba-

jas temperaturas para pro-

longar la conservación de es-

tos productos, lo que permi-

tirá mejorar su calidad. 

TOLERANCIAAVANCE

■ Melocotones. / FHALMERÍA

cambio tanto de CO2 como de

amonio, lo que “permite que los ne-

matodos no se asfixien y el perio-

do de caducidad sea mayor”. An-

teriormente, dicho tiempo era de 3

a 5 semanas, y ahora el producto

puede aguantar seis meses desde

su producción a su caducidad.

Por otro lado, desde la entidad

han dado a conocer que además de

conseguir ese primer punto, tam-

bién se pretendía, a nivel técnico,

mejorar el cierre de la bolsa, ya que

“ahora es una máquina que va cor-

tando las bolsas y las va sellando.

Antes, como el plástico no era per-

meable, su material era mucho más

duro y la máquina no lo pasaba, sin

embargo, con esta mejora del pre-

cinto, hemos mejorado en muchos

más aspectos, puesto que tiene me-

jor cierre, hermetismo y es semi-

permeable”, asegura el Produce

Manager de Koppert España. 

REDUCCIÓN DE PLÁSTICO

Gracias a los multitudinarios en-

sayos que se han llevado a cabo con

este envase de nematodos, el ter-

cer aspecto importante que se ha

logrado para mostrar un producto

renovado y ventajoso es el hecho

de que, según José Miguel Fer-

nández, “se ha reducido la canti-

dad de plástico en el envase, es de-

cir, el material que contiene es me-

nor y beneficia al producto.  Las di-

mensiones del envase son las mis-

mas que las del anterior, pero la

cantidad de residuos es mucho me-

nor, lo que permite que no se pro-

duzcan tantos problemas con estos

parasitarios”. Dentro de la varie-

dad, la entidad tiene ahora mismo

en el mercado dos tipos de forma-

tos. El grande que está compuesto

por 500 millones de unidades de

nematodos, y el formato pequeño

que contiene 50 millones. Cabe

destacar que el formato grande lle-

va más tiempo en comercialización

y ha sido gracias al éxito de este

por lo que se ha sacado el tamaño

más pequeño. Desde el punto de

vista de Fernández, “una vez que

se abre la bolsa de los insectos ya

no se puede cerrar, por lo que tie-

nen que utilizarse rápidamente. Sin

embargo, si se compra, pero no se

va a usar en el momento, el enva-

se tiene que estar en una cámara a

una temperatura de entre 2 y 6 gra-

dos, ya que hay que conservarlos

en frío para mantener la actividad

metabólica de los nematodos”.

■ E. S. G. 

Sensores electroquímicos
que detectan ácido málico
y glucónico en mosto y vino

Expertos de la Universidad de

Córdoba están trabajando en un

proyecto para el desarrollo de

sensores y biosensores electro-

químicos que permitan la detec-

ción del ácido málico y glucó-

nico en los mostos y vinos de las

denominaciones de origen Mon-

tilla-Moriles. En este sentido, se-

gún ha informado el RETA, la

puesta en marcha de esta nueva

técnica, basada en moléculas or-

gánicas conductoras y cataliza-

doras, permitirá la simplificación

del proceso de detección y la re-

ducción de costes. 

Asimismo, una de las ventajas

de este nuevo sistema es, según

uno de los responsables del pro-

yecto, “que permite realizar los

análisis in situ de las bodegas,

incluso se puede aplicar en sis-

temas de flujo continuo, permi-

te muestreo automático”. 

El mecanismo de este biosen-

sor se basa en la utilización de

una enzima o molécula que re-

accione con el compuesto ob-

jeto de estudio y que permita de-

tectar los niveles de esa sustan-

cia. Hasta el momento, los in-

vestigadores han estudiado una

de las reacciones básicas que in-

terviene en el proceso del ácido

málico y en el del ácido glucó-

nico, en concreto, en el proceso

redox del cofactor NADH/NAD,

para el que se han establecido las

condiciones óptimas de detec-

ción sobre el electrodo. 

UNIVERSIDAD DE CÓRDOBA

■ E. Sánchez

Un estudio del Servicio de Inves-

tigación Agrícola, ARS, de Esta-

dos Unidos ha afirmado que exis-

ten siete nuevas líneas de la lechu-

ga Iceberg que tienen resistencia

a la mancha foliar bacteriana, BLS.

En concreto, esta mancha es cau-

sada por el patógeno Xanthomo-

nas campestris y aparece tanto en

la lechuga de hoja como en la de

cogollo. Según los investigadores,

esta enfermedad crece mejor en

condiciones húmedas y frescas, por

lo que se da más entre el final del

otoño y el principio de la primave-

ra, es decir, cuando hay más pro-

babilidad de lluvia. 

Asimismo, los expertos del ARS

han informado que la bacteria cau-

sa manchas negras que se forman

en las hojas de lechuga, manchas

que pueden unirse y crear otras más

grandes en los cogollos. Por este

motivo, los agricultores durante

la época de cosecha tienen que pe-

lar y desechar las hojas para sacar

las manchas grandes, dando lugar

a cogollos más pequeños y de me-

nor precio. En este sentido, los in-

vestigadores americanos desarro-

llaron las siete líneas de lechuga en

la Unidad de Investigación para

el Mejoramiento y la Protección de

Cultivos mantenida por el ARS en

California. De hecho, son varieda-

des semejantes en apariencia a la

famosa línea llamada ‘Salinas’. Así,

estos nuevos tipos son las prime-

ras lechugas Iceberg para el trans-

porte y que tienen niveles comer-

cialmente útiles de resistencia con-

tra BLS. 

Finalmente, en lo que respecta

a su detección, los científicos han

afirmado que la bacteria es difícil

de prevenir porque la enfermedad

es muy dependiente de las condi-

ciones climáticas. Sin embargo, los

agricultores pueden rociar sus cul-

tivos con pesticidas, cosa que re-

sultaría caro, ya que la pulveriza-

ción es esporádica e imprevisible.

Líneas de lechuga que resisten a
la mancha foliar bacteriana BLS

VARIEDADES

■ Lechuga Iceberg. / FHALMERÍA
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■ José Esteban Ruiz

Las empresas dedicadas a la pro-

ducción y comercialización de

plantas ornamentales, afronta el fi-

nal de abril con una intensa acu-

mulación de trabajo. Los dos últi-

mos meses llegan con un aumento

en la actividad de estos profesio-

nales. Hay empresas que concen-

tran el 60% del volumen comer-

cializado en este tiempo, como es

el caso de Solisplant, según ha con-

firmado su gerente Jorge Solís. No

obstante el responsable de Solis-

plant ha añadido que “algunas co-

mercializadoras de planta orna-

mental pueden alcanzar en estas fe-

chas el 80% de su actividad”.

Días de intenso trabajo en los que

además, como afirma Jorge Solís,

“tenemos que sacar el trabajo ade-

lante con el personal con el que

contamos porque las tareas son

muy especializadas y requieren de

un total conocimiento”. Por ello,

precisan de un traslado de personal

del centro de producción al de pre-

parado de pedidos. “Desciende la

actividad productora y los emple-

ados pasan a desempeñar otras la-

bores. Es la única forma de afron-

tar esta época de frenética activi-

dad”, apunta el gerente de Solis-

planificar una nueva campaña. En-

tre mayo, junio y julio, estas em-

presas dedicadas a la producción y

comercialización de planta orna-

mental organizan la campaña pro-

yectando su programa con vistas a

conseguir buenos resultados, unos

resultados que no se llegarán a ce-

rrar hasta llegado nuevamente el

mes de mayo.

Las empresas concentran
su mayor actividad en el
último tramo de campaña

La planta ornamental más demandada
para regalar el ‘Día de la Madre’ es la
Hortensia, Hydrangea macrophylla

PRODUCCIÓN

■ Los pedidos de plantas son de diversa naturaleza. / FHALMERIA

■ Hortensia, Hydrangea macrophylla. / FHALMERIA

plant. Más si cabe, y como colofón

a la campaña para cubrir todas las

demandas que reciben con motivo

de la celebración del ‘Día de la Ma-

dre’. Este año se celebra el 3 de

mayo, coincidiendo con la festi-

vidad de la Cruz. Por tanto, “tene-

mos que tener todo listo para los

últimos días de abril”, subraya So-

lís.

Los pedidos deben estar en los

mercados de destino para la última

jornada laborable previa al ‘gran

día’, en este caso, el último día de

abril. A partir de esta fecha, el tra-

bajo desciende hasta un 30%, una

media que pueden registrar duran-

te todo el año. Principalmente, den-

tro del territorio nacional, el grue-

so del volumen de producción de

plantas ornamentales que se culti-

van en la provincia tienen su des-

tino en los principales mercados

centrales de Madrid, Barcelona, Se-

villa y Valencia. No obstante,estas

bellezas vegetales se comerciali-

zan en muchos de los estableci-

mientos especializados de todo el

país. 

Jorge Solís comenta que “el re-

galo más habitual en este día es una

planta, los hijos suelen optar por

obsequiar a sus madres con este

tipo de regalos por lo que pueden

La hortensia, Hydrangea ma-

crophylla, se posiciona como la

reina en los regalos por el Día de

la Madre. Una planta, que como

recomiendan en la web infojar-

din.com, es planta de sombra o de

semi-sombra. Sólo crecen bien a

pleno sol si está en un clima con

alta humedad ambiental y en zo-

nas a pleno sol, no viviría bien. No

obstante, explican en los expertos,

necesita que sea una sombra cla-

ra, con luz ambiente y no la um-

bría total. No aguanta las heladas

inferiores a -3º, pero si se hiela,

puede recuperarse mediante una

poda fuerte, una acción que la pri-

vará de flores durante ese verano.

La Hortensia necesita tierra áci-

da (pH menor de 7), rica en ma-

teria orgánica y húmeda. En los

suelos calizos (pH mayor de 7) su-

fren clorosis, es decir, amarilleo de

hojas por carencia de hierro. Por

tanto, si el suelo es calizo, no se

debe plantar ahí, o bien, hay que

bajar su  pH, es decir, acidifican-

dolo mediante el aporte de tierra

de brezo, de castaño o de turba ru-

bia. Esta planta necesita riego casi

a diario entre primavera y otoño,

sobre todo mientras florece. Du-

rante el reposo invernal reduce los

riegos, apuntan que sería  suficiente

con uno cada 15 días. Todo esto

dependerá de las lluvias de cada

clima, lógicamente. Además se re-

comienda abonar en primavera y

verano cada 15-20 días con un abo-

no especial que venden para pla-

nas acidófilas. Si no, uno de lenta

liberación tipo Nitrophoska.

llegar a representar, sin duda, algo

muy bello”.Las últimas tendencias

certifican que los jóvenes apues-

tan, cada vez más, por este tipo de

presentes. “No es una tradición sólo

para las personas que alcanzan una

cierta madurez, sino para la juven-

tud que está demostrando tener mi

buen gusto y regalar plantas y flo-

res”.

VARIEDAD

Para este día tan especial las em-

presas productoras reciben todo

tipo de pedidos. Las demandas que

se les presentan cubren todos los

formatos comercializados, desde

pequeñas plantas, “hasta vegetales

de un gran tamaño para aquellos

que no escatiman a la hora de sor-

prender con sus regalos”. Además,

“piden composiciones por lo que

aumenta la dificultad en la prepa-

ración de los pedidos”, asegura el

gerente de Solisplant.

RECTA FINAL

Aunque todo el trabajo se dispara

llegado a la mitad del mes de abril,

desde principios de marzo en los

centros de producción andan revo-

lucionados. Los productores ma-

yoristas intensifican su ritmo. Jor-

ge Solís comenta que “en ocasio-

nes su actividad se multiplica por

tres, incluso, se establecen más de

dos turnos”. En este tiempo, hay

centros de los que salen diariamente

hasta seis camiones trailers, inclu-

yendo sábados.

Pasado este periodo, comienza

un nuevo ciclo. Hay que volver a
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delo productivo está dejando de

ser competitivo frente a otros pa-

íses productores”. La Federación

considera que tanto desde el sec-

tor como desde las administra-

ciones competentes, “se tienen

que poner en marcha las medidas

necesarias para resolver el pro-

blema de la pérdida de competi-

tividad”.

Todo ello, sumado a que la

Unión Europea se encuentra en

pleno proceso de negociación con

Marruecos, está provocando una

gran preocupación en los agri-

cultores y las comercializadoras

de productos hortofrutícolas, tan-

to de la provincia de Almería

como de otras zonas productoras

del territorio nacional.■ Tomates. / FHALMERÍA

RIJK ZWAAN OFRECIÓ
UN MONOGRÁFICO
SOBRE EL PRODUCTO
EN EL QUE SE ANALIZÓ
LA SITUACIÓN ACTUAL
DEL MERCADO

■ José Esteban Ruiz

Responsables de empresas inter-

mediarias que comercializan frutas

y hortalizas confirmaron que las ca-

denas de distribución apostarán la

próxima campaña por ofertar en sus

supermercados variedades de un to-

mate más estándar, sin dejar de un

lado otras especialidades. A esta

conclusión se llegaba tras las dos

ponencias del primer bloque de las

jornadas organizadas por Rijk

Zwaan. La casa de semillas ofreció

un monográfico de tomate, en el

que se trataron las tendencias del

mercado para la próxima campaña.

Para disipar dudas a los más de 200

técnicos llegados de las diferentes

zonas nacionales productoras de

esta hortaliza, intervinieron María

García, de  IVG, empresa que ven-

de productos hortofrutícolas a ca-

denas británicas; y Antonio Qui-

rantes, del departamento comercial

de Dafran. 

En dos intervenciones completa-

mente distintas, expusieron cuáles

son las tendencias y  exigencias de

la distribución. La crisis, por una

parte, y la proliferación en los últi-

mos años de especialidades de to-

■ J. E. R.

La Federación Española de Aso-

ciaciones de Productores y Ex-

portadores de Frutas, Hortalizas,

Flores y Plantas Vivas (FEPEX)

ha analizado los datos referentes

a las exportaciones intra y extra-

comunitarias, en las que la ten-

dencia de países competidores en

el comercio de frutas y hortalizas

registraron en el último año un au-

mento de estas operaciones co-

merciales.

Concretamente, FEPEX alude

a Países Bajos y Marruecos, como

productores que incrementan sus

exportaciones mientras que en Es-

paña se estabilizan. En el caso del

país alauita, en el último año, su

exportaciones a la Unión Europea

aumentaron considerablemente,

concretamente un 13% en rela-

ción a 2007, llegando a comer-

cializar 970.287 toneladas, según

las cifras que publica Eurostat.

Para FEPEX, “estos datos po-

nen en evidencia que nuestro mo-

La distribución tenderá a ofertar en sus
supermercados un tomate más estándar 

CAMBIOS

Las exportaciones de frutas y verduras de los
Países Bajos y Marruecos suben el último año

■ Moderador y ponentes en las jornadas de tomate de Rijk Zwaan. / FHALMERÍA

■ Asistieron más de doscientos técnicos agrícolas. / FHALMERÍA

mate por otra, han incidido en esta

tendencia que representa una vuel-

ta al tomate más clásico apostando

siempre por la calidad. 

En la segunda parte de las jorna-

das, Corin Pinkert, investigadora del

departamento de Fitopatología de

Rijk Zwaan, ofreció unas lecciones

de la incidencia de los nematodos

en el cultivo y  su prevención.  Fi-

nalmente, Manuel Hernández, es-

pecialista en cultivo de tomate de

Rijk Zwaan, presentó las varieda-

des de la casa de semillas para la

próxima campaña.

PRECIOS

DATOS

Los británicos prefieren con-

sumir productos cultivados en

su país antes que comprar

cualquier foráneo. María Gar-

cía, de la empresa IVG, co-

mentó en las jornadas organi-

zadas por Rijk Zwaan que “en

época productiva de tomate

británico, los habitantes del

Reino Unido tienen claro que

optan por pagar más por sus

productos -son más caros-

que gastarse menos dinero en

un tomate extranjero”.

El crecimiento experimen-

tado por Marruecos en ex-

portación de frutas y horta-

lizas a la Unión Europea ha

hecho que se sitúe como el

primer país extracomunita-

rio. En total, el pasado año

2008, logró introducir en la

eurozona 621.771 toneladas.

Según los datos de la ofici-

na estadística comunitaria

Eurostat, la renta media de

los agricultores de la Unión

Europea descendió el pasa-

do año 2008 un 3,5%. Ello

significa una reducción de

un punto superior a la re-

gistrada en España.

Británicos prefieren
sus productos

Más hortalizas
alauitas en Europa

Baja la renta del
agricultor europeo
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LA ORGANIZACIÓN
AGRARIA Y GANADERA
LOGRÓ REUNIR EN LA
CAPITAL A ALREDEDOR
DE 400 GANADEROS
DE LA PROVINCIA

■ Elena Sánchez

La organización agraria UPA-Al-

mería convocó en la mañana del

pasado 16 de abril a alrededor de

400 ganaderos de la provincia

para protestar por las acciones que

se están llevando a cabo desde la

Consejería de Agricultura y Pes-

ca y que se basan, según Francis-

ca Iglesias, secretaria general de

la organización, “en que los ins-

pectores van hasta las explota-

ciones a imponer el bolo a los ga-

naderos, ya que si no los usan, se

les retiran las subvenciones”.

REIVINDICACIONES  

Sin embargo, esta acción no es

la única denunciada por UPA-Al-

mería, ya que Iglesias también ha

afirmado que “junto con el bolo

ruminal, los inspectores llevan

consigo un documento que debe

ser firmado por el ganadero y que

afirma que la solicitud de este sis-

tema está realizada de forma vo-

luntaria por el dueño de la explo-

tación”. Por este motivo, la or-

ganización ha pedido una reunión

con el consejero de Agricultura,

Martín Soler, “para ver si encon-

tramos la forma de mejorar esto”.

Una situación que los miembros

de la organización agraria han ca-

talogado de “vergonzosa y cara-

dura que va a llevar a que  siga-

mos luchando por un sistema de

identificación que no perjudique

a nuestras cabezas de ganado”. 

Durante la movilización gana-

dera, el delegado de Agricultura

en funciones, Juan Deus, volvió

a recibir a una pequeña represen-

tación de UPA, aunque Deus vol-

vió a mantener la postura de que

“no tengo datos que confirmen los

daños del bolo ruminal”.

UPA pide tratar el asunto del bolo con
la Consejería de Agricultura de la Junta

■ R. V. A.

La enfermedad
de Techen sale
de la lista de
las notificables

La enfermedad de Techen o pa-

rálisis contagiosa del cerdo, ac-

tualmente conocida como En-

cefalomielitis enterovírica por-

cina, ya no se debe notificar

obligatoriamente como suce-

día hasta ahora. Todo ello es

fruto de la publicación de la

Orden ARM/831/2009, que

modifica los anexos I y II del

Real Decreto 6/7/2007.

Entre las enfermedades in-

cluidas en la lista del anexo I

de enfermedades de los ani-

males de declaración obliga-

toria, concretamente en el apar-

tado A, se encuentra la Micro-

quitosis por Mikrocytos mac-

kini, enfermedad que aunque

no incluida en la lista de la Or-

ganización Mundial de Sani-

dad Animal, dada su impor-

tancia sanitaria, España ha con-

siderado la conveniencia de su

notificación también a dicha

organización.

ORDEN

■ R. V. A.

Espinosa alaba
la voluntad de
diálogo de la
Interprofesional

La ministra de Medio Am-

biente y Medio Rural y

Marino (MARM), Elena

Espinosa ha resaltado el

“esfuerzo realizado para

reunir al sector con objeto

de lograr la renovación de

la Organización Interpro-

fesional Láctea española”

(INLAC), conseguida a

mediados del año pasado. 

Del mismo modo, Espi-

nosa ha señalado que la In-

terprofesional “está ejer-

ciendo un papel activo de

diálogo y negociación en-

tre las partes, para alcan-

zar compromisos, como

asegurar las recogidas de

toda la producción espa-

ñola”.

SECTOR LÁCTEO

MOVILIZACIONES

■ Almería capital acogió la manifestación que congregó a unos 400 ganaderos de la provincia. / FHALMERÍA

■ Rafa Villegas

El Consejo de Ministros ha apro-

bado la modificación de la nor-

mativa vigente en materia de pro-

hibición del uso de sustancias de

efecto hormonal y tireostático, su-

primiendo, incluso, la utilización

de un número determinado de sus-

tancias beta-agonistas que se em-

pleaban hasta el momento en la

cría de ganado.

La aprobación tuvo lugar el pa-

sado viernes 10 de Abril. Con la

nueva normativa, España ha in-

corporado a su ordenamiento ju-

rídico las últimas disposiciones

de la Unión Europea.

Con el nuevo Real Decreto que-

da suprimido definitivamente el

uso del denominado 17-Beta-Es-

tradiol en la producción de ani-

males destinados a la producción

de alimentos. Ya en la anterior

normativa se especificaba que esta

sustancia gozaría de una exención

temporal con fines de inducción

del celo en bovinos.

El Consejo de Ministros ha de-

cidido modificar la normativa de-

bido a que ya existen en el mer-

cado y se están utilizando en el

sector ganadero una serie de pro-

ductos alternativos y, según ex-

plican, “eficaces”, por lo que han

decidido no renovar la exención

existente.

El fin principal de la nueva nor-

mativa no es otro que “garantizar,

aún más, el nivel de protección de

la salud de los consumidores”,

como ha informado el Ministerio

de Medio Ambiente y Medio Ru-

ral y Marino en una nota. Para los

animales de compañía si se po-

drán emplear tireostáticos.

El Consejo de Ministros suprime el uso de varias
sustancias beta-agonistas en la cría de ganado

■ La aprobación del Real Decreto tuvo lugar el 10 de abril. / FHALMERÍA

REAL DECRETO

Abril 2009 - fhalmería

Ganadería
40



www.ecoalimenta.com
Ecoinformación para los e-consumidores que se
suben al carro de la alimentación más sana

BREVESEN LÍNEA

La Web de Ecoalimenta nace con el objetivo de mantener al día a

todos los interesados en el sector ecológico sobre las últimas no-

vedades del mismo. Además, cuenta con un buscador de estable-

cimientos ecológicos, con el fin de que el usuario tenga siempre a

mano cualquier alimento que pueda consumir.

www.agro-alimentarias.coop
CCAE cambia de nombre a
Cooperativas Agro-alimentarias

Cooperativas Agro-alimentarias (antes llama-

da Confederación de Cooperativas Agrarias de

España) es la organización que representa y de-

fiende los intereses económicos y sociales del

movimiento cooperativo agrario español. Coo-

perativas Agro-alimentarias está formada por 16

Federaciones y Uniones Territoriales de Coo-

perativas Agrarias (FUTs) y Sergacan (Coope-

rativa de 2º grado de Cantabria), que ofrecen sus

servicios y tienen su ámbito de actuación en sus

respectivas Comunidades Autónomas. Así, Co-

operativas Agro-alimentarias es el órgano co-

mún que representa a las cooperativas españo-

las de todas las Comunidades Autónomas del te-

rritorio ante la Administración nacional, en la

Unión Europea.

www.elagricultor.com
El espacio del agricultor que le ayuda a crear
auténtica confianza para clientes y trabajadores

El portal Web www.elagricultor.com es un espacio creado por

una serie de productores con el fin de acercar Internet al agricul-

tor y al ganadero lo que, sin duda, ayudará a su desarrollo y bien-

estar. La misión de la Web es convencer al mundo agroganadero

para que consigan los productos de la más alta calidad con la in-

novación.

■ Página central de Agro-alimentarias. / FHALMERÍA

www.enesa.com
El portal Web más completo para
el trabajador asegurado agrícola

A través de esta página puede disponerse de la

legislación básica que regula el sistema de Se-

guros Agrarios Combinados, además de la di-

versa información destinada a facilitar a los agri-

cultores, ganaderos y acuicultores el conoci-

miento de dicho Sistema. Dicha página Web

cuenta con un gran número de apartados como

cartas de servicios o legislación, en la que el usua-

rio podrá conocer las novedades que el Estado

introduce en tema de seguros agrarios. Del mis-

mo modo, el apartado ‘Seguro en su zona’ ofre-

ce la posibilidad de conocer, de una forma rá-

pida y sencilla, las condiciones de aseguramiento

para la localidad y cultivo de un agricultor en

concreto. Finalmente, cabe destacar, la parte de

la Biblioteca Virtual, en la que se podrá acce-

der a datos sobre los riesgos de seguros agrarios.

■ El portal ofrece información detallada. / FHALMERÍA
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www.bioforus.com
La primera plataforma digital líder del sector
que está al servicio de la agricultura ecológica

En el año 2003 nació esta página Web que se creó con el fin de ofre-

cer todo tipo de servicios a las empresas y profesionales del sec-

tor de la agricultura ecológica. Bioforus cuenta con enlaces para

agricultores, ganaderos, apicultores o consumidores en los que se

puede obtener todo tipo de información al respecto.

www.reder.es
El apoyo y difusión del desarrollo rural a nivel
nacional que presta servicio de valor añadido

La Red Española de Desarrollo Rural (REDR) es una asociación

creada con el objetivo genérico de promover un modelo de des-

arrollo rural integral y sostenible. La REDR es un instrumento

útil para los cibernautas, ya que se encarga de defender sus intere-

ses, prestar servicios de valor añadido, planificar actividades, etc.



EN BREVE

El pasado 15 de abril entró

en vigor el Reglamento co-

munitario por el que se esta-

blecen las disposiciones de

aplicación del Plan de Con-

sumo de Frutas y Hortalizas

en las Escuelas. Según el Re-

glamento, España contará

con una ayuda comunitaria

de más de 7 millones de eu-

ros y los beneficiarios de este

Plan serán “niños que fre-

cuenten regularmente un es-

tablecimiento escolar admi-

nistrado o reconocido por las

autoridades competentes”.

El Consejo de Ministros

aprobó el Real Decreto por

el que se materializan las mo-

dificaciones en el ‘Chequeo

médico’ de la Política Agra-

ria Común (PAC). Entre es-

tos cambios destaca la su-

presión de la obligación de

retirada de tierras a partir del

pasado 1 de enero.

Los países de la Unión Eu-

ropea (UE) votarán, final-

mente, el reglamento que per-

mitirá la mezcla de vinos tin-

tos y blancos el 19 de junio,

demorándose así dos meses

sobre la fecha inicial. La re-

gulación está en la OMC y

países no comunitarios quie-

ren presentar alegaciones.

Frutas y hortalizas
en las escuelas

Aprobados pagos
directos de la PAC

Mezcla de vinos se
retrasa dos meses ■ I. F. G. 

Agricultores pueden pedir la
devolución del IEH hasta el
próximo 30 de junio de 2009

Los agricultores y ganaderos pue-

den solicitar la devolución del Im-

puesto Especial de Hidrocarburos

(IEH) para el período comprendi-

do entre el 1 de octubre de 2007 y

el 31 de diciembre de 2008 hasta

el próximo 30 de junio. En esta oca-

sión, la devolución se hará en re-

lación a 0’079 euros por litro de ga-

sóleo agrícola y, para acceder a ella,

los productores deberán tener en

su poder las facturas correspon-

dientes a la compra del gasóleo y

presentarlas en el momento de re-

alizar su solicitud. Asimismo, de-

berán conservarlas hasta cuatro

años después de su presentación.

Desde las organizaciones agra-

rias de la provincia, aunque han re-

cibido de muy buena manera la

apertura del período de solicitud,

afirman que siguen siendo funda-

mentales algunas mejoras. Así, des-

de ASAJA-Almería apuntaron la

conveniencia de mejorar los tér-

minos económicos de la devolu-

ción de este impuesto, así como

la consecución definitiva de un ga-

sóleo profesional.

ADEMÁS, LA JUNTA
OTORGARÁ CRÉDITOS
POR VALOR DE 120
MILLONES Y CON
CIERTAS FACILIDADES
EN LA DEVOLUCIÓN

■ Isabel Fernández

La Consejería de Agricultura y Pes-

ca de la Junta tiene previsto con-

ceder ayudas a fondo perdido y

unos 120 millones en créditos para

inversiones en la modernización del

sector agroalimentario autonómi-

co, según afirmó el director gene-

ral de Industrias y Calidad Agroa-

limentaria, Ricardo Domínguez,

durante la celebración del Salón del

Club Gourmets, en Madrid. El res-

ponsable de la Administración ex-

plicó que ésta es una medida con la

que la Junta pretende ayudar al sec-

tor a afrontar la actual crisis y, ade-

más, las dificultades que encuen-

tran las empresas para obtener fi-

nanciación de los bancos. Asimis-

mo, apuntó que las futuras ayudas

vienen a unirse a otras iniciativas

que favorezcan la concentración de

productores, de forma que puedan

ta 2013 a la puesta en marcha del

Plan Estratégico Agroindustrial,

cuyo objetivo es profundizar en el

modelo sectorial de la agroindus-

tria para, de este modo, analizar las

fortalezas, las limitaciones en rela-

ción al mercado nacional e inter-

nacional y ver los retos junto con

las organizaciones profesionales

agrarias y los sindicatos. El obje-

tivo general, según apuntó el an-

terior consejero en el momento del

anuncio, es mejorar la competiti-

vidad de la industria y del sector

agroalimentario, su empleo y ca-

pacidades de crecimiento y lide-

razgo. El sector de la agroindustria

andaluza cuenta con un volumen

de facturación anual en torno a los

13.000 millones de euros y, sólo

Andalucía, representa el 15 por

ciento del total de la agroindustria

española, situándose en segundo

lugar. La primera posición de este

ranking es para Cataluña que, en la

actualidad, da cabida al 22 por cien-

to, aproximadamente, del total de

empresas de este sector, según los

datos aportados por la propia Con-

sejería de Agricultura y Pesca au-

tonómica.

más flexibles que los permitidos en

los créditos convencionales.

PLAN AGROINDUSTRIA

Ya el pasado mes de diciembre, el

anterior consejero de Agricultura y

Pesca de la Junta, Martín Soler,

anunció que la Administración des-

tinaría 1.000 millones de euros has-

obtener mayor rentabilidad y una

posición más fuerte para negociar

con los distribuidores.

Domínguez detalló, por otro lado,

que las empresas podrán optar tan-

to a las ayudas como a los crédi-

tos y explicó que, en el caso de es-

tos últimos, aunque se mantendrán

los tipos de interés del mercado, se

permitirán plazos de devolución

Andalucía concederá ayudas a fondo
perdido al sector agroalimentario

GASÓLEO

APOYO INSTITUCIONAL

■ La Comunidad cuenta con el 15% de la agroindustria. / FHALMERÍA

■ I. F. G. 

La Consejería de Agricultura y

Pesca de la Junta destinará 80

millones de euros al fomento y

la potenciación de una agricul-

tura y ganadería más sostenible

en la Comunidad Autónoma.

Así, ya se han convocado las

ayudas agroambientales 2009,

incluidas en el Programa de Des-

arrollo Rural de Andalucía

(PDRA 2007-2013) y destina-

das a incentivar a los agriculto-

res y ganaderos comprometidos

con el medio ambiente y con el

mantenimiento y cuidado del pa-

trimonio natural andaluz. En to-

tal, según informó la Adminis-

tración autonómica, la nueva

convocatoria contará con un pre-

supuesto de 500 millones de eu-

ros para todo el programa, un 95

por ciento más que en el perío-

do 2000-2006.

Lo más novedoso de esta con-

vocatoria es que, por primera vez

en el marco 2007-2013, se po-

drán solicitar las ayudas para la

producción integrada en arroz,

alfalfa y olivares próximos a em-

balses de agua de consumo hu-

mano. Con esta convocatoria se

da continuidad a unas ayudas

que ya en el período anterior

contaron con una gran acogida

entre los productores.  Junto a

ellas, la Consejería también ha

convocado subvenciones para la

reforestación de tierras agrarias,

con un presupuesto de 20 mi-

llones. El objetivo de esta me-

dida es luchar contra la erosión

y el cambio climático, así como

promover la diversificación de

la actividad agraria. 

Junta destina 80 millones
a una agricultura sostenible

AYUDAS

■ Maquinaria agrícola. / FHALMERÍA

Legislación
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IMÁGENES

EL BLOG CREADO
POR HORTYFRUTA
APORTA AL CLIENTE
CONOCIMIENTOS
ACERCA DE TODAS
LAS HORTALIZAS

■ Isabel Fernández

La Interprofesional de Frutas y

Hortalizas de Andalucía (HORTY-

FRUTA) ha creado un blog con el

objetivo de satisfacer las deman-

das de información e inquietudes

de quienes se interesen por el sec-

tor productor de frutas y hortalizas

de la Comunidad Autónoma. En

este sentido, y para darle ‘vida’ a

esta iniciativa, la Interprofesional

ha decidido que ‘Lola’, la contra-

marca creada para la promoción de

los productos andaluces, sea la na-

rradora y quien guíe a los visitan-

tes a través de las distintas seccio-

nes del blog.

Esta herramienta se actualiza a

diario con la intención de dar cuen-

ta de la actividad de la organiza-

ción y, así, se recoge información

sobre las distintas misiones de pro-

moción que lleva HORTYFRUTA

por los distintos países comprado-

res de los productos andaluces. Jun-

to a ello, se incorporan datos sobre

la actividad agraria propiamente

dicha, aportando información, por

ejemplo, de la evolución actual de

la lucha integrada contra plagas.

Por último, ‘Lola’ también apro-

vecha la ocasión para transmitir a

quienes visiten el blog algunos de

su secretos de cocina y, así, casi a

diario, se cuelgan recetas para ela-

borar con los productos de la tie-

rra. En definitiva, el blog permite

profundizar en el conocimiento de

la organización y del sector agrí-

cola andaluz y almeriense.

‘Lola’ presenta el campo
andaluz a los más curiosos

■ Isabel Fernández

Los envases diferencian los
productos y se convierten en
una fórmula comunicativa

El packaging es para muchos ex-

pertos en marketing agroalimen-

tario un nuevo elemento de co-

municación, algo que llega mucho

más allá del mero envase o estu-

che que recubre a cualquier pro-

ducto, en este caso, frutas y hor-

talizas. En un mercado en el que

la competencia es abismal y, so-

bre todo la diferenciación, en oca-

siones, es muy difícil, el packa-

ging gana importancia. Asimismo,

los expertos consideran que, en

una sociedad en la que el consu-

midor no tiene tiempo para leer la

etiqueta, el envase tiene que con-

tener toda la información nece-

saria para que, en un momento

dado, ese consumidor se decante

por un producto u otro.

El packaging, el envase, supo-

ne el primer contacto del cliente

con aquello que pretende adquirir

y, por tanto, cuando menos, debe

ser llamativo, debe atraer su aten-

ción, y esto se hace a través de su

forma física. Teniendo esto en

cuenta, Gabriel Olamendi, con-

sultor de marketing, en un artícu-

lo publicado en la Web www.es-

toesmarketing.com, afirma que “es

necesario preparalo para ese mo-

mento, es imprescindible darle ar-

mas con las que defenderse, ar-

gumentos con los que convencer,

personalidad con la que destacar-

se”. 

Asimismo, Olamendi habla de

cuatro funciones básicas de un en-

vase; en primer lugar, informar,

para, de este modo, decantar la

compra en el propio punto de ven-

ta. En segundo lugar, diferenciar-

se, ya que “el público tiene que

sentir que está comprando y con-

sumiendo o utilizando el produc-

to que desea y no otro”. En tercer

lugar, ilusionar y, en cuarto y últi-

mo lugar, provocar. “Ante precios

similares, gana quien más provo-

ca por sus colores, su fotografía,

su beneficio escrito claramente en

la cara frontal, su categoría...”, afir-

ma.

Por último, este experto desta-

ca que, para lograr todo esto, hay

que tener en cuenta diversas va-

riables a la hora de diseñar un en-

vase y, entre ellas, destacan la pro-

pia forma del envase, el tamaño,

el color, e incluso, el respeto del

envase al entorno.

COMUNICACIÓN

■ I. F. G. 

Los recetarios ejidenses
contribuyen a fomentar el
consumo de hortalizas

Según el último estudio realiza-

do por la asociación ‘5 al día’,

sólo una de cada cuatro personas

con sobrepeso consume frutas y

hortalizas y, en el caso de las per-

sonas con obesidad, ni tan si-

quiera un 10 por ciento toma ha-

bitualmente estos alimentos. Asi-

mismo, este informe recoge que,

a pesar de ser España uno de los

países de la Unión Europea (UE)

donde más frutas y hortalizas se

consumen, aún así, no se llega al

mínimo recomendado de 5 pie-

zas al día. Por todo ello, desde el

propio sector productor y co-

mercializador de este tipo de ali-

mentos es fundamental promo-

cionar su consumo, ya que, sólo

así, y a medio y largo plazo, se

logrará mantener la estabilidad

el sector.

En este sentido, desde el Ayun-

tamiento de El Ejido, ya hace

años que se distribuyen receta-

rios sobre cómo cocinar las fru-

tas y hortalizas que se producen

en el municipio y, de este modo,

están ‘ayudando’ a los consumi-

dores a aprender a preparar de

forma adecuada estos alimentos.

Asimismo, y gracias a la varie-

dad de recetas, se consigue ‘ani-

mar’ al público en general a que-

rer probar esos alimentos y, por

tanto, contribuir al manteni-

miento de la actividad. Con la

distribución de estos recetarios,

desde el Consistorio ejidense se

promueven también unos bue-

nos hábitos de alimentación en-

tre la población en general.

HÁBITOS ALIMENTICIOS

EN INTERNET

■ HORTYFRUTA ha creado un blog. / FHALMERÍA

La obra ‘Photographer’ (arriba), de

Miguel Hidalgo García, ha sido la

ganadora del I Concurso de Foto-

grafía ‘Espacios rurales y la flor del

almendro’, organizado por el Ayun-

tamiento de Albox. Según comen-

tó el alcalde del municipio, José

García, “el objetivo de esta pro-

puesta era promocionar social y tu-

rísticamente la comarca en torno a

la imagen del almendro”, muy es-

pecial en esa zona.

I Concurso “Espacios rurales y la flor del almendro”
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■ I. F. G. 

La Junta presenta una guía
para la restauración vegetal
en las carreteras andaluzas

El director general de Carreteras
de la Junta, Jesús Merino, presen-
tó en Almería la guía especializa-
da sobre el tratamiento vegetal de
las carreteras andaluzas, una he-
rramienta cuyo objetivo es facili-
tar información a los técnicos  so-
bre las especies autóctonas y las
condiciones ambientales del terri-
torio.  Con esta información, según
apuntaron desde la Administración,
los responsables de las obras po-
drán diseñar los planes de restau-
ración paisajística más favorables
para el entorno y contribuir así a la
lucha contra el cambio climático.

Desde la Junta indicaron que la
plantación de especies adecuadas
es un factor determinante para que
la vegetación actúe como reducto-
ra de dióxido de carbono, con to-
dos los efectos positivos que esto
puede traer consigo para el entor-
no. Asimismo, los árboles y ar-
bustos plantados junto a las carre-
teras contribuyen a una conducción
más segura, evitando destellos y
disminuyendo los taludes en már-
genes. Por todo ello, la Adminis-
tración andaluza ha editado esta
guía que incluye mapas de todas
las provincias y, además, adjunta
una lista de los tipos de árboles y
arbustos presentes en cada una.

EN LA PROVINCIA,
FUERON 700 LAS
OVEJAS QUE, EN EL
AÑO 2008, PASTARON
EN 40 HECTÁREAS
DE LA ZONA NORTE

■ Isabel Fernández

El pastoreo controlado en los cor-
tafuegos es lo último en prevención
de incendios. De hecho, ya el año
pasado,  más de 700 ovejas pasta-
ron en los cortafuegos de los mu-
nicipios de Chirivel y Vélez Blan-
co, cubriendo una superficie total
de 40 hectáreas. Para ello, se ce-
rraron varios acuerdos con los ga-
naderos de la zona. Ésta es, ade-
más, una de las últimas iniciativas
de la Junta de Andalucía para pre-
venir incendios y hacerlo con el
mayor respeto posible al medio am-
biente. Las ventajas, desde luego,
son muchas.

Según informaron desde la De-
legación Provincial del ramo, “esta
estrategia persigue que, en áreas se-
leccionadas y mediante el manejo
del ganado por un pastor, el paso
del ganado posibilite la disminu-
ción de la cobertura vegetal de los
cortafuegos, compuesta por pasto
y matorral, reduciendo así el ries-
go de incendios forestales”. Asi-

Ambiente para un estudio conjun-
to sobre experiencias de control de
vegetación mediante ganado. 

En total, en Andalucía, según los
datos de la Consejería, son casi me-
dio centenar los pastores que ya for-
man parte de esta iniciativa y que
suman casi 15.000 cabezas de ga-
nado, entre ovejas, cabras y vacas,
que pastan en más de 2.000 hec-

la inspección de la Administración
para asegurarse de que llevan per-
fectamente a cabo su trabajo. Esta
iniciativa, que no es más que recu-
perar una actividad tan tradicio-
nal como el pastoreo, se puso en
marcha en 2005, tras la firma de un
convenio entre el Consejo Superior
de Investigaciones Científicas
(CSIC) y la Consejería de Medio

mismo, a su paso, el ganado pue-
de alimentarse de la vegetación de
la zona, algo que no es poco si se
tiene en cuenta que cada oveja pue-
de comer, al día, unos 5 kilos de
pasto fresco o, en su defecto, 1 kilo
de pienso. Esto, claro está, supo-
ne un beneficio para los ganaderos.

En cualquier caso, los pastores
están continuamente sometidos a

táreas de cortafuegos de toda la Co-
munidad. Estos profesionales se
comprometen a mantener libre de
vegetación indeseable la zona asig-
nada y la Administración, por su
parte, les concede una prestación
económica que se establece en fun-
ción de los objetivos alcanzados y
de las peculiaridades de cada zona.

Con la puesta en marcha de esta
iniciativa, la Junta de Andalucía,
a través de sus consejerías de Me-
dio Ambiente y Agricultura y Pes-
ca, se ha integrado, además, en el
programa Interreg III de los países
mediterráneos, denominado Pas-
tomed II y que se centra sobre las
experiencias de pastoreo en estos
estados. Proyectos de este tipo ya
llevan más de 20 años funcionan-
do en Francia y, en breve, se ini-
ciarán en otros países del entorno
de España, como pueden ser Italia,
Grecia o Portugal. En el caso de
la provincia almeriense, este pas-
toreo destinado a la prevención de
incendios se centra, de momento,
en las zonas del norte, entre otras
cosas, porque es allí donde se con-
centra el mayor número de gana-
deros. Asimismo, esta nueva ‘fun-
cionalidad’ del ganado permite
mantener, en tiempos de crisis , una
actividad que hace varios años que
no pasa, precisamente, por su me-
jor momento.  

El pastoreo en cortafuegos es,
quizás, la mejor forma de prevenir
incendios, ya que es un método
ecológico. Asimismo, esta activi-
dad trae consigo un beneficio so-
cial, ya que implica a la población
de las propias zonas rurales en su
cuidado y conservación.

El pastoreo en los cortafuegos es ‘lo
último’ para prevenir los incendios 

SOSTENIBILIDAD

DESASTRE NATURAL

■ Las primeras ovejas pastaron en los municipios de Vélez Blanco y Chirivel. / FHALMERÍA

■ I. F. G.

Unos 70 alumnos del IES Cam-
pos de Níjar, en el municipio de
Campohermoso, sembraron 300
plantas en el entorno del aljibe
‘El Bermejo de Saladar y Leche’,
una acción que se enmarca en el
programa ‘Medio ambiente en la
ciudad’, que organiza la ONG
Fundación para el Desarrollo Sos-
tenible (FUNDESO) y cuyo ob-
jetivo era crear una pantalla ver-
de alrededor del recinto, ocul-
tando así la planta de reciclado
de plástico que se ubica a su lado.
En este sentido, Francisca Gar-
cía, representante de la ONG, co-
mentó que “este proyecto pone

fin a la actividad de sensibiliza-
ción medioambiental en mate-
ria de contaminación que se ha
desarrollado en el instituto”.

Por su parte, el concejal de
Agricultura y Medio Ambiente

de Níjar, José Requena, quiso
agradecer su colaboración al vi-
vero El Abardinal, de Rodalqui-
lar, “que nos ha facilitado 100
ejemplares de Tetraclinis articu-
lata, 50 palmitos y más de 150
plantas aromáticas”.

Antes de la siembra por parte
de los alumnos nijareños, el Con-
sistorio del municipio había pro-
cedido a la limpieza de los resi-
duos de la zona y a la eliminación
de las plantas indeseables. Con
esta iniciativa se cumple un do-
ble objetivo; por un lado, con-
cienciar a los más jóvenes en el
respeto al entorno y, por otro, con-
tribuir al mantenimiento del me-
dio ambiente en la zona.

Alumnos nijareños siembran 300
plantas para mantener el entorno

PROGRAMA ‘MEDIO AMBIENTE EN LA CIUDAD’

■ La plantación. / FHALMERÍA

Medio ambiente
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CHEF DE C0CINA 

Antonio ha dedicado la mayor parte de su vida a apos-

tar y promocionar la hostelería; herencia que le viene

dada por sus padres Antonio y Teresa. 

Actualmente regenta su propio restaurante situado en

la alpujarra almeriense, y más concretamente en Padu-

les; siendo allí dónde mima y cuida hasta el mas ínfimo

detalle para ofrecer la mayor calidad al mejor precio,

apostando siempre por una atención y un servicio in-

mejorable y trabajando  siempre con las  mejores mate-

rias primas de la provincia.

El Restaurante Abad es un restaurante de tipo familiar

que ha ido evolucionando hasta convertirse en un esta-

blecimiento de bandera conocido en toda la provincia,

ya que posee cafetería, bar y restaurante, tanto de menú

diario como de carta, y un maravilloso salón de cele-

braciones.

EL CHEF TEXTURAS Y SABORES

ANTONIO ABAD

PREPARACION

Poner todas las rodajas a la

plancha con un poquito de

aceite, y cuando estén al pun-

to, retirar, emplatar, ponerle un

poco de aceite de arbequina en

crudo y unos cristales de sal.

Para potenciar el sabor del pla-

to preparado,lo mejor es ser-

vir caliente.

PREPARACION

Dejamos el bacalao 24 horas en

agua fría para desalarlo dentro de

la nevera. Cambiamos el agua 3 ve-

ces cada 8 horas. 

En una cacerola ponemos el ba-

calao y lo cubrimos de agua fría, lo

llevamos al fuego y lo retiramos

cuando comience a hervir. Dejamos

reposar durante 20 minutos. 

Sacamos el bacalao, retiramos la

piel y las espinas y lo desmenuza-

mos. 

Ponemos las patatas en agua fría

y las cocemos durante 20 minutos;

las escurrimos y las pasamos por el

pasapurés. 

Cocemos al baño María el baca-

lao desmigado, la patata triturada y

los ajos machacados en una cazue-

la con agua. De esta manera, la coc-

ción del bacalao no se hace a fuego

directo sino por el agua caliente de

la cazuela donde está introducido el

recipiente que lo contiene. 

Se añade poco a poco el aceite y

la leche templada mientras move-

mos con energía con una cuchara de

madera. 

Debe quedar una crema no de-

masiado espesa. 

Rellenamos las flores de calaba-

cín con la brandada de bacalao, re-

bozamos y freímos en abundante

aceite caliente virgen extra de la al-

mazara de canjayar.

Por ultimo emplatamos y servi-

mos.

LA CESTA DE LA COMPRA

DEL MAR Y D ELA TIERRA

Gastronomía vegetal
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4 flores de Calabacín
400 g de bacalao salado. 
400 g de patatas. 
Un cuarto de litro de leche. 
2 dientes de ajo. 

Abundante aceite virgen extra
de la almazara de Canjayar. 
Huevo batido
Harina 
Pan rayado
Sal. 

Parrillada de verdurasFlor de calabacín de
brancada de bacalao

PREPARACIÓN:

Cocer las patatas, cortar-

las en rodajas. Disponer ca-

pas de patata sobrasada y

miel Emplatar y guarnecer

con germinados de cebolla,

lombarda etc.

LA CESTA DE LA COMPRA
Rodajas de patata cocida

Sobrasada Mallorquina

Miel Milflores de los Filabres

Germinados de Almería Variados

Milhoja de sobrasada, miel
y germinados

Rodajas de berenjena
Rodajas de calabacin
Rodajas de tomate
Rodajas de cebolla
Rodaja de pimiento amarillo
Esprragos verdes

Rodajas de pimiento rojo la-
muyo
Rodaja de pimiento verde
Aceite de oliva virgen extra ar-
bequina
Cristales de sal maldom

CESTA DE LA COMPRA

EXPLOSIÓN DE SABORES



ternacional del Aceite de

Oliva e Industrias Afines,

dedicada al sector del oli-

var y del aceite de oliva. El

objetivo de la Jornada

TTAndalucía es reunir a

empresas, grupos y centros

de investigación andaluces

de este sector, ofreciéndo-

les la posibilidad de explo-

rar sus oportunidades tec-

nológicas a través de en-

cuentros bilaterales prees-

tablecidos, para buscar de

manera eficiente acuerdos

estratégicos como licencias,

transferencia de Know-how

o proyectos de I+D.

La feria trienal Barcelona

Tecnología de la Alimen-

tación se llevará a cabo del

11 al 15 de mayo. El even-

to tiene tres salones espe-

cializados en maquinaria y

tecnología para la industria

alimentaria, la industria cár-

nica y los productos ali-

mentarios intermedios.Y es

que, esta feria va a ser la

mejor baza para innovar.

■ JORNADAS
Transferencia de
Tecnología dentro
de Expoliva

Con motivo de promover

la innovación a través de la

cooperación y la transfe-

rencia de tecnología, el pró-

ximo 13 de mayo, se va a

celebrar en Jaén una Jor-

nada de Transferencia de

Tecnología, TTAndalucía,

en el sector olivarero y ole-

ícola, en el marco de Ex-

poliva 2009, XIV Feria In-

Del 6 al 8 de mayo se

celebra el V Congre-

so Mundial del Jamón.

Como novedad este

año se desarrollará en

un espacio natural que

engloba toda la geo-

grafía de los pueblos

de la Sierra de la pro-

vincia de Huelva.

■ CHARLA
El V Congreso
Mundial del
Jamón tiene
sede en Huelva

La Asociación de Pro-

ductores y Exportado-

res de Frutas y Hortali-

zas de la Región de

Murcia quiere distinguir

la labor de empresas o

cooperativas agrarias

que contribuyan a la in-

tegración sociolaboral

del mayor número de

trabajadores. Los pre-

mios valorarán la inte-

gración de aquellos co-

lectivos con mayores di-

ficultades, como inmi-

grantes, jóvenes y mu-

jeres con dificultades,

personas con discapaci-

dad física o mental, pa-

rados de larga duración

o mayores de 45 años.

Los galardones se divi-

dirán en la categoría de

Empresas Agrarias y

ONG's. Las candidatu-

ras podrán presentarse

hasta el 5 de mayo.

■ PREMIOS
PROEXPORT
convoca los I
premios
Agrointegra

Del 18 al 20 de mayo, Pam-

plona acoge  la feria ‘Nava-

rra Gourmet’. Es la fusión de

acontecimientos gastronó-

micos que se celebran anual-

mente en la Comunidad Fo-

ral y que gozan de un mere-

cido reconocimiento nacio-

nal e internacional. Conce-

bido como el mayor evento

gastronómico organizado

nunca en Navarra, el objeti-

vo es consolidar esta Comu-

nidad como un claro refe-

rente de la alta cocina y los

productos agroalimentarios.

■ FERIA
Navarra Gourmet vuelve como fusión
de acontecimientos gastronómicos 

BioCultura es símbolo del

cambio, necesario e impres-

cindible, para dar el paso de-

finitivo hacia un mundo re-

almente sostenible. La nue-

va edición se celebrará del

jueves 7 al domingo 10 de

mayo. La feria de las alter-

nativas y el consumo res-

ponsable es la avanzadilla de

todas aquellas tendencias

modernas y antiguas que

quieren hacer del mundo un

lugar más agradable y lim-

pio para vivir dignamente.

■ FORO
BioCultura, nuevo año de la feria de
las alternativas y consumo responsable 

Del 5 al 7 de mayo regresa

una de las ferias del vino más

nombradas. Esta novedosa

propuesta ha facilitado, en

sólo cuatro ediciones, que FE-

NAVIN se convierta en la fe-

ria monográfica del vino más

importante de España y la

única que ofrece una capaci-

dad de negocio contrastada.

El evento se celebra en Ciu-

dad Real y su fin es hacer ne-

gocio con sistemas de traba-

jo pragmáticos, profesionales

y eficaces que favorezcan un

amplio encuentro entre ofer-

ta y demanda.

■ ENCUENTRO
La mayor feria del
vino en España
llega con FENAVIN

■ SALÓN

Barcelona Tecnología de la Alimentación
regresa después de 3 años de ausencia

Del viernes 5 al domingo 7 de junio se celebra en Gipuzkoa

Bioterra 2009. Una feria con una excelente salud, como de-

muestran los resultados que alcanzó en la edición anterior,

con incrementos del 38% en el número de visitantes y del

20% en la superficie expositiva. Estos datos permiten afir-

mar que se ha hecho realidad el objetivo de convertir a Bio-

terra en la feria de referencia del norte de España en su sec-

tor. Desde la organización esperan que esta nueva edición

■ FORO

Bioterra, la feria
referente del Norte

Desde el 21 de abril has-

ta el 4 de mayo se cele-

brará en Cádiz un curso

sobre Cualificación de

Técnicos en Producción

Integrada de Hortícolas

Bajo Abrigo. El mismo

está dirigido a técnicos del

sector que tengan realiza-

do algún curso de cualifi-

cación de Técnicos en

Producción Integrada de

60 horas. 

■ JORNADAS
Chipiona acoge
una charla sobre
técnicos agrícolas

El 28 y el 29 de mayo de

2009 se celebrará en Sint-

Truiden, el corazón del

cultivo de la pera en Bél-

gica, el Segundo Congre-

so Internacional de la

Pera, Interpera. El pro-

grama para el 2009 abar-

cará presentaciones rela-

tivas al cultivo de frutas.

■ CONGRESO
Los expertos de
la pera se dan
cita en Bélgica

mantenga la trayectoria de

crecimiento continuado que

la ha caracterizado y, como

desde el evento saben que

2009 no va a ser un año fácil,

se han atrevido a congelar

precios. Se pretende que las

empresas accedan a nuevos

clientes y nuevos mercados,

y que lo hagan en las condi-

ciones más ventajosas posi-

bles.
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■ EXPOLIVA 2009

Mayo se rinde al
aceite de oliva

Expoliva es la feria internacional del aceite de oliva e in-

dustrias afines más importante del mundo. Está dedicada

al sector del olivar y del aceite de oliva. Será del 13 al 16

de mayo en Jaén y su crecimiento ha sido espectacular tan-

to en medios, espacio físico,

repercusión económica

como visitantes profesiona-

les. Más de 25 años avalan

la organización de las trece

ediciones de un evento que

convierte a la capital jien-

nense, durante unos días, en

lugar de encuentro y dina-

mización para todos los pro-

fesionales del sector. De este

modo, la trayectoria de Ex-

poliva ha sido y es la de un compromiso por el progreso de

un sector que en Jaén tiene raíces milenarias y que ha sido

protagonista a lo largo de su historia. Ejemplo inmediato lo

muestra la exposición Tierras del Olivo, que desde el mes

de diciembre de 2007 hasta el mes de abril de 2008, ha mos-

trado el pasado, presente y futuro del olivar en el mundo.
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